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Александр ПЫЖИКОВ, 
доктор исторических наук, 
профессор МПГУ

РОССИЙСКАЯ ИСТОРИЯ НАПИСАНА 
С УКРАИНСКИХ ПОЗИЦИЙ

О следующих выборах 
главы государства извест-
но в принципе уже немало. 
Известно, когда они прой-
дут, известны уже многие 
потенциальные кандида-
ты. Известно, кого из них на 
выборы не пустят… Однако в 
этой мозаике не хватает клю-
чевого пазла, без которого 
вся ее информативность не 

стоит и ломаного гроша: не-
известно, каковы планы на 
март 2018 года у Владимира 
Путина, чей рейтинг сегодня 
в разы превосходит рейтин-
ги остальных претендентов 
на высшую власть вместе 
взятые. Чем дольше длится 
молчание президента, тем 
больший простор для вер-
сий, слухов и спекуляций.

Попробуем разобрать-
ся, где пролегают границы 
возможного и какие черти, 
сиречь мефистофельски 
хитроумные комбинации, 
могут водиться в притих-
ших омутах кремлевской 
политики.

ПУТИН В 2018 ГОДУ О чем 
молчит 

президент
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ЗЛОБА ДНЯ
Ирина 

СЕЛИВЕРСТОВА,
 редактор отдела семьи

В центре Москвы полиция силой 
запихала в машину и увезла мальчика, 
который на улице читал стихи.

Это в миллион раз хуже, чем исто-
рия с Гоголь-центром, с Серебреннико-
вым. Там взрослые — тут ребёнок. Там 
адвокаты и даже заступники в Кремле 
— тут никого. Там хотя бы обвинения 
в пропаже миллионов. А тут ничего 
не пропало. В том числе ни рубля не 
пропало из бюджета, откуда властная 
сволочь ворует миллиардами.

Какое преступление совершил 
Уличный принц?

Читайте 3-ю стр.

УЛИЧНЫЙ 
ПРИНЦ

В отвратительной истории с задержанием 
9-летнего мальчика Оскара, читавшего на улице 
стихи Шекспира, меня больше поразила даже 
не жестокость сотрудников полиции (к ней мы 
уже привыкли), а реакция обычных людей, эту 
жестокость оправдывающих. Как-то легко и не-
принужденно они перевели стрелки на родителей 
ребенка и принялись дружно осуждать и обвинять 
именно их. 

На видео, выложенном в Сеть очевидцем, 
видно, как три правоохранителя тащат истошно 
орущего и упирающегося ребенка к полицейской 
машине. Мальчик падает на асфальт, пытается 
уцепиться руками за все подряд, кричит «спасите, 
отпустите, я хочу домой!» — так, что разрывается 
сердце. Но полицейские продолжают волочить 
его, скручивают, запихивают в автомобиль. Их 
пытается остановить женщина, которая кричит, 
что мальчик с ней, что она знакомая, соседка, 
что не отдаст его... Но сотрудники отталкивают 
ее и увозят ребенка.

Оценить жесткость действий полиции мож-
но, только посмотрев видео. А ведь сотрудники 
имели дело не с террористом, не с убийцей. 
Оскар всего-то читал стихи, а прохожие кидали 
ему за это деньги. 

Но гнев народных масс обрушился не на 
полицию, а на семью.

«Почему родители позволили ребенку 
побираться?»

«Они небось нарочно отправляли его на ули-
цу, а потом требовали денег, а мачеха следила, 
чтоб ничего не утаил!» (Позже выяснилось, что 
женщина, гулявшая с мальчиком, является новой 
женой его отца.) 

«Да это вообще провокация, отец с женой 
безработные, нарочно срежиссировали эту 
историю ради скандала, чтоб срубить деньгу 
на внимании СМИ!» 

О том, стоит ли позволять ребенку демон-
стрировать свои таланты на улице, за деньги и 
являются ли вообще уличные певцы-музыканты-
танцоры и иже с ними попрошайками, можно 
спорить бесконечно. Каждый выбирает по себе, 
как говорится. Творческие люди (отец Оскара — 
музыкант) имеют несколько иные представления 
о жизни, чем простые обыватели, и в соответ-
ствии с ними растят детей. Но в любом случае 
выступление ребенка — не повод для столь же-
стокого обращения с ним.

НЕЛАДНО 
ЧТО‑ТО В НАШЕМ 

КОРОЛЕВСТВЕ

Еще пару дней назад 
9-летний Оскар и не мог 
мечтать о такой славе. Зато 
теперь вся страна знает в 
лицо мальчика, которого 
арестовали на Арбатской 
площади за чтение моно-
лога Гамлета. Громкую 
историю обсуждали СМИ, 
выносили свои оценки по 
поводу происходящего 
пользователи соцсетей, 
спорили политики, адвока-
ты, звезды шоу-бизнеса.

Но на некоторые во-
просы до сих пор нет от-
ветов. Например, оста-
лась за кадром реакция 
родной матери Оскара 

на происшествие. Также 
странно, почему стражи 
порядка утверждают, что 
мальчик занимался по-
прошайничеством, а род-
ственники чтеца твердят 
обратное. Отец школьника 
Элиас Скавронски разда-
вал интервью выборочно. 
Основной свой монолог 
он произнес посредством 
видеотрансляции на своей 
страничке в соцсети. 

«МК» выяснил детали 
биографии отца задер-
жанного ребенка и его 
мачехи.

Читайте 3-ю стр.

МАЛЕНЬКИИ МАЛЬЧИК ШЕКСПИРА ЧИТАЛ...
Задержание ребенка 

на Арбате — драма 
или трагифарс?

Александр МИНКИН

По итогам закрытого совещания Экс-
пертного совета по космосу, состоявше-
гося в середине прошлой недели, просо-
чились слухи о том, что мы фактически 
оставляем космодром «Восточный» без 
перспективных пилотируемых программ. 
Все они возвращаются на Байконур и сдви-
гаются на один год вперед. А космонавтов 

с проектируемым кораблем «Федерация» 
пересаживают на несуществующую пока 
ракету-носитель «Феникс», для которой 
на Байконуре уже есть готовые стартовые 
столы. Насколько эти слухи достоверны, 
попытался выяснить «МК».

КОСМОНАВТИКУ СПАСЕТ 
ЖЕЛЕЗНЫЙ «ФЕНИКС»?

«МК» стали 
известны детали 

новой программы 
освоения Вселенной

МОЛОДОЙ РЕЖИССЕР 
КАНТЕМИР БАЛАГОВ, 
УЧЕНИК АЛЕКСАНДРА 
СОКУРОВА, ПОЛУЧИЛ 
В КАННАХ ЦЕННУЮ 
НАГРАДУ МИРОВОЙ 
КИНОПРЕССЫ ЗА ФИЛЬМ 
«ТЕСНОТА»

СМЕРТЬ ВЕЛИКОГО ИГРОКА
Убытки и доходы, которые оставил 

миру Збигнев Бжезинский
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«Особо опасный 
преступник». Так 

задерживали 
Оскара.

Илья — 
отец 

ребенка.

Кристина — 
мачеха 
ребенка.

Оскар 
читал 
«Гамлета» 
и в начале 
мая. Тогда 
он никому 
не мешал.

В «ЮНАРМИЮ» ВСТУПИЛО 
БОЛЕЕ 100 ТЫСЯЧ РЕБЯТ

Движение отметило первый день 
рождения
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Дежурная бригада: Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, Дмитрий ПО-
ГОРЕЛОВ, Екатерина СТЕПАНОВА, Ян СМИРНИЦКИЙ и др.

БОМЖИ СТАЛИ ПОСЛЕДНИМ ОПЛОТОМ ДЛЯ ВШЕЙ
Вши и гниды в десять раз 

реже встречаются у москви-
чей, чем у жителей других 
регионов страны. За январь–
апрель этого года в столице 
зафиксировано всего 659 слу-
чаев заболевания педикуле-
зом среди горожан, сообщили 
«МК» в Роспотребнадзоре по 
городу Москве, правда, этот 
показатель касается только 
благополучной части насе-
ления мегаполиса. 

По мигрантам и бомжам 
статистика ведется отдельно, 
и здесь поводов для гордости 
мало. Эти категории граждан 
составляют практически 99% 
от общего числа заболевших. 
Так, за первые месяцы 2017 
года число зафиксированных 
случаев болезни у них соста-
вило 32 897 (за аналогичный 
период 2016 года — 41 313). 
Хотя и здесь наблюдается 
положительная динамика, 
например, в 2016 году было 

зафиксировано 132 866 слу-
чаев педикулеза, что ниже 
позапрошлогодних цифр на 
15,6%.

— Как и в предыдущие годы, 
высокие показатели поражен-
ности педикулезом на терри-
тории Москвы, превышающие 
среднероссийские, форми-
руются за счет лиц БОМЖ и 
мигрантов, — говорит врио 
заместителя начальника от-
дела эпидемиологического 
надзора за особо опасными 
инфекциями и дезинфекци-
онной деятельностью столич-
ного Роспотребнадзора Елена 
Таныгина. — Само же населе-
ние города практически из-
бавлено от этой болезни. На-
пример, в школах в прошлом 
году было зарегистрировано 
всего четыре групповых очага 
головного педикулеза с об-
щим числом случаев 56. А за 
текущий год зарегистрирован 
лишь один очаг — в школе в 

ЦАО. Там гниды были обнару-
жены у семи учащихся после 
зимних каникул. 

Несмотря на то что Роспо-
требнадзор проводит посто-
янную санитарную обработку 
от педикулеза бомжей, а так-
же социально незащищенных 
лиц, кардинально изменить 
ситуацию пока не получает-
ся. Кроме того, в ведомстве 
отметили, что бездомные 
активно, а многие регуляр-
но посещают санитарные 
пропускники, так как там им 
за счет бюджета проводят 
санитарно-гигиеническую 
обработку (стригут, бреют, 
они принимают душ), об-
рабатывают от паразитов, 
производят замену одежды 
и кормят обедом. Всего на 
территории Москвы находит-
ся три подобных заведения. 
Они расположены на дезстан-
циях №2 (САО), №4 (ЦАО), №6 
(СВАО).

ТЕРРОРИСТЫ ИЗ НОВОПЕРЕДЕЛКИНА ВЫБРАЛИ 
СМЕРТНИКА В СУДЕ

Новые детали биографий 
предполагаемых членов за-
прещенной в России органи-
зации ИГИЛ, арестованных 
в пятницу по подозрению в 
подготовке теракта в москов-
ском метро, стали известны 
«МК». В частности, давая по-
казания в суде, приезжие из 
азиатского региона указали 
на 21-летнего гражданина 
Узбекистана Мухаммадюсу-
фа Ашурова как на возможно-
го террориста-смертника.

Так, отвечая на вопросы 
корреспондентов, уроженец 
Таджикистана 25-летний Аб-
душукура Гулмирзаев заявил, 
что сам не принимал участие 
в подготовке взрыва. «Про-
сто мой друг готовился что-то 
взорвать, Ашуров, — заявил 
он. — Как подготовка про-
исходила — я не в курсе. Он 
коробки таскал. Мы вместе 
жили в квартире». Также Гул-
мирзаев добавил, что Ашуров 
постоянно созванивался со 
своими друзьями в Сирии.

Другой арестованный, 23-
летний Фуркат Кушаев, пе-
реехал в Россию из города 
Бухары семь лет назад. Сюда 
он отправился на заработки 
для своей семьи. Кушаев по-
селился в Ногинске на съем-
ной квартире, где вместе с 
еще четырьмя уроженцами 
Узбекистана начал работать 
на фабрике мебели. Именно в 

этот период с ним и познако-
мился Нурилло, он был одним 
из земляков, поселившихся с 
ним в Подмосковье.

По словам приятеля, Фур-
кат вел себя как настоящий 
мусульманин — никогда не 
пил, не курил, всегда помо-
гал. Правда, не молился и не 
соблюдал намаз. Работал 
круглыми сутками: то на по-
грузчике на фабрике, то ез-
дил в Москву строить дачные 
дома и бани. Он не был женат 
и с девушками не встречался 
— все работал. Иногда ездил 
домой к родственникам. Но в 
последнее время не мог себе 
этого позволить. Некоторое 

время назад Фуркат переехал 
в Москву, но продолжил об-
щаться со старым знакомым 
через социальные сети. Ни о 
какой вербовке, по словам Ну-
рилло, речи никогда не шло. 
Поэтому знакомый задер-
жанного был очень удивлен, 
узнав, что у того проблемы с 
законом.

Напомним, всего по делу 
о подготовке теракта в мо-
сковском метро были аресто-
ваны четверо диверсантов. 
Они проживали на съемной 
квартире в Новопеределки-
не, где у них изъяли бомбу, 
закамуфлированную под ог-
нетушитель.

ГРАЖДАНЕ КНДР УМЕРЛИ 
В МОСКВЕ ОТ АТИПИЧНОЙ 

ЛИХОРАДКИ
Два гражданина Северной 

Кореи скончались от неиз-
вестного инфекционного 
заболевания в ночь на суб-
боту в общежитии на улице 
Ермакова Роща. Всего к ме-
дикам обратились семеро 
иностранцев, двоих отвезли 
в больницу.

Как стало известно «МК», 
кареты медиков выехали 
в общежитие около 23.00. 
Двое постояльцев из КНДР 
жаловались на давящую боль 
в груди и затрудненное дыха-
ние. Причем раньше у мужчин 
были подобные симптомы, но 
обращаться к врачам они не 
торопились.

К приезду врачей 37-летний 
Чхэ Мен Сен скончался, а его 

22-летний товарищ Хон Гым 
Чхоль еще дышал, но умер 
при проведении реанимаци-
онных мероприятий.

Врачи осмотрели осталь-
ных жильцов. У двух корей-
цев (34 и 41 лет от роду) была 
лихорадка неясного проис-
хождения — их отвезли в 
инфекционную больницу. У 
пяти иностранцев обнару-
жили заболевание, похожее 
на ОРВИ, — этих пациентов 
оставили на месте, но под на-
блюдением.

Информация о вспышке 
заболевания среди граждан 
КНДР сообщена в Роспо-
требнадзор. По последним 
данным, речь идет все же об 
отравлении.

ГИМНАСТКА УПАЛА  
НА РЕПЕТИЦИИ, ПЕРЕПУТАВ 

ЛОНЖЕВЫЕ ПОЯСА
Разрыв лонжевого пояса 

стал причиной несчастного 
случая с гимнасткой Галиной 
Землюк в Центре цирково-
го искусства в Измайлове. 
Артистка упала с высоты 2,5 
метра и была госпитализи-
рована.

«Произошла такая штука, 
— объяснил «МК» директор 
Центра циркового искусства 
Вилен Головко, — молодая 
девочка взяла не тот пояс, 
который предназначался 
для другого. А этот пояс не 
был рассчитан на такие на-
грузки. В итоге крепления 
оторвались. Полетела она с 
небольшой высоты и упала».

Врачи поставили диагноз — 
ушиб головного мозга и плеча 
(пока, во всяком случае). Но 
поскольку затронута голова, 
ее положили на выходные в 
реанимацию, чтобы была под 
повышенным наблюдением. 
Уже в понедельник Галину пе-
реведут в обычную палату. 

«Она после падения сама 
встала, сама ушла, — говорит 
г-н Головко, — не было такого, 
чтобы без сознания лежала. 
Сама дошла до медпункта, 
приехала «скорая», и ее отвез-
ли в больницу. Обычно подбо-
ром поясов мои техники зани-
маются, но девочка так рьяно 
схватила! А тот, кто держал 
страховки лонжи, не обратил 
внимания, что пояс другой. В 
общем, обидное дилетант-
ское стечение обстоятельств. 
Жаль, что на ровном месте 
все и произошло. При паде-
нии все зависит от удачного 
приземления: если бы она 
пришла на ноги — ничего бы 
и не было. Галина, естествен-
но, думала, что повиснет на 
веревках, но пояс оторвался 
от веревок, поэтому она не 
успела сориентироваться. 
99%, что она вернется в строй. 
Конечно, травма — это всегда 
обидно, но это не криминаль-
ная травма».

РАДИКАЛЫ ПОДОЖГЛИ КРЕСТ  
С ДАЛЬНИМ ПРИЦЕЛОМ

Сжечь поклонный крест 
возле Спасо-Андроникова 
монастыря Москвы пыта-
лись неизвестные в минувшее 
воскресенье. Представители 
обители полагают, что на пре-
ступление могли пойти только 
радикалы.

Как выяснил «МК», в ночь на 
28 мая неизвестные молодые 
люди напали на четырехме-
тровый крест, который нахо-
дится рядом с монастырем. 
Злодеи рубили святыню топо-
рами, затем облили горючими 
веществами и подожгли.  

— У креста повреждены 
только те участки, куда по-
пало горючее вещество, 

— рассказала «МК» испол-
нительный директор обще-
ственного движения вос-
становления Андроникова 
монастыря Лада Савони-
на. — Это первая попытка 
осквернить памятник. Мы 
считаем, что акция слишком 
демонстративная, пламя го-
рящего креста было видно с 
той стороны реки Яузы. Ско-
рее всего, это радикальные 
группировки — неонацисты, 
неоязычники, которые рас-
считывали на яркий внешний 
эффект.  

Крест был установлен год 
назад на месте чудотворно-
го колодца, вырытого руками 
преподобного Андроника в 
1357 году. В нем люди во вре-
мя чумы брали воду. 

Полиция уже передала 
материалы проверки в След-
ственный комитет, пояснил 
«МК» представитель прихода 
православного храма Спа-
са Нерукотворного Образа 
Спаса-Андроникова монасты-
ря Сергей Карнаухов. 

— Следственная группа за-
брала обгоревшие иконы, ко-
торые прихожане оставляли в 
знак благодарности. Мы пола-
гаем, что это надругательство 
над чувствами верующих. Это 
ритуальное преступление, — 
пояснил «МК» Карнаухов. 

ШКОЛЬНИК ПОГИБ В САНАТОРИИ, 
УВЛЕКШИСЬ ИГРОЙ НА ВЫСОТЕ

Нелепый несчастный слу-
чай унес жизнь 11-летнего 
мальчика в Новой Москве. Па-
рень во время игр с друзьями 
сорвался с девятиметровой 
высоты недостроенного зда-
ния местного дома отдыха.  

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла в суб-
боту около 16.30 на терри-
тории санатория «Ерино». 
Компания, состоявшая из 
двух мальчиков и шести дево-
чек, от 11 до 13 лет, выбрала 
себе для игр недостроенное 
трехэтажное строение, кото-
рое должно было стать клу-
бом при пансионате. В 1993 
году стройку заморозили и 
обнесли железным забором. 
Однако подросткам удалось 
проникнуть в здание через 
щель в ограде. В заброшен-
ном помещении 11-летний 
Егор (имя изменено. — Прим. 
ред.) с друзьями бывал уже 
не раз. Их оттуда постоянно 

выгоняли охранники, но они 
все равно туда приходили и 
играли в салочки. В этот день 
мальчики залезли на крышу, 
а их подружки бегали на вто-
ром этаже. Неожиданно Егор, 
оступившись, сорвался вниз 
с высоты девяти метров. По-
сле падения он был еще жив, 
но говорить уже не мог. Не 
растерявшись, дети сразу по-
звонили в «скорую помощь». 
Врачи прибыли на место че-
рез 10 минут. К сожалению, 
медикам не удалось спасти 
Егора.  

На место ЧП в воскресенье 
приезжали его родственники, 
чтобы лично увидеть злопо-
лучное место. Семья, в кото-
рой воспитывался ребенок, 
характеризуется положи-
тельно. По словам друзей, 
мальчик был очень веселым 
и отзывчивым, в школе учил-
ся только на «хорошо» и «от-
лично».  

ПИЛОТ И ПАССАЖИРЫ РАЗБИЛИСЬ 
НА САМОЛЕТЕ МЕСТНОГО 

ОППОЗИЦИОНЕРА

Крушение частного легко-
моторного самолета в Под-
московье унесло жизни трех 
человек. Заживо сгорели 
64-летний пилот воздушного 
судна Сергей Фролов и воз-
душные туристы.

Как стало известно «МК», 
четырехместный самолет Як-
18Т под управлением опыт-
ного летчика, который много 
лет проработал инструкто-
ром в системе ДОСААФ, со-
вершал платный ознакоми-
тельный полет по маршруту 
Ватулино—Бородино. Желез-
ная птица взлетела в субботу 
в 11.40 с местного аэродрома. 
На борту находилась сотруд-
ница туристического агент-
ства из Москвы 27-летняя 
Мария и ее 32-летний друг 

из Волоколамска Алексей, 
сотрудник энергетической 
компании. Поначалу все про-
исходило в штатном режиме. 
Пассажиры пребывали в эй-
фории от нахождения в небе, 
однако через 20 минут полета 
самолет рухнул в поле и от 
удара о землю загорелся. 
Это произошло примерно в 
800 метрах от деревни Горки. 
Огнеборцы потушили пожар, 
но медики извлекли из-под 
обломков лишь обгоревшие 
до неузнаваемости трупы.

Сама винтокрылая машина 
принадлежала предприни-
мателю из Рузы Сергею Нов-
городову (кстати, мужчина 
владеет несколькими само-
летами). Коммерсант имеет 
долю в песчано-карьерном 
предприятии, некоторое 
время назад сдавал в арен-
ду торговые площади вдоль 
местной трассы, пока их не 
сожгли конкуренты. Также 
мужчина участвовал в мест-
ных выборах депутатов (прав-
да, неудачно). В последнее 
время руководил отделением 
партии «Альянс зеленых» и не 
раз выступал с критикой руко-
водства Рузского района.

— Следствием рассматри-
ваются три версии: ошибка 
пилотирования, неблаго-
приятные погодные условия 
и отказ техники, — заявила 
старший помощник руково-
дителя Московского межре-
гионального СУ СКР на транс-
порте Татьяна Морозова.

Проверку проводит и Мо-
сковская межрегиональная 
транспортная прокуратура. 
Сотрудники выясняют, имел 
ли право пилот вообще под-
нимать самолет в воздух.

Первое происшествие с Як-
18Т произошло в 1976 году в 
Оренбургской области, тогда 
в нем погибли четыре чело-
века, а всего с самолетом за 
время эксплуатации произо-
шло 15 аварий (включая и по-
следнюю), и лишь две — из-за 
отказа техники. Стоимость 
нового аппарата в России — 
около 650 тыс. долларов.
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Як-18Т — четырех-
местный учебно-
тренировочный 
самолет.Выпуска-
ется с 1967 года по 

настоящее время. Экипаж — 
1–2 человека. Дальность по-
лета — 900 км.

Мухаммадюсуф 
Ашуров, вероятно, 
собирался 
совершить 
самоподрыв.

Ге
НН

АД
ИЙ

 Ч
еР

КА
СО

В

лА
Д

А 
СА

ВО
НИ

НА

ГУ
 М

ЧС
 М

О
СО

ц
Се

ТИ
СО

ц
Се

ТИ

Место происшествия.

Пассажиры Алексей...
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Все произошло после совещания 
в Сочи 22 мая с Президентом Рос-
сии Владимиром Путиным, кото-
рый, как мы помним, призвал го-

скорпорацию ускорить создание отечественной 
супертяжелой ракеты-носителя, дыбы не пле-
стись в хвосте у мировых держав, которые делают 
в этом плане более смелые шаги. Казалось бы, 
вот оно: дождались наконец политической воли 
на продвижение российских технологий!

Но половина госкорпорации после этого 
известия впала в ступор: как теперь, вдруг, при 
имеющемся скудном финансировании, на пять 
лет ускорить разработку «Феникса» (именно его 
видят в качестве первой ступени супертяжа), а 
сам тяжеловоз грузоподъемностью 80 тонн вы-
вести в космос не в 2035-м, а уже в 2025 году? 
Есть еще вопросы: что делать с линейкой ракет 
«Ангара» и стартовыми столами под нее на кос-
модроме «Восточный»? Что делать с кораблем 
«Федерация» — ведь его масса изначально за-
кладывалась под «Ангару»?..

Для восстановления всей картины многолет-
них дебатов на эту тему вернемся на четыре года 
назад, когда Роскосмос выбирал проекты пер-
спективной супертяжелой ракеты из трех пред-
ставленных проектов — Центра им. Хруничева, 
РКК «Энергия» и ЦСКБ «Прогресс». Остановились 
в итоге на ракете-носителе грузоподъемностью 
75–85 тонн с возможностью доработки до более 
тяжелого варианта в 160 тонн (этот проект мог 
бы стать общим детищем трех предприятий). 
Создание ракеты должно было быть заложе-
но в Федеральную космическую программу на 
2016–2025 годы. Но довольно быстро проект 
был признан слишком дорогостоящим — опять-
таки в связи с отсутствием для него полезной 
нагрузки, то есть перспективных задач. По сло-
вам руководителя Научно-технического совета 
Роскосмоса Александра Коптева, такая ракета 
может потянуть на 700 млрд рублей, а потому 
вновь сделали ставку на наиболее бюджетную 
ракету-носитель «Ангара».

Из «Ангары» предполагалось сделать целую 
линейку ракет-носителей — от легкой до тяжелой. 
Даже если бы понадобилось лететь до Луны, 
тяжелый вариант «Ангары-А5» в четыре приема 
смог бы доставить бы на орбиту все необходимые 
блоки. То, что такой проект возможен, с большой 
уверенностью утверждал главный конструктор 
по ракетам-носителям, разработчик «Ангары» 
Александр Медведев.

Оппоненты Медведева выдвигали другой 
аргумент — ракету-носитель «Энергия», при 
помощи которой в 80-х производился запуск 
«Бурана». «Она уже сегодня могла бы поднять 
более 100 тонн, если бы руководство страны 
и отрасли сделало на нее ставку в далеком 
1994 году, — говорили ее разработчики из РКК 
«Энергия». — На сегодняшний день это самая 
сверхтяжелая ракета-носитель в мире, причем 
успешно прошедшая летные испытания в 1987 
и 1988 годах».

Похоже, теперь именно сторонники «Энер-
гии» снова заставили космические качели сме-
нить направление движения. На днях курирующий 
космическую отрасль вице-премьер Дмитрий 
Рогозин собрал экспертов, чтобы еще раз об-
судить возможность форсирования создания 
супертяжелой ракеты.

Вот мнение одного из участников совеща-
ния, руководителя Института космической 
политики Ивана МОИСЕЕВА:

— Это неожиданное для практики космо-
навтики решение. «Феникс» — несуществующая 
ракета, которую надо спроектировать, сконструи-
ровать, провести испытания, а потом отправлять 
человека. По прежним планам, к 2025 году надо 
было начать по ней только наземные испытания. 
После них — летные, и только после них можно 
было бы запускать человека. Если ускорять эту 
работу, мы все равно вряд ли уложимся во вре-
менные рамки и в финансирование.

Второй вопрос — по поводу корабля «Фе-
дерация»: на какой же ракете он в итоге полетит 
в космос?

Третий — непонятно, зачем нам вообще 
сейчас сверхтяжелая ракета. Ведь при уровне 
финансирования нашей пилотируемой програм-
мы мы сможем полететь на Луну только через 50 
лет! Наш прошлый опыт показывает, что ни один 
наш предыдущий проект по созданию сверх-
тяжелого носителя не имел полезной нагрузки. 
Американские «Сатурн-5» и «Шаттл» тоже не 
дали потомства — программы были свернуты, 
хотя они были более удачными, чем наши. Сей-
час все говорят о новом корабле NASA SLS, но 
по поводу его целей и задач тоже пока больше 
вопросов…

Другой эксперт в области ракетно-
космической отрасли, в недавнем прошлом 
заместитель руководителя проектно-
исследовательского центра ФГУП «ГКНПЦ 
им. М.В.Хруничева Павел ПУШКИН, считает, 
что решение оставить космодром «Восточный» 
вполне логично и может быть продиктовано внеш-
неполитическими соображениями:

— Не исключено, что возвращение пило-
тируемых пусков на Байконур обусловлено не 
только нуждами космонавтики (очевидно, что с 
«обкатанного» космодрома осуществлять пуски 
проще), но и укреплением дружеских связей с 
Казахстаном. Что касается сверхтяжелой ракеты, 
то, насколько я знаю, «Феникс» — это локализо-
ванная версия ракеты «Зенит» (ее производили 
на Украине). Развивая этот проект, мы помогаем 
производству. Но главная задача — найти под 
нее полезную нагрузку.

Впрочем, отметим, что полной ясности по 
поводу космических планов нашей державы 
по-прежнему нет. Официальных  комментариев 
представители Роскосмоса не дали.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

«ЮНАРМИЯ» 
ОТМЕТИЛА 
ПЕРВЫЙ ДЕНЬ 
РОЖДЕНИЯ
За год в движение вступило 
более 100 тысяч ребят
Слет Военно-патриотического обще-
ственного движения «Юнармия» про-
шел в воскресенье, 28 мая, в годов-
щину создания организации, в парке 
«Патриот». Представители организа-
ции с утра на совещании определили 
основные векторы развития, поставили 
задачи на год, а после и сами юнармей-
цы продемонстрировали свою физи-
ческую подготовку на показательных 
выступлениях. С приветственной речью 
выступил министр обороны Сергей 
Шойгу, который поздравил «Юнармию» 
с днем рождения.

Несмотря на испортившуюся с утра погоду 
и ранний подъем, настроение у юнармейцев 
бодрое. Холл одного из многочисленных кор-
пусов парка «Патриот» полностью заполнен 
подростками в песочной форме. Кто-то бережно 
разворачивает штандарты… Ребята ходят мимо 
небольшой экспозиции, посвященной парти-
занской деревне. «Как же им холодно было!» 
— сочувственно глядя на манекены партизан, 
говорит девочка в форме «Юнармии».

В слете приняли участие около 2000 детей 
из разных городов России. Юнармейцев привоз-
или небольшими группами, чтобы у ребят было 
время немного погулять по парку и посмотреть 
военную технику. Несмотря на пронизывающий 
ветер, юнармейцы внимательно изучают танко-
вый музей под открытым небом.

Подобные слеты нужны и для подведения 
итогов года, и для постановки задач на сле-
дующий год. Также представители организа-
ции из разных городов России делились своим 
опытом военно-патриотического воспитания 
молодежи.

На пленарном заседании, которое 

состоялось с утра, выступил статс-секретарь, 
заместитель министра обороны Николай Панков. 
Он зачитал поздравление от главы военного 
ведомства Сергея Шойгу. Министр пожелал пре-
подавателям, юнармейцам и всем причастным 
к этой организации побед, ярких новых встреч 
и новых достижений.

К началу официальной части распогоди-
лось: ветер стих, выглянуло солнце. На сцене 
оркестр играет песни военных лет. Все про-
странство перед сценой заполнено юношами и 
девушками в красных беретах. На посадку захо-
дят два вертолета, отбрасывая на залитую солн-
цем площадку огромную тень. Юнармейцы на-
чинают шептаться: «Он, точно он приехал…»

К сцене выходит так ожидаемый всеми 
участниками слета министр обороны России 
Сергей Шойгу.

«Мы росли очень быстрыми темпами. Се-
годня нас, юнармейцев, по всей стране больше 
ста тысяч. Каждый месяц мы прибываем: от 5 
до 15 тысяч человек ваших сверстников, ребят, 
которые очень хотят служить России, любят нашу 
страну», — сказал Шойгу юнармейцам. «Почти во 
всех городах страны, где проходили военные па-
рады, участвовали юнармейцы. Я надеюсь, что 
это станет традицией и парады будут проходить 
также в день рождения «Юнармии», — заявил 
министр. В заключение Шойгу выразил надеж-
ду на то, что участников движения станет еще 
больше, и пожелал всем юнармейцам «такого 
же энергичного движения вперед».

Следующим юнармейцев поздравил полно-
мочный представитель Президента РФ в Северо-
Кавказском округе Олег Белавенцев. «В ваших 
руках будет наша страна», — подчеркнул он. 
Давая наставление юнармейцам, он подчеркнул, 
что они растут в сильном, многонациональном 

государстве, и выразил уверенность, что их дети 
будут гордиться их деяниями не меньше, чем все 
собравшиеся гордятся своими предками.

Губернатор Московской области Андрей 
Воробьев пожелал всем собравшимся побольше 
«продуктивных, добрых дел» и выразил надежду 
на то, чтобы площадь перед сценой каждый год 
заполнялась такими патриотично настроенными 
молодыми людьми.

Губернатор Владимирской области Светла-
на Орлова призвала еще раз сказать «спасибо» 
президенту и министру обороны за создание и 
помощь «Юнармии». Дмитрий Губерниев в ответ 
на напоминание о благодарности предложил 
сказать «спасибо» по-военному. Громкое трое-
кратное «ура» раздалось над парком.

На сцену вышел хор для исполнения гимна 
«Служу России». Официальная часть закончи-
лась. Юнармейцев ждал концерт.

Еще одним результатом работы слета 
стало анонсирование открытия палаточного 
летнего лагеря. Ход его строительства лично 
проинспектировали Сергей Шойгу и губернатор 
Московской области Андрей Воробьев. Плани-
руется, что за весь сезон его посетят около 1000 
юнармейцев, а за смену он способен вместить 
до 300 человек. Расположен лагерь будет на 
территории парка «Патриот». Отдохнуть здесь 
смогут дети от 12 до 16 лет.

Напомним, что движение «Юнармия» было 
создано по инициативе Сергея Шойгу и под-
держано Президентом России. Цель движения 
— привить подрастающему поколению любовь 
к истории и географии родной страны. Помимо 
этого юнармейцы занимаются сохранением 
памятников войны, участвуют в культурно-
спортивных мероприятиях.

Екатерина ГАБЕЛЬ.

ПУТИНА ПРИМУТ 
ВО ДВОРЦЕ 
«КОРОЛЯ-СОЛНЦЕ»
Макрон говорит  
про «требовательный диалог», 
хотя ранее выступал за снятие 
санкций с России
Владимир Путин летит в Париж, чтобы 
открыть выставку, посвященную Петру 
I, и познакомиться с «политическим 
вундеркиндом» Эммануэлем Макроном, 
который уже с честью выдержал экза-
мен на профпригодность на саммитах 
НАТО и G7. В Кремле рассчитывают, 
что представитель нового поколения 
французского истеблишмента окажется 
более самостоятельным и прагматич-
ным, нежели его предшественник, и в 
отношениях с Россией будет руковод-
ствоваться интересами Франции, а не 
плясать под дудку союзников. 

Ровно 300 лет назад — в конце мая 1717 года 
— в блистательный Париж неожиданно прибыл 
повелитель варварской России, на тот момент 
еще царь, а не император, Петр I. Французы 
не знали истинных намерений гостей. Поэто-
му герцог Орлеанский, бывший регентом при 
малолетнем Луи XV, приставил к Петру своего 
человека по фамилии де Либуа, чтобы выведать 
эту информацию. Позже де Либуа писал, что 
русский царь куда с большей охотой узнавал 
новое и путешествовал, чем вел деловые и по-
литические разговоры. А если таковые все-таки 
имели место, то делалось это за непременным 
«стаканом вина», и наутро никто уже ничего не 
помнил…

Конечно, это описание не имеет никакого 
отношения к Владимиру Путину, который, как 
известно, почти не пьет, а путешествует за гра-
ницу прежде всего с целью переговоров, сжи-
мая поездки на любые расстояния до 1–2 дней. 
И все-таки визит Путина и посольство Петра I 
объединяет как минимум одна общая цель — 
прорубить окно в Европу. Для России оно в оче-
редной раз с треском захлопнулось в 2014 году, 
после присоединения Крыма и дестабилизации 
юго-востока Украины. И теперь, когда надеж-
ды на Трампа не оправдались, Кремль не прочь 

начать новую страницу в отношениях с Францией 
и Евросоюзом, воспользовавшись любезным 
приглашением Эммануэля Макрона. «Поезд-
ка в Париж должна восстановить стабильные 
отношения между двумя странами, что в свое 
время получилось у Петра Великого во время 
его знаменитого визита», — пишет французская 
Libération. А директор Французского института 
международных отношений Тома Гомар вспоми-
нает 2001 год, когда, впервые будучи в Париже, 
Путин назвал Евросоюз естественным партне-
ром России. По мнению политолога, такой же 
месседж российский президент может привезти 
европейцам и на этот раз.

В Кремле не отрицают, что готовятся к визиту 
с открытым забралом: Владимир Путин едет 
во Францию не усугублять противоречия, а по-
пытаться найти точки соприкосновения. «Мы 
считаем, что посещение Версаля предоставляет 
возможность для доверительного обмена мне-
ниями по широкому кругу вопросов. Президенты 
смогут познакомиться друг с другом и провести 
неформальные переговоры, чтобы почувствовать 
позиции России и Франции, а также установить 
рабочий контакт», — заявил журналистам помощ-
ник Путина по международным вопросам Юрий 
Ушаков. Хотя визит готовился впопыхах, про-
грамма, по его словам, получилась насыщенная 
и интересная. Причем все светские мероприятия 
— а помимо выставки, посвященной Петру I, ВВП 
посетит Российский духовно-культурный центр, 
до которого не доехал в прошлом году из-за ссоры 
с экс-президентом Олландом, — перенесены 
на вечер, чтобы первую половину дня посвятить 
дискуссиям.

Ушаков рассказал, что на переговорах в 
Версале Путин поднимет вопрос о возобновле-
нии работы межправительственной и межпар-
ламентской комиссий, чья деятельность была 
заморожена в 2014 году. Эммануэль Макрон, 
полагают в Кремле, может согласиться на такой 
шаг, поскольку, будучи министром экономики, 
сам принимал участие в заседаниях еще одного 
совместного института — Совета по экономи-
ческим, финансовым и торговым вопросам, и 
даже публично высказывался за отмену анти-
российских санкций. Россию также беспокоит 
падение товарооборота: за три года с $22 млрд 
он снизился до $13 млрд.

Однако большая часть встречи будет посвя-
щена международным делам. 15 мая в Берлине 
Эммануэль Макрон уже обсуждал украинскую 
проблематику с канцлером ФРГ Ангелой Меркель, 
а на днях поговорил по телефону с Петром По-
рошенко. Теперь настало время получить оцен-
ки российской стороны. «Ожидаем, что Путин 
и Макрон подтвердят необходимость твердой 
работы в рамках нормандского формата и без-
альтернативность Минских договоренностей», 
— откровенничает Юрий Ушаков. На сирийском 
треке у двух лидеров мало шансов прийти к 
взаимопониманию, поскольку Франция жестко 
настаивает на уходе Башара Асада. Однако это 
не исключает интересной, а главное — содержа-
тельной дискуссии. Ушаков напоминает, что после 
теракта в Париже Путин и Олланд договорились 
о координации действий российских и француз-
ских военных в Сирии, но эта договоренность не 
была реализована, в том числе под давлением 
США. Макрон в ходе предвыборной кампании не 
раз заявлял о недопустимости вмешательства 
Вашингтона во внешнюю политику своей страны. 
В Версале Путин попробует узнать, насколько эти 
слова соотносятся с делом. По мнению помощ-
ника российского президента, недавний теракт 
в Манчестере наглядно продемонстрировал на-
сущную необходимость стран объединять усилия 
в борьбе с террором. 

Сам Эммануэль Макрон в преддверии ви-
зита Владимира Путина заявил, что настроен на 
«требовательный диалог». Однако, как отмеча-
ют французские СМИ, выбор в качестве места 
встречи знаменитой резиденции «короля-солнце» 
многое говорит не только об амбициях самого 
Макрона, но также о его истинном отношении к 
российскому лидеру. Этот жест перечеркивает 
все заявления скептиков, утверждающих, что 
французский президент крайне негативно на-
строен к России и лично к Путину. И хотя братания 
двух лидеров никто не ждет, даже небольшие 
шаги навстречу друг другу в нынешней ситуации 
— уже большой прогресс. Тем более что, как пока-
зал последний опрос ВЦИОМ, несмотря на травлю 
телеканалов, Макрон импонирует подавляюще-
му большинству россиян, а 25% респондентов 
связывают с его именем надежду на улучшение 
российско-французских отношений.

Елена ЕГОРОВА. 

На съезде КПРФ  
так и не выдвинули кандидата 
на президентские выборы
В субботу в Москве прошел съезд 
КПРФ. Коммунисты говорили о том, с 
чем партия вступает в президентскую 
кампанию, решали кадровые вопросы и 
обсуждали, кто же все-таки будет пред-
ставлять их на выборах главы государ-
ства. Мероприятие главного соперника 
партии власти неожиданно началось с 
приветствия Владимира Путина. 

Делегаты и гости съезда собрались под крас-
ными флагами в концертном зале «Измайлово». 
Обычно подобные мероприятия коммунистов 
проходят в подмосковном доме отдыхе «Снегири», 
недалеко от дома, в котором живет Геннадий Зю-
ганов. Однако место проведения оказалось чуть 
ли не единственной новинкой, которую в выходные 
представили коммунисты. 

Несмотря на то что партия взяла курс на омо-
ложение, большинство присутствующих были 
все-таки преклонного возраста.

К 10 утра актовый зал был забит под завязку, 

кто-то усаживался на ступеньки, кто-то занимал 
места в холле, в котором велась трансляция 
выступлений. 

Первым слово взял присутствующий на 
съезде начальник Управления внутренней по-
литики администрации президента, он зачитал 
обращение Путина к делегатам съезда. В нем 
глава государства говорит о важности взвешен-
ного подхода КПРФ «при обсуждении ключевых 
проблем развития России» и отмечает работу 
партии, направленную на защиту социальных и 
трудовых прав граждан, поддержку промышлен-
ности, сельского хозяйства, образования, науки и 
патриотического воспитания молодежи. Заканчи-
вается оно словами более чем дружественными: 
«Рассчитываю на продолжение конструктивного 
партнерства и содержательного диалога — на 
благо России, в интересах ее граждан». 

Геннадий Зюганов эту ноту подхватил и зая-
вил, что в партии готовы к диалогу с властью «во 
имя укрепления мощи нашей державы и социаль-
ных прав граждан». Следом он, правда, призвал 
КПРФ активизировать протестную деятельность 
на улице и не допустить ее захвата прозападными 
силами. 

В остальном речь бессменного лидера пар-
тии новизной не отличалась: он говорил о «самом 

тяжелом со времен великой депрессии» эконо-
мическом кризисе, который явил собой «прямое 
следствие неолиберализма», наступлении капи-
тала на права трудящихся и угрозах войны. За 
время долгого выступления зал активизировался 
лишь дважды — когда Зюганов объявил о том, что 
партия выступает за независимость Донецкой и 
Луганской республик раздались аплодисменты, 
а когда он предложил почтить память легендар-
ного команданте Фиделя Кастро воцарилось 
молчание. 

Часть доклада, посвященная президентским 
выборам показала, что позиция у КПРФ скорее по-
раженческая. КПРФ сможет победить на выборах, 
лишь когда вырастут революционные настроения, 
предсказал Зюганов и добавил, что «делать ставку 
только на выборы наивно». 

Главная интрига — кто будет представлять 
КПРФ на президентских выборах, — вопреки 
ожиданиям, осталась неразрешенной. Главными 
претендентами на эту роль помимо Зюганова счи-
таются идеолог партии Дмитрий Новиков, главный 
партийный международник Леонид Калашников, 
экс-руководитель молодежной организации Юрий 
Афонин, губернатор Иркутской области Сергей 
Левченко, мэр Новосибирска Анатолий Локоть и 
экс-зампредседателя Счетной палаты РФ Юрий 
Болдырев, который давно дружит с КПРФ, но в пар-
тии не состоит. Зюганов лишь сказал, что «партия 
сейчас обсуждает с народно-патриотическими 
силами возможных претендентов на президент-
ский пост, а на вопрос, готов ли он сам идти в пре-
зиденты, ответил: «Я лидер крупнейшей партии. 
Если не готов — нечего тут делать». 

В кадровых вопросах обошлось без сюр-
призов. Геннадий Зюганов был переизбран 

председателем, Иван Мельников — первым за-
местителем председателя, Владимир Кашин, Дми-
трий Новиков, Юрий Афонин стали заместителями. 
Последний рапортовал, что Центральный комитет 
партии обновился почти на треть, но подробностей 
раскрывать не стал — эта часть съезда проходила 
в закрытом режиме. 

Руководитель Центра политических и эко-
номических реформ Николай Миронов считает, 
что в послании президента КПРФ и в присутствии 
начальника УВП на съезде прослеживаются два 
сигнала. «Никакой радикальной оппозиционности 
власть со стороны КПРФ не видит, она восприни-
мает ее в роли критика по отдельным вопросам 
социально-экономической сферы, — сказал по-
литолог «МК». — Кроме того, становится понятно, 
что накануне президентской кампании президент 
не видит радикальной угрозы в КПРФ, а наоборот, 
призывает партию включиться в игру, которая 
будет в 2018 году».

Руководитель Центра политических техно-
логий Борис Макаренко, напротив, ничего, кроме 
протокола, в послании президента партии не видит. 
«Это стандартная процедура для парламентских 
партий», — отметил он в разговоре с «МК». По 
мнению эксперта, можно найти много примеров 
компромисса КПРФ с властью, за которые ее кри-
тикуют, однако в стране нет парламентской партии, 
которая столь же часто и серьезно оппонировала 
бы власти. Макаренко считает, что к президентской 
кампании партия «подошла в том же состоянии, в 
котором она прибывает давно». «Она работает на 
старый электорат, и результат тоже будет старым, 
— говорит политолог. — А бороться за победу на 
президентских выборах у нас никто не может». 

Валерия МАРКОВА. 

Владимир Путин и Петр I. У памятника 
императору. Калининград, июль 2015 г.

КОММУНИСТЫ ХОТЯТ ОТОБРАТЬ 
УЛИЧНЫЙ ПРОТЕСТ У НАВАЛЬНОГО
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Аукцион, на котором был 
выставлен лот, состоялся в 
американском штате Кали-
форния. Любопытно, что оце-
ночная стоимость самолета 
составляла порядка $2 млн. По 
словам организаторов торгов, 
в данный момент Lockheed 

Jetstar, на котором переме-
щался король рок-н-ролла, 
не может функционировать (у 
него не хватает двигателей), 
но его можно восстановить. 
Самолет, на котором переме-
щался Пресли, был выпущен в 
1962 году и эксплуатировался 

в течение еще десяти лет 
после смерти музыканта (он 
скончался в 1977-м). Послед-
ние 30 лет воздушное судно 
находилось на одном из аэро-
дромов штата Нью-Мексико. 

NON-STOP
КАДР

ЦИФРА

Очередной опрос ВЦИОМ 
показал, что Путину дове-
ряют 49,6% респондентов. 
Он остается безусловным 
лидером общественного 
мнения, но за один только май 
потерял 1%. Сергей Шойгу 
за то же время набрал 3% и 
вышел на уверенное второе 
место после президента. 
Одновременно с этим состав-
лялся и рейтинг недоверия 
— его возглавил Владимир 
Жириновский, а вторым стал 
премьер Медведев. С чем 
связаны такие скачки популяр-

ности? Об этом «МК» спросил 
у гендиректора Центра 
политических технологий 
Игоря Бунина.
— Рейтинг Путина не может 
бесконечно стоять на высоте 
поднебесной — рано или 
поздно он должен постепенно 
начать опускаться. Мы все 
понимаем, что «крымский 
консенсус» — это не веч-
ный двигатель. Но падение 
доверия к Путину не будет 
критичным, потому что он 
воспринимается как символ 
России значительной частью 

населения. Выросло целое по-
коление, которое не знает ни-
кого, кроме Путина. У нас нет 
дееспособного парламента, 
нет нормальных партий и ин-
ститутов гражданского обще-
ства, но есть Путин, который 
прилетает в голубом вертоле-
те и связывает своим внима-
нием всю Россию, решая все 
проблемы. Он является таким 
же символом страны, как герб 
или флаг. Поэтому его рейтинг 
будет сползать синхронно с 
популярностью герба и флага 
— то есть незначительно.

Директор Ялтинского 
театра имени А.П.Чехова 
Николай Рудник рассказал 
«МК», что его детище вот-
вот прекратит работу из-за 
многомиллионных долгов 
бизнесмена Александра 
Лебедева, который снача-
ла вложил храм искусства 
около 10 миллионов евро, 
а затем превратил его в 
разменную монету в торге 
с крымскими властями.
«Все многомиллионные 
долги висят не на театре, 
а на кипрском офшоре Ле-
бедева. Наш театр является 
для Лебедева разменной мо-
нетой, которую он собирается 
использовать для получения 
от крымских властей каких-то 

объектов в Алуште. Мы же его 
совершенно не интересуем. 
Он ни разу не говорил со мной 
по телефону, а в самом театре 
за все время с его открытия 
был только 30 минут. Что 
касается крымских властей, 
то на всех уровнях чиновники 
отвечают, что не могут дать 
денег, потому что мы принад-
лежим иностранному юриди-
ческому лицу. У них не болит 
душа за один из красивейших 
театров Европы», — расска-
зал Рудник «МК».
Работники театра имени Чехо-
ва считают, что его закрытие 
станет позорным эпизодом в 
истории возвращения Крыма 
в Россию, и с этим сложно не 
согласиться. Как известно, те-

атр был основан в 1883 году, 
причем там выступали такие 
звезды мировой культуры, 
как Федор Шаляпин и Сергей 
Рахманинов. 

Действия руководства 
КНДР вновь вызвали трево-
гу в мировом сообществе. 
На сей раз северокорейские 
военные испытали новую 
систему противовоздушной 
обороны (ПВО). Точная дата 
испытаний неизвестна, но, 
по всей видимости, они со-
стоялись в субботу, 27 мая. В 
ходе тестирования системы 
ПВО она показала хорошие 
результаты, и лидер КНДР 
Ким Чен Ын уже распорядил-
ся обеспечить ее массовое 
производство и размещение 
на территории всей страны, 
сообщает Центральное теле-
графное агентство Кореи 
(ЦТАК). Разумеется, новость 
о тестировании северокорей-
ской системы ПВО не оста-
лась незамеченной в Сеуле. 
По данным южнокорейского 
информагентства «Йонхап», 
в ходе испытаний КНДР 
намеревалась не только про-
верить эффективность своей 

противовоздушной обороны, 
но и усовершенствовать 
зенитную ракету нового типа 
(тестовый запуск которой, в 
свою очередь, состоялся в 
прошлом месяце). Согласно 
информации ЦТАК, новая си-
стема ПВО была разработана 
специалистами северокорей-
ской Национальной академии 
военных наук. Это не первый 
их подобный опыт — ранее 
они уже работали над данной 
проблемой, представляя еще 
в прошлом году на суд вла-
стей комплекс противовоз-
душной обороны. Нынешняя 
же система, отмечают в КНДР, 
значительно усовершенство-
вана в своих возможностях по 
обнаружению, отслеживанию 
и уничтожению целей.
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Активность 
Пхеньяна в 
вопросе испыта-
ний не только 
ПВО, но и 

баллистических ракет — 

которые, как считают многие 
эксперты, способны нести 
ядерный заряд, — тревожит 
не только Сеул, но и Вашинг-
тон. По данным американских 
СМИ, после тестов в КНДР 
США приняли решение об 
отправке к берегам Корейско-
го полуострова еще одного 
авианосца — уже третьего. 
Первый — «Карл Винсон» — 
отбыл в регион еще в апреле. 
А 19 мая в поддержку ему был 
направлен авианосец 
«Рональд Рейган». Пхеньян 
неизменно характеризует 
подобные действия как 
провокации. По мнению 
северокорейских властей, 
действия США — в том числе 
совместные учения американ-
ских и южнокорейских 
военных — являются 
подготовкой к свержению 
действующего руководства 
КНДР.

ОПРОС

КУЛЬТУРА

ВОЙНА

Рейтинг Путина уПал ниже 50%

В Ялте ЗаКРЫВаетСЯ театР иМени ЧеХОВа

КнДР уСПеШнО иСПЫтала нОВуЮ СиСтеМу ПВО

был продан 
личный самолет 
Элвиса ПреслиЗа $430 000

Подготовил Михаил ЗУБОВ

По данным ВЦИОМ.По данным ВЦИОМ.

ДОВЕРИЕ К ПОЛИТИКАМ НЕДОВЕРИЕ К ПОЛИТИКАМ

Владимир 
Путин

Сергей 
Шойгу 

Сергей 
Лавров

Дмитрий 
Медведев

49,9%

18,5%

15,3%

15,3%

Владимир 
Жириновский 26,8%

Дмитрий 
Медведев 16,5%
Геннадий 

Зюганов 13,4%
Сергей 

Миронов 4,8%
Алексей 

Навальный 3,8%
Владимир 

Путин 2,9%

СОБЫТИЕ

28 мая в столице прошел V Московский 
велопарад. В этом году в ряды участников 
велопраздника влилась «Водная колонна». В 
поддержку Года экологии и сохранения во-
дных богатств России «Водная колонна» про-
следовала по всему маршруту со специаль-
ными воздушными шарами на велосипедах. 
Организатором акции выступил проект «Вода 
России».

«В Год экологии по всей стране проходит 

множество мероприятий экологической на-
правленности, что, несомненно, объединяет 
людей в стремлении поддержать бережное 
отношение к природным ресурсам. Вода — 
один из ценнейших! «Водной колонной» на 
велопараде мы постарались еще раз обратить 
внимание на это», — прокомментировал акцию 
Илья Разбаш, представитель Минприроды Рос-
сии, организатор акции «Водная колонна».

Алексей  ПЕТРОВ.

«ВОДНАЯ КОЛОННА» ПРИСОЕДИНИЛАСЬ К V МОСКОВСКОМУ ВЕЛОПАРАДУ

В Челябинске на Фе-
стивале красок холи 
подростки, выкрикивая: 
«Мусора прессуют!» и 
«АУЕ!» («Арестантский уклад 
един!»), облили краской 
полицейскую машину. 
Самые смелые из них даже 
фотографировались на 
фоне униженных силовиков, 
которые, судя по видео, 
ничем не смогли ответить 
детям. Что стало причиной 
конфликта, неясно — види-
мо, молодым людям просто 
не понравилось соседство с 
представителями правоо-
хранительных органов.

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   
на сайте
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Несмотря на шумиху, прямой эфир Элиаса (так 
Илья наывает себя в сети) Скавронски слушали всего 
около 200 человек. Мужчина сидел перед экраном 
в темных очках. Рядом находилась его супруга Кри-
стина. Та самая женщина, которая пыталась отбить 
Оскара у полицейских, представившись соседкой.

— Она растерялась. Кем ей еще было пред-
ставляться? Мачехой? Мы так не называем в семье 
Кристину. Что в голову пришло, тем и представилась, 
— отвечал по видеотрансляции Элиас.

— А где родная мать Оскара?
— Она живет с нами по соседству. Там получи-

лось, что мы расстались. У нее своя семья, у нас — 
своя. Оскар живет со мной. С матерью общается.

— Где сейчас Оскар?
— Оскар сейчас со мной. 
(Несколько раз за кадром раздавался детский 

голос. Отец тут же прерывал трансляцию: «Оскар, 
выйди из комнаты, пожалуйста, здесь взрослые 
разговоры».)

— Как Оскар себя чувствует после 
случившегося?

— Мальчик держится. Он устал. Тоже ведь пере-
живал. Мы будем обращаться к психологу.

— Объясните еще раз: за что ребенка 
задержали?

— Его задержали полицейские по каким-то 
своим соображениям. Я считаю, что его задержали 
по беспределу. Одним словом, ни за что. В протоколе 
написали: за попрошайничество. Но потом протокол, 
который они составили, рассыпался.

— Как, на ваш взгляд, должны были вести 
себя полицейские во время задержания маль-
чика, если он закатил истерику?

— Городские камеры покажут, как вел себя 
поначалу ребенок, — он ведь был спокоен. Также на 
камерах мы посмотрим, как с ребенком обошлись 
стражи порядка. Все действия полицейских зафик-
сированы и будут тщательно расследованы. Пробле-
ма ведь не в том, что забрали Оскара в полицейский 
участок. Проблема — в том, как его забрали.

— Сейчас многие считают, что все случив-
шееся — спланированная провокация…

— Да, есть такое мнение. Меня это расстраи-
вает. В якобы провокации обвиняют журналистку, 
которая случайно оказалась рядом. Моя супруга с 
ней ранее не была знакома. Началась травля этой 
девушки. Я не знаю, какой нормальный родитель 
подставил бы так своего ребенка.

— Где вы находились в момент 
инцидента?

— Я был на студии, работал. Кристина — на 
месте происшествия.

— Почему ваша супруга так кричала, вела 
себя неадекватно?

— Она не знала, куда увозят мальчика. А сейчас 
раздобыть форму полицейского и машину не со-
ставляет проблем. Она не понимала, кто эти люди 
и что они могут сделать с ребенком.

— Как вам сейчас живется на родине? Не 
стало тяжелее дышать?

— На родине мне не стало тяжелее дышать 
из-за трех идиотов.

— Почему вы не снимаете очки? Может, 
вы под кайфом?

— Уже не первый раз мне задают этот вопрос. 
Я могу снять очки. Но у меня из-за бессонных ночей 
покраснели глаза, полопались сосуды…

— И все-таки ваш сын собирал деньги?
— Еще раз повторяю: деньги он не собирал. 

Ребенок еще слишком юн, чтобы таким образом 
зарабатывать.

— Но его часто видели на Арбате читаю-
щим стихи…

— Сказать, сколько раз, сколько дней или не-
дель он стоял на Арбате и рассказывал стихи, я не 
могу. Но читать стихи — не значит попрошайни-
чать. Почему вы относитесь к этому как к чему-то 
экстраординарному?..

— Почему он тогда сказал полицейским, 
что попрошайничал?

— Откуда у вас такая информация? Он ничего 
подобного не говорил.

— Вы считаете нормальным, что мальчик 
на улице читает стихи в таком возрасте?

— Ну а почему нет? Когда мальчик играет 
в мяч на улице, к нему ведь не подходит поли-
цейский, ему не делают замечание. Одни дети 
гоняют мяч, другие читают стихи. Чем эти дети 
отличаются друг от друга? Ничем. Только родом 
занятий.

— Оскар занимается в каких-то секциях?
— Он учится в школе с английским уклоном. 

Занимается в театральном кружке. Посещает 
ритмику.

— Вы сами чем занимаетесь?
— Пишу музыку. Занимаюсь дизайном.
— Правда, что вы жили на Украине, сюда 

приехали недавно и снимаете квартиру?
— Я был по делам на Украине. Нельзя сказать, 

что я там жил, а сюда приехал.
— Говорят, вашего сына хочет пригласить 

на программу Иван Ургант, чтобы мальчик там 
стихи свои прочитал. Пойдете?

— С удовольствием бы пошел, но по другому 
поводу.

— Наверняка на другие ток-шоу вас тоже 
позовут?

— Я никуда не пойду. Уже пожалел, что интер-
вью некоторым СМИ раздал.

После окончания трансляции «МК» тоже 
связался с Элиасом, чтобы уточнить несколько 
моментов.

— Как прошел ваш день с Оскаром после 
случившегося? Наверное, успокаивали его?

— Сын находился дома с родственницей весь 
день. Помогал ей готовить обед. Кушал много. На 
улицу не выходил.

— Вы с ним обсуждали эту историю?
— Мы с ним не говорили на эту тему. Даже не 

вспоминали.
— Но он, наверное, теперь вряд ли выйдет 

на Арбат читать стихи?
— Об этом мы тем более не говорили.
— И все-таки вы знали, что ваш сын часто 

приезжал на Арбат и зарабатывал деньги чте-
нием стихов? Есть очевидцы, которые видели 
его на Арбате.

— Вот кто это говорит, к тому и обращайтесь. 
Я не могу отвечать за слова других людей. Если вы 
собираетесь со мной на эту тему говорить, то раз-
говор закончим сразу.

На невинный вопрос, зачем отец ребенка сме-
нил имя Илья на Элиас и взял себе благозвучную 
фамилию Скавронски, мужчина также отказался 
отвечать. На все остальные вопросы, касающиеся 
семейной жизни, чета Скавронски тоже предпочла 
отмолчаться. 

Что на это можно сказать? Безусловно, ро-
дители «арбатского Гамлета» имеют право на 
частную жизнь. Но не в том случае, когда их част-
ная жизнь волею случая (и полицейских-хамов) 
становится достоянием общественности. Само 
задержание Оскара произошло при странных 
обстоятельствах. А значит, будьте готовы, что 
журналисты изучат вашу личную жизнь, что на-
зывается, под микроскопом. И здесь молчание 
— отнюдь не золото.

■ ■ ■
В Интернете на персональном сайте мужчина 

указывает род своей деятельности: «Кинемато-
графия, дизайн, музыка, фотография». В столице 
Скавронски известен как модельный фотограф. 
Специализируется Элиас на психологической съем-
ке и обнаженной натуре. На снимках, датируемых 
2014 годом, видим его нынешнюю супругу Кристину. 
Кристина тогда оставила благодарственный отзыв 
на его сайте: «Приятные беседы, релакс и очищение 
кармы гарантировано».

Свои странички в соцсетях Элиас Скавронски 
закрыл. Доступ — только друзьям.

Но некоторые цитаты Скваронски народ пере-
постил себе на стену. Вот выдержки из поста фото-
графа, которые набрали больше всего лайков. Элиас 
рассказывает о том, о чем жалеют люди в старости: 
«Вы будете жалеть о том, что были слишком ско-
ванные, напуганные, серьезные и соответствовали 
общепринятым нормам «правильного», «достойно-
го», «успешного» поведения в обществе. Вы будете 
жалеть о том, что слишком много боялись. Вы будете 
жалеть о том, что не совершили безумный поступок, 
не бросили вызов обстоятельствам, миру».

Вполне логично, что Элиас пытался раскрепо-
стить своего сына с младых ногтей. Чтобы уж точно 
ни о чем не жалел к старости.

Сейчас в Сети ведутся разговоры, что отец 
Оскара родом из Киева. Нам не удалось найти под-
тверждения этим словам. На одной из страничек в 
соцсети Скавронски указал место рождения: город 
Ош, Киргизия.

Что известно о мачехе Оскара? Девушка пози-
ционирует себя на страничках в соцсети как успеш-
ная модель. Представляет параметры: рост 175, 
82-59-89, размер S, обувь 40, опыт в фото-, видео- и 
киносъемках присутствует. Указывает опыт работы: 
«Модель (работаю за рубежом), актриса («Ужасный 
нянь» (Россия, 2014), «Великолепный Ли» (Китай, 
2014, эпизод), «Окончательный вердикт» (эпизод), 
«Нити любви» (эпизод), съемки в массовках». Об-
разование: менеджер по туристическим услугам.

Кристина родом из Красноярска. В 2008 году 
завоевала там титул «Мисс Элегантность».

— Кристина уехала из Красноярска лет пять 
назад. Здесь она была администратором в школе 
моделей, — рассказывает знакомая Скавронски. 
— Она являлась профессиональной моделью. Про 
нынешнего мужа рассказывала немного. Помню 
только, что она говорила про их отношения, про 
брак, который мы все считали идеальным. Про то, 
что у супруга есть сын от первого брака, я ничего 
не слышала. 

— Скавронски — настоящая фамилия?
— Девичья фамилия Кристины — Смород-

никова. Но она давно поменяла свою фамилию на 
Скавронски. Вообще, Кристина росла в довольно 
обеспеченной семье. Почему она уехала из родного 
города? Скорее всего, из-за карьеры. В Красноярске 
у нее остались родители. А еще ее бывшая любовь 
Кирилл. Они прожили вместе лет пять. 

Помимо модельной карьеры Кристина строила 
бизнес. Одно время девушка являлась директором 
ООО «Скавронски». Фирма занималась отделочными 
работами. Партнером числился бывший возлюблен-
ный модели Кирилл. Но на сайте районных судов 
Красноярска мы нашли информацию о гражданских 
судах, в которых истцом выступала Кристина. В 
одном исковом требовании Скавронски требовала 
взыскать с Кирилла долг с процентами. Другие два 
суда были связаны с квартирными вопросами. 

Судя по всему, чету Скавронски ждут очеред-
ные судебные разбирательства. 

Ирина БОБРОВА.

ЧТО ПРОИЗОШЛО  
С ПРОТОКОЛОМ?

Пока московская полиция ограничивается 
скупыми сообщениями об инциденте на 
Воздвиженке, который произошел вечером 
25 мая, соцсети негодуют. Одни считают, что 
стражи порядка не имели права так грубо 
«винтить» ребенка. Другие полностью под-
держали стражей порядка. «МК» побеседо-
вал с адвокатом Оксаной МИХАЛКИНОЙ и 
попытался разобраться в этой непростой 
ситуации с юридической точки зрения.

— Действительно, можно ли забирать 
в участок за стихи?

— Никакого запрета на чтение стихов нет. 
Пусть в центре Москвы, пусть несовершенно-
летними. В любом случае к ребенку вопросов 
нет. Потому что он несовершеннолетний и не 
несет за себя ответственность. Есть вопросы к 
его родителям, в данном случае — к его отцу. И, 
насколько я знаю, его обвнили в «неисполнении 
родителями или иными законными представите-
лями несовершеннолетних обязанностей по со-
держанию и воспитанию несовершеннолетних». 
За это предусмотрен небольшой штраф. 

— В соцсетях много говорили даже об 
уголовной ответственности, упоминая та-
кую статью УК, как «вовлечение несовер-
шеннолетнего в занятие бродяжничеством 
или попрошайничеством». Она может быть 
применима к отцу ребенка?

— Принуждал ли его отец заниматься 
бродяжничеством — это совершенно другая 
история, которая вряд ли получит продолжение. 
Ребенок, судя по всему, сам, по своему желанию, 
выходил на улицу. По крайней мере я здесь со-
става преступления не вижу. 

— Тогда за что задержали ребенка?
— Начнем с того, что несовершеннолетних 

не задерживают. Мальчика сопроводили в от-
деление полиции для выяснения его личности, 
данных о его родителях или законных пред-
ставителях. Полицейские были просто обязаны 
отреагировать на ситуацию. Более того, если бы 
они этого не сделали и, не дай Бог, с ребенком 
что-нибудь бы произошло, как раз в этом случае 
встал бы вопрос о возбуждении уголовного дела 
— уже в отношении самих полицейских.

— У общественности есть вопросы к са-
мому задержанию: мол, грубо... Как должны 
были действовать стражи порядка?

— Грубое задержание — это когда идет 
речь о применении спецсредств: дубинок и 
наручников. Но, как мы уже выяснили, задер-
жания не было (если бы такое случилось, было 
бы налицо превышение полномочий), а было 
сопровождение несовершеннолетнего в от-
делени. У многих вызывает возмущение то, 
что полицейские держали ребенка за куртку, 
когда вели в автомобиль. Но других способов 
сопроводить сопротивляющегося мальчика нет. 
Более того, нужно учитывать, что в тот момент 
ребенок мог причинить вред и себе.

— А могли ли стражи порядка разо-
браться прямо на месте?

— Это исключено. Во-первых, в обществен-
ном месте выяснением всех обстоятельств дела 
не занимаются. Во-вторых, на месте инцидента 
царила нездоровая атмосфера. В-третьих, со-
трудники должны были побеседовать с ребен-
ком без посторонних лиц. 

— Ну а как же мачеха мальчика? Правда, 
она сначала представилась соседкой...

— Ну, соврала и соврала — за это ей ничего 
не грозит. Но в юридической плоскости она 
мальчику — посторонний человек. С ребенком 
в отделение полиции мог поехать или родитель, 
или законный представитель. Но не журналист, 
соседка или знакомая, в каких бы теплых взаи-
моотношениях они ни были.

— Но если посторонняя женщина уверя-
ет, что знает подростка, полицейские все-
таки не должны были игнорировать ее?..

— Да, ей должны были предложить прое-
хать в отделение полиции. Возможно, если по-
лицейских было трое, то в автомобиле просто не 
было места. Тогда ей должны были предложить 
проехать в отделение самостоятельно. 

— Должны ли присутствовать сотрудни-
ки ПДН при доставке ребенка в полицию?

— Нет, не обязательно. Сотрудник ПДН 
вызывается уже в отделение полиции, куда до-
ставляется несовершеннолетний. 

— Кстати, есть такое мнение: если со-
трудники полиции извинились за инцидент, 
то они чувствуют за собой вину... 

— В принципе они не были обязаны этого 
делать. Я считаю, что полиция пошла на этот 
шаг только потому, что ситуация была раздута 
в Сети, и на полицию был вылит ушат грязи… 
Извинились, чтобы наконец поставить точку. В 
целом же сотрудники полиции действовали по 
инструкции и, на мой взгляд, правильно.

Дарья ФЕДОТОВА.

В постсоветский период на нас обрушил-
ся целый поток всевозможных интерпретаций 
нашего прошлого. Целый ряд авторов, поки-
нув историческую канву, оказались во власти 
разыгравшегося воображения.

Потребность в последовательном, но осмо-
трительном продвижении вперед сегодня ак-
туальна как никогда. Ощущение, что немало 
страниц нашего прошлого сшито, что называ-
ется, белыми нитками, знакомо многим, кто 
решил не то чтобы углубляться, а просто бегло 
с ним ознакомиться. В этой ситуации требу-
ется аккуратно распороть наложенные швы, 
а не кромсать историческое полотно в угоду 
воображению.

Чем больше вчитываешься в проведен-
ные исследования, всматриваешься в давно 
минувшие события, тем лучше понимаешь, что 
весомая часть российской истории изложена 
исключительно с украинско-польских позиций. 
До сих пор этот очевидный факт совершенно 
не осознан, как и то, зачем и когда старательно 
это делалось.

Изготовление официальной версии отече-
ственного прошлого шло во второй половине 
ХVII столетия вкупе с навязанной церковной 
реформой. Цель этого абсолютно ясна: освятить 
первенство выходцев из Речи Посполитой, став-
ших главной опорой формирующейся династии 
Романовых.

Различные немцы и прочие, обильно хлы-
нувшие в российские элиты со времен Петра I, 
лишь подновляли конструкции, возведенные 
не ими. Все вместе они относились к России с 
колониальным пренебрежением, пользуясь ей 
как некой дойной коровой. Конечно, так же было 
и в Индии, где население находилось в факти-
ческом рабстве у англичан, и в Южной Америке, 
где индейские народности горбатились на ис-
панцев, и у африканских племен, угнетаемых 
французами и португальцами.

Но, согласимся, нигде колонизаторам не 
приходило в голову замаскироваться под сво-
их. Лондон, Париж и Мадрид не объявлялись 
колыбелью для тех народов и территорий, ко-
торые подверглись захвату. У нас же именно 
это и произошло: во второй половине ХVII века 
униатскую Киевщину провозгласили матерью 
необъятной страны, источником ее государ-
ственности и духовности.

Легитимация романовского режима, за-
получившего московский трон, черпалась в 
«святых» началах далекой Киевской Руси, что 
девальвировало значимость коренных вели-
коросских земель, пораженных «татарской 
коррозией». Неслучайно последний Земский 
собор в истории Московии состоялся осенью 
1653 года: именно на нем принято решение о 
воссоединении с «позабытой родиной». Таким 
образом, центр тяжести государственности 
кардинальным образом смещался.

Если называть вещи своими именами, то 
Россия подверглась идеологической диверсии, 
аналогов которой, пожалуй, не знает мировая 
история. Здесь сумели провернуть то, о чем даже 
и не мечтали западноевропейцы. Те никогда не 
забывали: они непрошеные гости в странах, 
оккупированных силой и кровью, и что рано или 
поздно, но придется покидать облюбованные 
земли. А вот у киевских пришельцев подобных 
проблем не возникало: куда это убираться са-
мым что ни на есть «коренным», олицетворявшим 
исторический путь страны?!

Поднять на них руку значило покуситься на 
устои всего и вся. На такое, как нам внушили, 
способны только инородцы или маргиналы, коим 
безразлична держава. Под гипнозом созданной 
в ХVII веке никонианской власти, вылупившейся 
из «святой» Украины, мы все живем уже не одно 
столетие. Украинизированный образ России по 
сей день довлеет над нами.

Задача ближайшего будущего — вытащить 
украинско-польские швы, коими прошита наша 
история с Киевской Руси и до Брежнева. Речь 
не о стечении обстоятельств, не о каких-то 
недоразумениях, а об украденном прошлом. 
Вернуть его себе — значит вырваться за рамки 
санкционированных интерпретаций, коими при-
крыто все, что невыгодно официозу со времен 
Романовых и по сей день.

Забвению предано массовое брожение 
1670-х — начала 1680-х, начавшееся после 
Большого церковного собора 1666-1667 годов, 
предавшего анафеме русское православие. 
Хозяйничанье малороссийских иерархов в РПЦ 
инициировало волнения, масштабы которых 
позволяют говорить о развертывании самой 
настоящей гражданской войны.

Нас убеждают: ничего подобного тогда 
быть не могло, поскольку причин для этого не 
существовало. Навязанную сверху церковную 
реформу в качестве причины рассматривать не 
нужно. О религиозном расколе вообще стара-
лись упоминать как можно реже. Сопротивление 
«благим» преобразованиям считалось уделом 
мизерного числа маргиналов. 

На самом деле потрясения 1670-х охватили 
большую часть страны, завершившись столич-
ным стрелецким бунтом 1682 года. И восстание 
Степана Разина явилось лишь прелюдией к 
конфликту на уже огромной территории — в По-
волжье, Урале, Сибири. Поводом (и это особенно 
интересно) послужила первая Русско-турецкая 
война 1676–1681 годов. Османская империя, по-
нимая, что дружественные отношения с Россией 

стали достоянием прошлого, направила войска 
в Малороссию, взяв крепость Чигирин.

Известие об этом буквально всколыхнуло 
население от Волги до Красноярска: калмыков, 
татар, башкир, киргизов, ногайцев, вотяков, 
коряков, чувашей, мордву и др. Причем бес-
порядки распространились не только среди 
мусульман, что казалось бы естественным, но 
и среди православных, буддистов, язычников. В 
случае смычки восставших с действиями турец-
кой армии на юге власть Романовых повисала 
бы на волоске.

Избежать краха им удалось с помощью 
дипломатии, различных уступок и посулов, в 
результате чего турки развернулись на Запад. 
Вскоре — в начале 1680-х — Османская армия в 
течение полутора лет штурмовала Вену, повер-
гнув в ужас всю Европу. Романовы и пестуемая 
ими церковь уцелели. В России закрепились вы-
ходцы с украинско-польским нутром, коих затем 
Петр I разбавил различными европейцами: все 
они образовали правящую прослойку.

Многочисленное население ответило мас-
совым бегством от никонианской действитель-
ности. Пытаясь приостановить отток, по грани-
цам «учинялись крепкие заставы», снаряжались 
карательные операции против мирных людей. 
Получалось, что российские власти охраняли 
страну не столько от внешних врагов, сколько 
от собственного населения.

Чужеродность нашей элиты упорно продол-
жает восприниматься как коренная, истинно рус-
ская. В это кривое зеркало с упоением смотре-
лась дореволюционная наука, а за ней — правда, 
без удовольствия — и советская. В его отраже-
нии украинско-польско-прибалтийский элемент 
представал таким же пострадавшим от «русско-
го гнета», как и все другие народности!

Патологическая увлеченность экономиз-
мом, классовой борьбой как дань марксистской 
догме не позволила осознать главного: велико-
росские земли — это драгоценная сердцевина 
романовской колониальной империи (как, напри-
мер, Индия не одно столетие была жемчужиной 
заморских владений Англии).     

Советским ученым не удалось демон-
тировать малороссийскую государственно-
идеологическую платформу и по-новому пе-
реосмыслить собственный путь. А потому все 
вернулось на круги своя, пусть и в совершен-
но ином контексте. Украинизация партийно-
советской верхушки при Леониде Брежневе 
зримо напомнила, казалось бы, сгинувший 
чужеродный дух. Да и возрождение РПЦ, 
предпринятое после войны, тоже более чем 
показательно.

На начало 1947 года из имевшихся 13 тысяч 
приходов почти 9 располагались на Украине, 
по 500 — в Белоруссии и Молдавии. На всю 
же огромную территорию России оставалось 
менее 3 тысяч храмов: причем около половины 
концентрировались в Южном и Черноземном 
регионах, с традиционно сильным украинским 
влиянием. Соответствует ли название Русской 
православной церкви тому, что она являет со-
бой в действительности? Вопрос, как видим, 
далеко не праздный. 

Нельзя пройти и мимо такого щекотливого 
факта: значительная часть приходов на Украине 
возникла во время оккупации этих территорий 
гитлеровцами. Немцы открыли около 7 тысяч 
церквей, пытаясь заручиться поддержкой 
местного населения. При реанимации этого 
религиозного института Сталин распорядился 
их сохранить.

Когда же решалось, где размещаться па-
триархии, то он, к ужасу предстоятелей РПЦ (они 
присмотрели Новодевичий монастырь), «любез-
но» предложил им особняк в Москве в Чистом 
переулке, где до войны располагалась… рези-
денция немецкого посла Шуленбурга! Правда, 
этим малоприятным намеком тогда предпочли 
ограничиться.

И сегодня мы видим, как те же силы, опра-
вившись от советского удара, разъев СССР 
изнутри, жаждут возобновить свое господ-
ство. Они предстают в том же «патриотиче-
ском» облике, поэтизируя «коренные», т.е. 
монархическо-православные, схемы, обкатан-
ные при Романовых.

Этому нельзя положить конец, пока отече-
ственная история не избавится от густой украи-
низированной окраски.

Мысли об этом стимулирует и современное 
российско-украинское обострение, которое 
сейчас выставляют делом рук некой группы в 
Киеве. На самом деле перед нами очередная 
фаза конфликта, пронизывающего не одну сотню 
лет. Собственно, официальная история, которую 
нам презентуют, — это умело заретушированное 
противостояние многонациональной Московии, 
России элитным модификациям «колыбели». 
Можно долго спорить о названии, дискутиро-
вать, как правильнее именовать ее: Украина, 
Малороссия, часть Речи Посполитой…

Суть не в вывеске, а в другом: нужно 
наконец-то разглядеть и сбросить с себя этот 
могильный камень, который так старательно 
выдают за спасительный амулет. 

Необходимо вырвать наше прошлое из 
вертких рук — только так можно обрести соб-
ственное будущее. 

СЕГО ДНЯ: СКАНДАЛ
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

6 мая я увидел этого мальчишку на 
Арбате. Он читал монолог Гамлета 
«Быть или не быть?». (Видео на сайте 
«МК».) Жалею, что не снял монолог 

с первой фразы, не успел. Жалею, что не спросил, 
как зовут...

Поразило, что очень сложный текст он читал 
осмысленно. Не как попугай, не как «речовку», 
а с чувством. Пусть неумело, пусть не владея 
дыханием...

Он не пил в подворотне, не курил, не царапал 
похабщину на заборе. Он читал Шекспира про-
хожим. Он улучшал обстановку в стране. Пусть 
самую малость, но улучшал. Он делал то, чего 
ни разу не смог сделать, например, премьер-
министр России.

Прохожие давали мальчику маленькие деньги, 
но он не нищий. Не побирушка.

Он уличный артист, Уличный принц. В чём он 
виноват? В том, что у него не было кассового ап-
парата? В том, что занимает четверть квадратного 
метра столичной площади и не платит налоги? 
Всюду в мире на улицах городов выступают му-
зыканты, фокусники, певцы, танцоры, жонглёры. 
Кто хочет — платит деньги, кто не хочет — нет. И 
нигде это не считается преступлением. И никто 
не считает этих артистов нищими, побирушками. 
Они же работают. 

Полиция схватила мальчишку средь бела дня. 
На улице было совсем светло. Ребёнку не грозила 
никакая опасность. И он не представлял опасности 
для окружающих. Полицейские могли вызвать 
учителей, психолога, но они применили силу.

■■■
Узнав об этом, граждане России привычно 

разделились на две части. Одни горячо сочув-
ствуют Уличному принцу и матерят полицию (а 
заодно и всё государственное устройство). Другие 
полностью одобряют полицейских и даже хотели 
бы предельно жёстких мер. 

В социальных сетях увлечённо рассказывают, 
каким репрессиям был бы подвергнут мальчик 
и его родители. Ссылаясь на неких очевидцев, 
пишут о жестоких мерах, применяемых в Европе 
(изъяли бы из семьи, лишили родительских прав, 
посадили). Какая-то дама публикует экспертное 
заключение «знакомого юриста из США»:

«1. На мальца бы живо надели наручники.
2. Так как он кричал, то есть специальный 

скотч, которым бы заклеили рот и сцепили ноги.
3. Бабу (якобы соседка) бы, которая мате-

рилась и мешала полиции, побили бы дубинкой, 
а может, и просто застрелили. 

4. А далее и бабе (застреленной. — А.М.) и 
родителям предстоял бы не очень приятный секс с 
инспектором полиции по делам несовершеннолет-
них, а баба бы (застреленная. — А.М.) получила 90 
дней тюрьмы за оскорбление сотрудника полиции 
при исполнении, а возможно, еще и 180 дней за 
сопротивление, ну и еще всех бы оштрафовали.

5. Репортеров, которые поехали осаждать 
полицейский участок, тоже бы задержали, и 
суд бы с удовольствием их оштрафовал и дал 

14 суток общественных работ или просто 14 
дней тюрьмы, тут всё зависело бы от того, 
это белые или чернокожие репортеры, черно-
кожих обычно к общественным работам не 
приговаривают».

Вот что творится у пиндосов (а раньше гово-
рили «в стране жёлтого дьявола»), если, конечно, 
верить «знакомому юристу».

…Главная мысль сторонников жёстких мер: 
полиция действовала по закону! 

По закону? Ау, давно ли вы его тут видели? 
Мы не в США, не в Европе, не в Китае (где 

миллиардеров расстреливают за коррупцию). Мы 
не на Марсе и не в далёкой галактике. 

Чтобы понять, где мы, надо не Уголовный 
кодекс читать и не Конституцию. (По Конституции 
граждане имеют право на мирные шествия, а по 
жизни — десятками садятся в тюрьму за такие 
шествия без оружия.) 

Чтобы понять, где мы, надо включить вооб-
ражение. Попробуем? 

Представим, что у президента Путина 
есть внук. Вот этот воображаемый мальчик и 
говорит: 

— Дедушка любимый, я очень хочу почитать 
нашему народу стихи! Я б ему на скрипке сыграл, 
но не умею. А тут я монолог Гамлета выучил. А ещё я 
в книжке читал, как бедные дети бродят по улицам 

и дают представления. Я очень хочу попробовать: 
как это — быть бедным. 

— Неудобно как-то. 
— Дедушка! А ещё я читал, как принц пере-

оделся нищим! Мне очень понравилось. Так и 
называется «Принц и нищий». 

— М-да, Марк Твен. Напрасно вообще-то. Он 
хорошему не научит. 

— Там мальчики негра из рабства 
освободили. 

— М-да, в том и дело. Освободили, а теперь 
не знают, что делать…

— Дедушка! 
— Ладно. 
И в ближайшее воскресенье внук на Арба-

те будет читать «Быть или не быть». Полиция и 
Нацгвардия оцепят район мероприятия, уберут 
урны, заварят канализационные люки, разместят 
снайперов на чердаках окрестных домов. Специ-
ально обученные граждане будут класть мальчику в 
коробочку продезинфицированные денежки, будут 
стараться положить побольше и лапку мальчику 
пожать. Добавим, этим добрым людям заранее 
сделают прививки от гриппа и гепатита, чтобы 
внучок к дедуле заразу не принёс. И всё это по-
кажут в ласковых теленовостях… 

А пока мы увидели совсем другое кино. 
Александр МИНКИН.

c 1-й стр.

c 1-й стр.

c 1-й стр.

Александр ПЫЖИКОВ, 
доктор исторических наук, профессор МПГУ

РОССИЙСКАЯ ИСТОРИЯ НАПИСАНА  
С УКРАИНСКИХ ПОЗИЦИЙ
Страна подверглась идеологической диверсии еще в XVII веке

УЛИЧНЫЙ ПРИНЦ ...В НАШЕМ КОРОЛЕВСТВЕ
Вариант, что родители требовали с маль-
чика деньги, тоже возможен — в жизни все 
бывает, даже такие невероятные вещи. Но 
даже если так, то что это меняет в отноше-
нии оценки действий полиции? Над ребен-
ком из неблагополучной семьи можно из-
деваться? С ним можно обращаться как со 
скотом? И почему тогда не была задержана 
женщина, которая находилась с мальчиком 
и, по этой версии, вовлекала его в занятие 
попрошайничеством?

Какое имеет значение, где его родная 
мать? В соседнем доме, в другом городе, на 
панели, в тюрьме? Это что-то меняет в плане 
обращения полиции с ребенком?

Мог ли папа подстроить всю эту историю 
нарочно, ради самопиара и денег? Эта версия 
кажется самой дикой, но опять же в этой жизни 
ни от чего зарекаться нельзя. Но что можно 
сказать — если это и была провокация, то она 
удалась. И прекрасно продемонстрировала 
полицейские методы. Потому что даже в этом 
варианте оправданий для сотрудников, «пако-
вавших» мальчика, нет. Ведь если чиновнику 
дают меченые купюры, дабы спровоцировать 
на получение взятки, это не освобождает его 
от ответственности.

И напоследок хочется ответить тем, кто 
заявляет, что вот в США (Германии, Норвегии 
и пр.) папу вообще тут же лишили бы роди-
тельских прав. 

Так вот. В странах, где действует ювеналь-
ная юстиция, относятся очень строго к ущемле-
нию родителями прав детей, это верно. Но еще 
более строго — к соблюдению этих прав госу-
дарственными органами. Там к ребенку, даже 
совершившему серьезное правонарушение, 
близко не подойдут без психолога, уговоров, 
убеждений и прочих «мерехлюндий» (как назвал 
один из пользователей соцсетей пережива-
ния по поводу несчастного Оскара). Там для 
расследования преступлений, совершенных 
малолетними, существуют специальные отделы 
полиции и суды, сотрудники которых обучены 
так общаться с детьми, чтобы не ранить их 
неустоявшуюся психику. 

Но мы, похоже, взяли из ювенальной 
юстиции лишь ее карательную (в отношении 
родителей) составляющую. Хотя и в нашем за-
конодательстве есть правило, не позволяющее 
забирать и допрашивать ребенка в отсутствие 
его опекуна или психолога. Просто сотрудни-
ки полиции не стали заморачиваться такой 
ерундой — это же надо вызывать кого-то на 
место, время тратить, мозги напрягать. За-
чем, когда можно просто скрутить и доставить 
в отделение. 

И те, кто одобряет их действия, подтверж-
дают: действительно, незачем.

Только не обижайтесь, если подобное слу-
чится с вами или вашими детьми.

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

ПРАВИЛЬНО ЛИ  
ДЕЙСТВОВАЛА ПОЛИЦИЯ?

Делом мальчика, читающего «Гамлета», за-
нялись московские правозащитники. Из 
бесед с адвокатами семьи Скавронски стало 
понятно, как именно развивались события в 
пятницу вечером и почему протокол о при-
влечении родителей к административной 
ответственности сначала вроде бы был ан-
нулирован, а потом «воскрес».

— Мы попытались восстановить картину по 
итогам беседы с родными мальчика и защитника-
ми, — говорит первый заместитель председателя 
ОНК Москвы Ева Меркачева. — Во-первых, про 
повреждения. В момент задержания мальчик, 
слава Богу, не пострадал, его одежда и вещи 
целы. Но родные больше всего поражены, на-
верное, тем, что полицейские не предприняли по-
пыток по-хорошему успокоить ребенка. В конце 
концов, можно было сказать что-то вроде: «Мы 
переживаем, что ты тут один, давай ты с нами 
побудешь, пока папа не приедет за тобой?..» 

Адвокат Анастасия Саморукова так мне 
описала происходившее: «Нам не дали озна-
комиться с протоколами и отказались позвать 
полицейских, которые их составляли, а также 
девушку-инспектора. Сказали, что все они уже 
ушли домой. Сотрудник полиции Дмитрий Ере-
мин, по словам адвокатов, стал рассказывать, 
что отец якобы сам отказался от получения про-
токола. Это было не так. Протокол об админи-
стративном нарушении они все-таки увидели, 
но намного позже и только его. А они хотели 
увидеть как минимум еще и протокол о достав-
лении несовершеннолетнего. Получили его, 
лишь когда приехал замначальника УВД по ЦАО 
полковник Юрий Здоренко. Тогда они вообще 
смогли увидеть все материалы, планшет отдали 
на экспертизу. Еще момент про ребенка: его в 
отделе полиции покормили, но не сотрудники, а 
активисты (принесли по просьбе родителей еду, 
мальчик поел — сразу повеселел). Юрий Здорен-
ко принес извинения за действия полицейских 
отцу ребенка. Это было под утро — в кабине у 
начальника ОМВД Арбат Сергея Щукина. Это 
было сделано очень достойно, за что ему боль-
шое спасибо. Дословно он сказал, обращаясь к 
Щукину — план такой: утром приходят адвокаты, 
пишут возражение на протокол, и он аннулирует-
ся. Это не подразумевало альтернативы.

Мы спросили у Здоренко: не будет ли гоне-
ний на мачеху? Не будет других санкций к этой 
семье? Не ждать ли каких-то действий со стороны 
органов опеки? Он заверил, что все будет хоро-
шо. Но когда мы пришли на следующий день, как 
и договаривались, к 12.00, Щукин постановление 
об аннулировании этого протокола нам не дал. 
Отказал. Сказал, что у него есть 10 дней, что 
нужно опросить вторую сторону и сейчас принять 
решение он не может. После долгих дискуссий 
договорились, что придем в понедельник.

МАЛЕНЬКИЙ МАЛЬЧИК ШЕКСПИРА ЧИТАЛ...
Маленький Оскар  

в полицейской машине. 

Полицейские, по мнению 
большинства граждан, 

действовали слишком грубо.
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ЛИЧНЫЙ СЧЕТ4
С начала года криптовалюта показыва-
ет ошеломляющий рост. Если в январе 
один биткоин стоил $1000, то в конце 
мая были достигнуты максимумы за 
всю историю его существования. Цена 
поднялась выше $2500. То есть всего за 
5 месяцев криптовалюта подорожала в 
2,5 раза. Еще в 2013-м она стоила чуть 
больше $10. В чем секрет цифровой ва-
люты и в чем ее будущее?

Первая сделка, когда за товар расплатились 
биткоинами, была совершена 22 мая 2010 года. 
Во Флориде программист купил две пиццы за 
10 000 биткоинов. На сегодня это самая доро-
гая пицца в мире — спустя семь лет она стоит 
$21,3 млн.

26 мая 2017 года стоимость одного битко-
ина составляет $2516, но несколько лет назад 
его ценность была смешная — меньше цента. 
Конечно, криптовалюта воспринималась как 
нечто из области фантастики: каждый биткоин 
был заработан в мире цифр и компьютеров. Поэ-
тому для американского программиста выложить 
10 000 биткоинов за две пиццы было и интересно, 
и забавно. И даже выгодно! Несколько манипу-
ляций на компьютере, и виртуальные деньги 
материализовались в реальность.

Одна большая база данных
Цифровая валюта — это всего лишь вари-

ация, производный инструмент, одна из разно-
видностей одной большой системы. Система 
эта называется блокчейн. Если подробно, с ис-
пользованием научной терминологии, блокчейн 
— это технология децентрализованного хранения 
данных, цепочка блоков транзакций, выстроенная 
по определенным правилам и обеспечивающая 
абсолютную защиту от изменений.

По сути дела, блокчейн — это архив, ре-
естр, хранящийся в Интернете. База состоит из 
цепочек, информация в каждой из которых пов-
торяет информацию предыдущей. Кроме того, 
дозаписываются новые данные. В любой момент 
времени можно посмотреть, какие операции 
происходили с момента основания цепи до се-
годняшнего дня. Когда происходит определенное 
действие, в программе оно записывается в блок. 
Все блоки зашифрованы криптошифрованием. И 
тут самое интересное — этот реестр хранится не 
на определенном сервере или облаке, а у любого 
пользователя, кто подключился к этой системе. 
Таким образом, децентрализация блокчейна 
обеспечивает его защиту. Разрушить систему 
можно только посредством отключения всех ее 
пользователей. Плюс к этому добавляет техно-
логия отказоустойчивости. Миллионы людей 
находятся в разных частях света, поэтому унич-
тожить базу данных практически невозможно. 
Можно изменить код внутри блоков, но это до-
вольно сложная и практически невыполнимая 
задача. Если кто-то захочет внести изменения, 
то с ним должны согласиться как минимум 51% 
пользователей Сети.

С одной стороны, база данных находится в 
публичном доступе. Информацию можно пос-
мотреть и отследить в любой момент. Но с дру-
гой стороны — информация анонимна. Каждый 
пользователь видит шифр или код, который, по 
сути, обезличен. Это просто набор цифр и букв. 
Ключ к этому доступу имеете вы и тот, кому вы 

передаете его для совершения той или иной 
операции.

Применение системы блокчейна возмож-
но в разных сферах. Так, один из крупнейших 
американских ритейлеров Wal-Mart внедряет 
блокчейн, чтобы отслеживать происхождение 
всех товаров и точечно отзывать испорченные 
продукты. В России был запущен бесплатный 
сервис Cornerstone для оформления защищен-
ных сделок на базе технологии блокчейн.

Криптовалюта —  
яркий пример 
использования блокчейна
Самый распространенный пример исполь-

зования блокчейна, конечно, это денежные пе-
реводы с помощью цифровой валюты. Дело в 
том, что само понятие «блокчейн» было введено 
личностью, известной как Сатоси Накамото (это 
псевдоним человека или группы людей), в 2008 
году, а год спустя им же реализовано в рамках 
цифровой валюты — биткоин. Поэтому биткоин 
пока самый яркий пример реализации единого 
реестра в Сети. Сейчас появилось множество 
других криптовалют, образованных так или иначе 

на основе протокола биткоина, — Клаудкоин, 
Лайткоин, NEM и другие. Отдельно стоит эфири-
ум, так как он был создан с другой целью — как 
универсальная площадка, на базе которой можно 
делать любой тип операций, используя саму 
идею блокчейна, а именно механизм перевода 
данных в криптоинформацию.

С помощью криптовалюты можно перево-
дить определенные денежные средства в Сети от 
одного пользователя другому, не платя комиссию 
банкам. Например, с 2000 долларов берется 
минимальная комиссия 15 центов. Более того, 
можно переводить не только 1 биткоин, но и 
дробить. Система криптовалют анонимная, есть 
определенные кошельки, где есть определенное 
количество монет, — это гиперссылки или за-
шифрованные ссылки. Сама монета родилась 
как программный код — записывалась на языке 
программирования и придумана так, чтобы люди 
в Интернете переводили средства анонимно.

Идея криптовалюты строится на децентра-
лизованных транзакциях и денежных переводах. 
С одной стороны, это плюс, так как ни одно госу-
дарство не может контролировать ни цифровую 
валюту, ни ее курс. С другой стороны, минус 
— за валютой не стоит ни одного финансового 
института, таким образом, в случае потери вам 
никто ее не обеспечит, так как криптовалюта не 

обеспечена реальной стоимостью. Его цена рас-
тет за счет веры людей в валюту и спекулятивной 
деятельности (подробнее об этом ниже).

Еще один плюс — транзакции с помощью 
криптовалют проводятся достаточно быстро, 
и при этом есть полная прозрачность того, что 
происходит, так как все пишется. И, наконец, 
третий и самый главный плюс — если ты под-
твердил транзакцию, то затем ее невозможно 
обратно вернуть. 

Минусы — цифровую валюту не так легко 
использовать, как валюту в нашем стандартном 
понимании. Для большинства все-таки крип-
товалюта больше является некоторым инвес-
тиционным активом, нежели привычным спо-
собом оплаты, который можно использовать 
в повседневной жизни. Хотя сейчас появился 
один из интересных стартапов, основанный на 
выпуске дебетовых карточек, с помощью кото-
рых можно будет расплачиваться биткоинами, 
снимать наличные в банкомате, автоматически 
конвертируя по определенному курсу в тради-
ционные валюты.

Биткоин VS эфириум
Две крупнейшие криптовалюты по капита-

лизации — биткоин и эфириум. И если биткоин 
используется все же как криптовалюта для де-
нежных операций и спекуляций на внебиржевом 
рынке, то эфириум создавался совсем с другой 
целью. Эфириум родился на базе так называемых 
смарт-контрактов — «умных контрактов».

Биткоин предназначался как площадка для 
перевода денежных средств туда-обратно и 
подразумевал одно действие. А у создателя 
эфириума изначально была цель разработать 
продукт лучше, чем биткоин, по всем аспек-
там. Начиная с возможности интегрировать 
продукт в бизнес-процессы других компаний и 
заканчивая персональным удобством каждого 
пользователя.

Например, при просмотре фильмов онлайн 
платить поминутно за просмотр на основе смарт-
контракта система автоматически списывает оп-
лату. При получении посылки вы расписываетесь 
у курьера, а система опять же автоматически 
списывает средства. В образовании, например, 
вместо зачеток и трудовых книжек — распреде-
ленный реестр для регистрации навыков, так 
называемое цифровое портфолио. Эта площадка 
набирает популярность с каждым днем — появ-
ляются всевозможные стартапы, и мы наблюдаем 
переход от виртуального к реальному миру.

У эфириума и биткоина много схожего, одна-
ко второй в данный момент чувствует себя более 
уверенно из-за большего количества пользова-
телей ввиду более долгого существования.

Сколько стоит биткоин?
С момента своего появления криптова-

люта показала ошеломляющий рост. Ни один 
классический и традиционный инструмент не 
демонстрирует подобной динамики. Смотрите 
сами — когда программист из США покупал пиццу 
в 2010 году, то 1 биткоин стоил меньше цента, 
в начале 2013 года его стоимость выросла до 
$13,4, в начале 2017 года — $1000, в конце мая — 
уже $2516. То есть всего за 5 месяцев текущего 
года цена на криптовалюту выросла в 2,5 раза. 
Капитализация составила $40,1 млрд. 

Эфириум не планировался быть спекуля-
тивным, как биткоин, но так случилось, что он 
достаточно активно растет в цене. В январе 2017 
года эфириум стоил $8, в мае — $186. Рост в 23,5 
раза. Капитализация — $17,1 млрд.

Текущая ситуация очень сильно напоми-
нает бум доткомов в 2000-х годах. Тогда любой 
компании достаточно было иметь интернет-на-
правленность и активно раздувать слухи о но-
вой революции в технологиях, и их акциям был 
обречен успех. В данный момент мы наблюдаем 
рост не только по этим двум цифровым валютам, 
а и по остальным, который происходит скорее по 
инерции, нежели за счет реальных причин.

Несмотря на фантастические возможности, 
предоставляемые криптовалютами, и их не-
вероятные перспективы, они растут на всеоб-
щей эйфории, которая может в один момент 
закончиться. Тогда инвесторы будут вынуждены 
здраво оценивать сложившиеся цены. Вовсе не 
исключено, что мы увидим значительную коррек-
цию, скажем, до уровня $1500 за биткоин и $100 
за эфириум. Однако если сохранится текущая 
тенденция на интеграцию в бизнес у первого и 
дальнейшую повсеместную легализацию у вто-
рого, то дальнейший рост, скорее всего, будет 
более взвешенный и осторожный.

Как купить  
или заработать биткоин?
Еще одна отличительная черта биткоина — 

цикличность системы, его необходимо добывать 
в прямом смысле слова, и добывают его програм-
мисты, получая за свою работу вознаграждение. 
Принято сравнивать механизм добычи биткои-
на с золотом. Когда ранее денежные средства 
были обеспечены золотом, то для увеличения 
денежных банкнот необходимо было наращивать 
производственные мощности по добыче золота. 
Чем больше золота, тем больше денег. Почти 
аналогичная картина и с биткоином: шахтеры 
за добычу золота получают зарплату, програм-
мисты за добычу биткоина — комиссию в виде 
тех же биткоинов. 

Так же как и природные ресурсы ограничены, 
в том числе и по добыче золота, так и биткоины 
имеют свою конечную константу. Известно, что 
эмиссии биткоинов прекратятся в 2140 году, 
когда его количество достигнет 21 млн шт. Таким 
образом, когда-то биткоин закончится, и этот 
факт, конечно, также подогревает его цену. 

Система настроена так, что каждые 10 
минут появляются 12,5 новых биткоина. Бит-
коин добывается путем перебора случайных 
цифр, как только код подбирается, появляется 
на свет новая монета. Добыча его называется 
майнинг, а программисты-добытчики — майнеры. 
И если вначале хватало одного ПК для добычи 
цифровой руды, то сегодня это уже отдельный 
профессиональный бизнес. Существуют даже 
специальные компьютерные фермы — когда 
майнеры используют мощные компьютеры со 
специализированными картами, выпускаются 
специальные процессоры. 

Второй вариант более простой: биткоин и 
любую другую криптовалюту можно купить на 
специализированных биржах. 

В отличие от биткоина в эфириуме не за-
ложена конечность. Но и эфириум, возможно, 
никогда не достигнет таких цен, как биткоин, он, 

скорее всего, будет более популярным в виде 
технологии.

Риски и признание
А теперь про самое интересное — про риски 

криптовалюты на текущий момент. Подчеркнем, 
именно криптовалюты, а не системы блокчейн. 
Как уж говорилось выше, сам блокчейн как ис-
пользование технологии может применяться в 
разных сферах — образование, продуктовый 
ритейл, курьерская доставка и пр. 

Мы сейчас чуть про другое — про денежные 
переводы с помощью цифровых валют. Итак, 
существуют три основных риска.

Первое. Как мы уже говорили, за валютой 
не стоит ни одного финансового института, та-
ким образом, в случае потери вам никто ее не 
обеспечит, так как криптовалюта не обеспечена 
реальной стоимостью. Уже есть пример, когда в 
2014 году хакеры атаковали биржу криптовалют 
Mtgox и украли 750 000 биткоинов, что на тот 
момент составляло $500 млн. Биткоин-биржа 
объявила о своем банкротстве. 

Второе. Цена обеспечена спекулятивной 
деятельностью, и сейчас цена на криптовалю-
ту растет исключительно за счет веры людей в 
цифровое золото.

И третье. Анонимность платежей, когда 
денежные переводы идут в теневых секторах 
экономики, в том числе и на запрещенные то-
вары и услуги. 

Все вышеперечисленные факторы вызывают 
неоднозначное отношение в мировом финансо-
вом мире — криптовалюты частично запретили в 
Китае, Индии, Вьетнаме, Исландии. В США бит-
коин считают только лишь виртуальной валютой, 
а отношение к криптовалютам зависит от штата. 
В то же время Комиссия по ценным бумагам 
и биржам США дважды отказалась допускать 
биткоин на биржу.

С другой стороны, Япония официально при-
знала биткоин. 1 апреля в стране вступил новый 
закон о валютном регулировании, согласно ко-
торому биткоины и другие цифровые валюты 
получили статус платежного средства.

В России пошли другим путем — в марте 
2016 года был разработан специальный законо-
проект, который полностью исключает исполь-
зование криптовалюты, предусмотрена даже 
уголовная ответственность. Но уже в августе 
2016 года законопроект о запрете биткоинов 
решили скорректировать, так как российский 
Минфин выступил против жесткого запрета крип-
товалюты. В мае 2017 года стало известно, что 
Минкомсвязи заложило в программу «Цифровая 
экономика Российской Федерации» принятие 
законов о блокчейне в 2019 году.

Так или иначе, профессиональные участ-
ники рынка начинают по-другому смотреть на 
цифровые валюты. Все сходятся в одном: если 
не криптовалюта, то идея блокчейна как техно-
логии способна изменить мир, учитывая главную 
его особенность — неизменный реестр данных, 
который хранится на каждом компьютере в Сети 
и не принадлежит ни одному государству, — она 
принадлежит людям, майнерам и комьюнити, 
которые к ней относятся. 

Павел САЛАС,
региональный директор социальной 

сети для инвесторов eToro  
в России и СНГ.

Адвокат Юрия Итина: 
«Его дочь после допроса 
заплакала: теперь, наверное, 
папу посадят из-за меня»
Неделю Москву лихорадит в связи с де-
лом Кирилла Серебренникова и его уже 
не существующим проектом «Платфор-
ма» «Седьмой студии». И эта лихорадка 
напоминает бред тяжелобольного, в го-
рячечном бреду которого ничего никому 
не разобрать. Все в одной куче — худож-
ник Серебренников (якобы его власть 
«чморит» за оппозицию), Гоголь-центр 
(не имеет отношения к делу), «Седьмая 
студия» (прекратила свое существова-
ние) и, наконец, суммы (меняются каж-
дый день от одного миллиона 286 тысяч 
до 216 миллионов). С деньгами вообще 
ни у кого концы с концами не сходятся. 
И не только с ними. Что происходит? 
Почему нет информации? Это созна-
тельно делается или система так глупа, 
что сама не понимает, что творит? «МК» 
попытался свести концы с концами.

Что известно на сегодня? Бухгалтер «Седь-
мой студии» Нина Масляева задержана и отправ-
лена в СИЗО. Женщина немолодая, а оказавшись 
в камере бог знает с кем (если судить по фото), 
постарела совсем. Вопрос: почему суд избрал 
такую меру пресечения и она отправлена в СИЗО, 
а не под домашний арест? Она что, главная зло-
дейка? Опять же по слухам, которые пришли к нам 
из театральных недр: Масляева сначала согла-
силась сотрудничать со следствием, обещала 
начать давать показания, но вдруг совершенно 
неожиданно поменяла адвоката и, очевидно, по 
его совету ушла в «отказ». 

Здесь, правда, следует обратить внима-
ние на несколько нюансов. Во-первых, почти 
демонстративное игнорирование московской 
Фемидой установки Верховного суда: предпри-
нимателей в тюрьму до суда не отправлять. Тем 
более женщин. Тем более немолодых. И вроде в 
целом по стране за 2016 год число бизнесменов 
за решеткой уменьшилось (на 24%), в столице 
ситуация принципиально иная. Арест Масляевой 
— лучший тому пример.

Во-вторых, не можем не заметить: у Мас-
ляевой случился рецидив. Обратимся к архивам 
Брянского суда — именно в этом областном цен-
тре, в бухгалтерии драмтеатра, Нина Леонидовна 
работала до переезда в Москву. Дважды — в 
июне и июле 2009 года — она не оприходовала 
выручку от продажи билетов на спектакли, вы-
писывала подложную квитанцию к приходному 
кассовому ордеру, а деньги присваивала. Вину 
в растрате дама признала и получила более чем 

мягкий приговор — лишение права заниматься 
финансовой деятельностью в течение 1,5 года. 
Возможно, при избрании меры пресечения в 
Пресненском суде руководствовались именно 
«грязной» юридической историей бухгалтера. 
Но — опять-таки — есть объективные оценки: на 
матерого расхитителя госсобственности Нина 
Леонидовна никак не тянет. В тех же архивах 
Брянского суда есть гражданское дело, в котором 
Масляева выступает уже в роли жертвы. Замди-
ректора театра взял кредит, его коллега выступи-
ла поручителем, а когда кредит был просрочен, 
суд наказал обоих — почти на 43 тысячи рублей. 
Вот и думай, чего тут больше — расчетливости 
или головотяпства.

Юрий Итин, бывший директор «Седьмой 
студии», а ныне директор театра имени Федо-
ра Волкова в Ярославле, оставлен судом под 
домашним арестом до 19 июля. С ним никакой 
связи — запрещено общаться по телефону или 
Интернету. Но он все же дома, хотя его поло-
жению не позавидуешь. Директора и худруки 
федеральных и московских театров собрали 
подписи под письмом в защиту Итина. Среди 
подписантов — Владимир Урин, Александр Каля-
гин, Марк Варшавер, Леонид Ошарин, Александр 
Стульнев, Мария Ревякина. Евгений Миронов, 
Игорь Золотовицкий, Евгений Писарев, Антон 
Гетьман. Правда, такой мощной волны, как с 
Серебренниковым, не получилось — Итин не 
политическая фигура, а всего-навсего отличный 
директор, профессионал высокого класса.

Мы связались с Юрием Лысенко, адвока-
том Юрия Итина, и он рассказал «МК» о том, что 
происходило с его подопечным и его семьей в 
эти дни. 

— Я с ним общаюсь постоянно, ведь он 
сейчас один. От него изолированы жена и дочь. 
Состояние у него не очень хорошее, точнее, не-
хорошее, потому что он человек из другого мира. 
Он даже не мог и представить, что может быть 
такая чудовищная несправедливость, чтобы вот 
так просто брать человека и бросать в кутузку. Он 
же все рассказал — что не знает этих компаний, 
не знает лиц, о которых говорят следователи, 
но тем не менее он — подозреваемый. Поэтому 
какое тут может быть состояние? Конечно, он 
старается держаться, говорит, что он как мужчина 
возьмет все в руки, все стабилизируется. Но я 
считаю, что все-таки надо исходить из реалий и 
выстраивать свою линию защиты. 

— Юрий Андреевич, известно, что до-
просили жену и 20-летнюю дочь Итина. В 
соцсетях пишут, что ее «прессовали», что 
допрос длился 12 часов. Насколько этому 
можно верить?

— Я уже говорил и в суде выступал по этому 
поводу. Видите ли, существует правило ведения 
следствия. Перед тем как гражданина допраши-
вать, ему разъясняются его права, предусмот-
ренные законом, и у свидетеля тоже есть права. 
Например, право воспользоваться положением 

Конституции, а именно статьей 51: гражданин 
вправе свидетельствовать, то есть давать свиде-
тельские показания против себя или своих родс-
твенников, или не свидетельствовать, решает 
сам гражданин. Среди этого круга, естественно, 
отец, мать, братья, сестра, супруги, дети — так 
вот эти права дочери Юрия Итина Марине фак-
тически не разъясняли. А она не знала об этом. 
Почему я подчеркиваю «фактически»? Да, 12 
часов ее уговаривали… Но когда она протокол 
подписывала, там было указано, что ей разъяс-
нили все эти права. Цинизм заключается в том, 
что ее додавили дать показания, а потом уже 
предупредили об уголовной ответственности 
за разглашение данных следствия. То есть ее 
заставили дать показания на родного отца и 
запретили кому-либо говорить об этом. 

— Марина учится в Школе-студии МХАТ 
на менеджерском факультете, вот скажите: 
какие она может давать показания о «Седь-
мой студии»? 

— Отец находился в Ярославле, руково-
дил театром, а «Седьмая студия» — в Москве. 
А тут нужно копии сделать документов, чтобы, 
например, представить в налоговую, вот он и 
привлекал дочь как помощницу. Он не мог бро-
сить работу в Ярославле, поэтому она оказывала 
ему техническую помощь. А ее подводят к тому, 
как я понял, что чуть ли не она сама фальсифи-
цировала документы. Вот в чем цинизм. Она 
говорит в суде: «Да я знать не знаю, что там, я 
копии делала…» Но нет, от нее определенные 
показания требовали. 

Вы знаете, когда я ее там увидел... Ее два 
раза выпускали в туалет и воды попить. И то в 
туалет — в сопровождении мужчины. А потом, 
когда все кончилось, она вышла, по стенке так 
на корточки сползла и как заплакала. «Что же 
такое? Теперь, наверное, папу посадят из-за 
меня». И больше не говорит ничего, как рыба 
об лед. А девочка только начинает жить, с та-
кой катастрофической лжи. Она сейчас учебу 
не может нормально продолжать. Даже теперь 
она не очень осознает свое состояние (это как 
после аварии), посттравматическое состояние 
только наступает. Она спать нормально не может. 
Я говорю маме: успокойтесь, мы разберемся, 
справедливость восторжествует. Она по улице 
идет, а ей все кажется, что за ней следят. Кста-
ти, в понедельник будет известно, разрешат ли 
Юрию Константиновичу отбывать домашний 
арест вместе с женой и дочерью.

— Как дальше, по-вашему, будут разви-
ваться события? 

— Дальше будет следствие: допросы, следс-
твенные действия… В конце следствия защите 
обязательно предоставят все материалы, и из 
этих материалов можно будет сделать вывод: кто 
виноват, кого прикрывают, из кого делают стре-
лочников. Но ориентироваться только на средства 
массовой информации не стоит. Наша задача 
сделать так, чтобы следствие отыскивало истину, 
правду не для того чтобы кого-то выгородить, — 
правда нужна. А правда — это наше спасение. 
Никакого отношения к этому преступлению мой 
подзащитный Юрий Итин не имеет. 

— Вы абсолютно уверены в его 
невиновности? 

— Не сомневался в этом и не сомневаюсь 
ни на йоту. 

— Вы утверждаете так на основании 
дела? 

— Дело я не изучил. Но дело — это лишь 
дело. Тут нужно требовать защиты, чтобы уста-
новить истину, чтобы проводили определенные 
следственные действия, предоставлять доказа-
тельства и так далее. Так что дело — не значит 
истина. 

— Как вы думаете, сколько следствие 
будет идти? 

— Это не прогноз погоды, не готов делать 
его. Минимальный срок следствия, установлен-
ный законом, — два месяца. Не надо забывать, 
какая здесь подоплека — речь идет о хищении 
бюджетных денег. А бюджет по закону касается 
всех граждан, поэтому будет особо щепетильный 
подход к расследованию. Много времени нужно, 
чтобы всех фигурантов опросить, очные ставки 
провести и так далее.

Марина РАЙКИНА.

Убытки и доходы, 
которые оставил  
Америке и миру  
Збигнев Бжезинский
«Он был известен своим друзьям как 
Збиг, внукам как Шеф, а жене — как 
прочная любовь всей ее жизни. Я 
просто знала, что он самый вдохнов-
ляющий, любящий и преданный отец, 
какой только мог бы быть у девушки», 
— так дочка Збигнева Бжезинского 
Мика написала у себя в Инстаграме о 
кончине человека, с чьим именем ас-
социируется целый этап истории по-
литики США. «Мощный интеллектуал 
и страстный поборник американского 
лидерства», — этими словами экс-пре-
зидент Барак Обама помянул скон-
чавшегося политика. В нашей стране 
многие подобрали бы к нему одно, но 
емкое слово — «враг». Наверное, обе 
эти характеристики верны.

Кончина Бжезинского в госпитале города 
Фолс-Черч (штат Виргиния) — это повод для 
того, чтобы в очередной раз задуматься над 
ролью личности в истории. 

Имя Бжезинского — одно из ключевых в 
некоторых современных теориях заговора. На 
конспирологических сайтах ему посвящено 
немало места. В конце концов, именно он стал 
исполнительным директором созданной Дэ-
видом Рокфеллером Трехсторонней комиссии, 
которую порой называют «тайным мировым 
правительством». Что греха таить, покойника 
многие считают чуть ли не главным кукловодом 
тайных процессов, которые привели к разва-
лу Советского Союза, кэмп-дэвидскому миру 
между Египтом и Израилем, активизации исла-
мистского терроризма и мощному рывку Китая. 
Дыма без огня не бывает — да и сам Бжезинский, 
похоже, верил в свое особое предназначение 
вершить судьбы мировой политики. 

Выходец из польской дворянской семьи, 
сын дипломата, оказавшийся еще до Второй 
мировой войны в Северной Америке и ставший 
гражданином США только в 30-летнем возрас-
те, Збигнев Бжезинский идеальным образом 
сочетал в себе антикоммунизм с русофобией 
потерявшего родину поляка (что не мешало 
ему заявлять: «Мне нравятся русские, русская 
культура, ощущение близости между людьми»). 
Он стоял на том, что по отношению к Советско-
му Союзу надо держать жесткую линию (он не 
отказался от этой позиции и когда речь шла о 
новой, будь то ельцинской или путинской, Рос-
сии). Разработанный им с Карлом Фридрихом 
концепт тоталитаризма, роднивший коммунизм 
с нацизмом, стал «базовым» и классическим, 
хотя подвергался критике и справа, и слева. 
Бжезинский не желал никаких компромиссов, 
когда речь шла о противостоянии с СССР, — его 
воротило от «разрядки». Только жесть, только 
хардкор. И даже поверженная в «холодной вой-
не» Россия нуждалась в постоянном пригляды-
вании, о чем он напоминал в своей знаменитой 
«Великой шахматной доске», изданной в 1997 
году. И именно Бжезинского называют автором 
концепции расширения НАТО на Восток...

В 1981 году Збигнев Бжезинский был удос-
тоен одной из высочайших гражданских наград 
США — президентской медали Свободы. А полу-
чил он ее за участие в налаживании связей между 
Соединенными Штатами и коммунистическим 
Китаем. Что, принимая во внимание весь идеоло-
гический бэкграунд махрового антикоммуниста 
Бжезинского, может показаться не просто стран-
ным, а оксюмороном. Таким же оксюмороном 
выглядели усилия американской дипломатии, 
которая поддерживала ультракоммунистическое 
полпотовское правительство «красных кхмеров», 

помогая ему сохранять место в ООН — лишь бы 
не допустить туда представителей провьет-
намской (а значит, и просоветской) Народной 
Республики Кампучия. Геноцид кампучийцев, о 
котором писали западные СМИ, тут во внимание 
принимался мало. «Я поощрял китайцев под-
держивать Пол Пота», — говорил Бжезинский. 
Все, что ставило палки в колеса Москвы, было 
«в кассу». Цель оправдывает средства — это не 
Бжезинский придумал.

Но и достигнутые цели — это еще не конец. 
За ними вырисовываются новые вызовы. Не 
стало ли установление нормальных отноше-
ний между Соединенными Штатами и красным 
Китаем «спусковым крючком», приведшим к ус-
корению экономического (а как видим сегодня, 
и политического) влияния КНР на глобальном 
уровне, угрожающим интересам Вашингтона?

Во всяком случае, Бжезинский до конца 
был уверен в правильности сделанного в семи-
десятые годы курса на улучшение отношений 
с Пекином.

«Мир, в котором Америка и Китай сотруд-
ничают, — это мир, в котором американское 
влияние достигает максимума», — заявлял 
Бжезинский в конце прошлого года, обеспо-
коенный первыми внешнеполитическими ша-
гами только что избранного Трампа, который 
чуть ли не первым делом после своей победы 
позвонил президенту Тайваня Цай Инвэнь. Трам-
повская «выходка» всерьез встревожила одного 
из творцов замирения между Вашингтоном и 
Пекином.

Впрочем, важно помнить, что Бжезинский в 
деле налаживания американо-китайских связей 

(которые в СССР в то время воспринимались 
— и не без оснований — как создание нового 
антисоветского альянса) играл роль важную, но 
вряд ли главную. Это был процесс длительный 
и непростой. И тот же Генри Киссинджер сыг-
рал в нем роль как минимум не меньшую. Ну а 
если говорить об ответственности тех или иных 
персон за тектонические сдвиги в геополитике 
и геоэкономической сфере, то не логичнее ли 
предположить, что тут более действенными 
оказались, прежде всего, потенциал Китая и 
сделанный китайским руководством во главе 
с Дэн Сяопином политический выбор?

Пик карьеры Бжезинского пришелся на 
время президентства Джимми Картера, в адми-
нистрации которого он занимал пост советника 
по национальной безопасности. 

Хотя на фоне прочих американских лидеров 
Картера трудно причислить к «ястребам» (вспом-
ним хотя бы заключенный договор ОСВ-2), имен-
но при нем Бжезинский расправил свои крылья 
и сделал максимум возможного для ослабления 
Советского Союза. «Теперь у нас есть шанс 
дать Советам свой Вьетнам», — заявлял он на 
фоне событий в Афганистане. То, что спустя 
всего пару десятилетий вооружение афганских 
моджахедов и поощрение прибывавших к ним 
на помощь арабских добровольцев отольются 
Америке кровавыми слезами, стало ясно лишь 
потом. Так куда записать эти действия Бжезин-
ского: в раздел прибылей или убытков?

Сам-то он на этот счет придерживался 
вполне циничной точки зрения: «Что более важ-
но для мировой истории? Талибы или коллапс 
советской империи? Какие-то взбаламученные 
мусульмане или освобождение Центральной 
Европы и конец холодной войны?»

Для человека, написавшего книгу «Великая 
шахматная доска», вполне логичный взгляд. 
Но что об этом думают близкие погибших в 
терактах 9/11 или павших в горах Афганистана 
американских солдат? Что для них значит этот 
«размен пешками»?

Тому, что Бжезинский был не всесильным 
всезнайкой, лучшее свидетельство тот факт, 
что американцы в бытность его советником 
по нацбезопасности проспали исламскую ре-
волюцию в Иране — да так, что последующий 
кризис с захватом американских заложников в 
Тегеране и провалившейся спецоперацией по 
их освобождению (за которую активно выступал 
Бжезинский) выглядит досадной мелочью.

К чести Бжезинского, он был довольно от-
кровенен и не думал рядиться в белые одежды 
рыцаря демократии. Не свобода во всем мире, 
а американская гегемония планетарного мас-
штаба — вот та цель, которую он заявлял. Уже 
в 2000-е, рассуждая о возможном приеме в 
НАТО тех или иных постсоветских республик, 
где с демократическими свободами серьез-
ные проблемы, он говорил: ни салазаровскую 
Португалию, ни Грецию «черных полковников» 
никто из альянса не исключал, так почему дик-
таторские замашки должны стать препятствием 
для приема других стран?

Приверженность идее американского ге-
гемонизма не помешала Бжезинскому стать 
резким критиком внешней политики Буша-стар-
шего и его «войны против террора», которую экс-
советник Картера по нацбезопасности назвал 
«демагогическим лозунгом».

Играть человеческими судьбами на гло-
бальном шахматном поле — дело, вероятно, 
увлекательное. Но куда приводит эта игра? Не 
туда ли, куда ведут «благие намерения»? Однако 
не нам это решать — такие решения принимают-
ся Богом. А нам остается лишь сказать: Збигнев 
Бжезинский был непростым и противоречивым, 
несмотря на кажущуюся цельность натуры, 
человеком. И подходить к нему с одномерными 
суждениями — значит упрощать. А упрощение 
в политике, да и вообще в понимании жизни 
— это грех.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ГРОМКОЕ ДЕЛО УТРАТА

БИТКОИНЫ ВЫХОДЯТ 
В РЕАЛЬНУЮ ЖИЗНЬ

За 5 месяцев 
криптовалюта 
подорожала в 2,5 раза 

УМЕР ИГРОК «ВЕЛИКОЙ ШАХМАТНОЙ ДОСКИ»

Президент США Картер вручает 
Бжезинскому «Медаль Свободы»  
за налаживание связей с Китаем. 
1981 год.

ДВЕ МИШЕНИ «СЕДЬМОЙ СТУДИИ»
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Юрий Итин 
на суде.
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АЛЬМА-МАТЕР

Московский финансово-юридический 
университет МФЮА продолжает прием заявок 
на ХIII Международный молодежный фести-
валь социальной рекламы ART.START.

Фестиваль ART.START появился в 2005 
году как небольшой творческий конкурс для 
студентов факультета рекламы МФЮА. Но 
очень скоро он перешагнул за рамки учебного 
проекта и объединил школьников и студен-
тов со всей России и зарубежья. Конкурсная 
программа Фестиваля не ограничивается 
тесными тематическими рамками, есть лишь 
общие рекомендации по направлениям: се-
мейные ценности, здоровый образ жизни, 
многообразие культур, образование и пр. 
В рамках Года экологии особая номинация 
предусмотрена для работ, посвященных 
проблемам защиты окружающей среды. На 
конкурс принимаются проекты наружной и 
печатной рекламы, видеоролики, короткоме-
тражные фильмы, фотографии, социальные 
рекламные кампании и PR-проекты. Заявки 
принимаются до сентября. Возраст участни-
ков от 13 до 35 лет.

ART.START ЖДЕТ ЯРКИХ ИДЕЙ

Все условия участия можно узнать
на сайте artstart.ru
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В погоне за безопасностью детей (а на 
деле, сплошь и рядом, — собственных 
кресел), чиновники на местах почти на 
треть сократили перечень каникулярных 
программ для школьников. Так, из Мо-
сковского стандарта безопасности этим 
летом полностью исключены такие виды 
активного летнего отдыха детей, как ска-
лолазание, водные переправы, конные 
прогулки и многодневные пешие похо-
ды. Между тем нагрузка на воспитателей 
продолжает расти.

Гибель 14 детей на Сямозере летом прошлого 
года всколыхнула все общество. Этим летом, по 
заверениям властей, приняты все меры, чтобы 
трагедия не повторилась. Однако при ближайшем 
рассмотрении выясняется: региональные чинов-
ники двинулись самым простым путем, попросту 
запретив все программы активного отдыха, содер-
жащие хоть намек на возможность травматизма, 
— скалолазание, конные прогулки и уж, конечно, 
все виды отдыха на воде, констатировала член 
президентского Координационного совета по 
реализации Нацстратегии действий в интересах 
детей 2012–2017 годов Елена Сутормина.

В итоге общее количество программ и форм 
занятости детей в период летнего отдыха сокра-
тилось с прошлогодних 700 до 500, а палаточные 
лагеря практически исчезли вовсе: с прошлого 

года уцелел в лучшем случае каждый десятый. И 
это при том, что на поддержание более капиталь-
ных баз отдыха у большинства регионов денег нет! 
Куда же этим летом девать детей?..

Особенно заметен спад выездных программ 
в городах-миллионниках, а также в Московской 
области, где их заменили восстановленные с про-
шлого года летние городские лагеря при школах, 
в которых ребенок проводит целый день, трижды 
питается, но спать на ночь отправляется домой. 
Другой причиной спада популярности выездного 
отдыха в Москве называют право льготных ка-
тегорий семей выбрать не путевку, а денежную 
компенсацию в размере 30 тыс. руб. и на эти сред-
ства организовать отдых детей хоть у бабушки в 
деревне, хоть дома.

Однако в целом худшие опасения, связанные 
с последствиями прошлогодней трагедии, под-
твердились: росчерком чиновничьего пера этим 
летом дети лишились многих удовольствий. При 
этом другой важнейшей составляющей безопас-
ности детей на местах по-прежнему пренебрегают: 

речь идет о соотношении числа отдыхающих детей 
и находящихся при них взрослых.

Если в 2013 году на одного взрослого со-
трудника летних оздоровительных программ 
приходилось всего трое ребятишек, то затем эта 
цифра возросла до 5, а в роковом для отдыхающих 
на Сямозере 2016-м достигла 7. Уже тогда экс-
перты предупреждали, что она слишком велика, 
а потому чрезвычайно опасна. Но даже гибель 
детей не перебила явно выраженного тренда: в 
этом году соотношение вновь повысилось, уве-
личившись до 8.

А вот продолжительность смен сократилась. 
Если раньше подавляющее большинство программ 
было рассчитано на 20–21 день, а двухнедельными 
были лишь некоторые авторские программы, то в 
этом году на первое место выходит 14–18-дневный 
срок оздоровления. Правда, не исключают экс-
перты, это происходит, чтобы не задирать цены 
на путевки, и без того приблизившиеся к макси-
мально посильным для населения: в среднем, 
по сравнению с прошлогодними, они выросли на 

3,1 тыс. руб. Но демпингование — тоже не выход, 
предупреждает зампредседателя Совета Союза 
организаторов детского активного отдыха Ирина 
Пересецкая: «При стоимости путевки 16,8 тыс. руб. 
на 21 день на питание остается не более 200 руб. 
в день. И качественным оно быть не может. Под-
тверждение тому — массовые отравления детей в 
мае этого года в одном из лагерей Удмуртии».

Прогнозируемо подтвердилось и другое опа-
сение: резкий рост числа проверяющих объекты 
летнего отдыха детей. На некоторые обрушилось 
по 10–15 проверок, рассказала Сутормина. Причем 
кое-где, как, скажем, в Ленобласти, они в итоге 
так и не разрешили открыть лагерь. Этим, кстати, 
активно пользуются частные застройщики: сплошь 
и рядом на местах бывших детских летних лаге-
рей разворачивается коттеджное строительство, 
констатировала она.

Заметно сократилось и количество выездов 
детей на экскурсии. Специальным приказом МВД 
по школьным автобусам вся процедура усложнена 
до невозможности, а водителю приходится возить 
с собой чуть ли не чемодан разной документации. 
В итоге никто из транспортников не хочет с этим 
связываться, и был даже случай, когда не нашлось 
желающих вывезти детей, застрявших из-за по-
ломки их автобуса посреди шоссе. Воистину хо-
тели как лучше, а получилось как всегда!

Марина ЛЕМУТКИНА.

ДЕТСКИЙ ТУРИЗМ УШЕЛ НА ДНО
После прошлогодней трагедии в Карелии местные 

власти закрывают программы активного отдыха детей

Вам и не снилось
Владимир Путин, как обычно, от-
казывается отвечать на вопросы 
относительно своего участия в 
грядущих выборах: время, мол, 

еще не созрело. Мол, надо еще посмотреть, что 
будет происходить в стране и в мире и т.д. и т.п. 
Но его последняя реакция на привычный раздра-
житель явно выбивается из общего ряда. Ответ 
на вопрос, не пришло ли уже время поведать об 
электоральных планах, прозвучавший недавно в 
ходе пекинской пресс-конференции, состоял из 
одного-единственного слова — «нет». Конечно, 
Владимира Владимировича не назовешь болту-
ном, однако такая лапидарность необычна и для 
него. С очень большой вероятностью это свиде-
тельствует о том, что вопрос по какой-то причине 
ему неприятен. 

Последовавший вскоре за этим ответ пре-
зидентского пресс-секретаря на близкий по теме 
вопрос — не намеревается ли Путин пойти на вы-
боры в качестве самовыдвиженца? — чуть более 
пространен, но не менее удивителен: «Нет пред-
выборной кампании… Нет таких раздумий, нет 
таких планов». Удивляет, поясним, не содержание 
ответа (понятно, что ничего иного, кроме ухода в 
«глухую несознанку», от Дмитрия Пескова ждать 
и не приходилось: выступать «вперед батьки» 
пресс-секретарям не полагается), а его поспешная 
категоричность. Как будто Пескова спросили не о 
политических планах шефа, а о чем-то до невоз-
можности неприличном. Ну, например, о том, не 
собирается ли президент сменить гражданство 
или, упаси Бог, сексуальную ориентацию. Вряд 
ли бы эти инсинуации он опровергал с большей 
энергией. Но если в патриотизме и мужествен-
ности Владимира Владимировича сомневаться 
не приходится, то в отсутствие у него раздумий 
относительно приближающейся президентской 
гонки верится, мягко говоря, с трудом. Совсем, 
можно сказать, не верится. Ясно же, что президент 
размышляет и строит планы. Но то ли пока ничего 
не выстраивается, то ли план столь дерзок, что 
даже сам факт его наличия держится в глубокой 
тайне.

Интересное, кстати, заявление сделал в 
начале мая Владимир Жириновский — один из 
уже вышедших из тени участников предстоящей 
президентской кампании. Владимир Вольфович 
призвал не торопиться с выводами относительно 
путинских замыслов. По мнению лидера ЛДПР, 
надо готовиться к сюрпризам: «Он любит делать 
оригинальный ход». Еще неизвестно, интригует 
лидер ЛДПР, пойдет ли Путин на выборы сам либо 
его заменит другой «представитель кремлевской 
группировки». При этом кастинг запасных канди-
датов, по его информации, в полном разгаре: «Там 
человек десять есть». «Все решения будут приняты 
в декабре, — предрекает Жириновский. — Под 
Новый год подарочек будет».

Владимир Вольфович, конечно, далеко не 
Нострадамус и не кремлевский инсайдер. Тем не 
менее степень его информированности о полити-
ческих процессах явно выше среднестатистиче-
ской — среди экспертов Жириновский пользуется 
репутацией весьма осведомленного человека. 
Правда, славен он также своей экстравагант-
ностью, но на интересничание эти заявления не 
похожи. Если бы ВВЖ захотел покрасоваться, то 
сообщил бы что-то более определенное и сен-
сационное, нежели «ничего не известно, ничего 
не решено». Нет, судя по всему, на сей раз уста 
Владимира Вольфовича выдали именно то, что у 
него на уме. Да и, похоже, не только у него. 

Усталый раб
Царящее в столичной политтусовке ощуще-

ние неопределенности, нестабильности, неуверен-
ности в завтрашнем дне неизбежно передается и 
госаппарату. По сведениям, поступающим из раз-
личных источников, работа во многих федеральных 
ведомствах практически остановилась. Во всяком 

случае, работа, ориентированная не на сегодняш-
ний день, а на чуть более отдаленную перспективу. 
И чиновников можно понять: если неизвестно, кто 
и по каким критериям будет завтра оценивать твои 
старания, то лучше не торопиться.

Очевидно, что в отсутствие более-менее яс-
ного представления о том, что будет через год с 
родиной и с нами, дезорганизация будет только 
нарастать. Это пять лет назад, в 2011 году, в усло-
виях экономической и политической стабильности, 
можно было очень долго держать ситуацию под-
вешенной. Но и тогда явно передержали: оша-
рашенная путинско-медведевской рокировкой 
общественность выплеснула свое возмущение на 
улицу. А сегодня протестные настроения растут 
безо всяких рокировок. Да и странно было бы 
ждать полной лояльности от подданных, реальные 
доходы которых падают четвертый год подряд. 

Масла в огонь подливает и сама власть. Не 
имея противовесов внутри политической системы, 
наши забронзовевшие «акелы» все чаще допускают 
промахи, все чаще им изменяет чувство меры. В 
результате число противников «вертикали» увели-
чивается не по дням, а по часам. Дальнобойщики и 
кубанские фермеры, сторонники Алексея Наваль-
ного и противники московской реновации, поклон-
ники Кирилла Серебренникова и непоседливые 
блогеры… И это уже сейчас. То ли будет осенью, 
когда, как предсказывают некоторые политологи, 
локальные протесты могут еще более умножиться, 
усилиться и слиться в общенациональный. Тянуть 
в этих условиях до декабря самоубийственно для 
власти. Страна запросто может пойти вразнос. 
Даже сентябрь выглядит в этом смысле чересчур 
рискованным сроком.

Заблаговременное оповещение граждан о 
том, что президент хочет и может «повторить», — 
не блажь, не роскошь, а средство стабилизации 
политической ситуации. Причем не обязательно го-
ворить что-то прямым текстом. Есть куча окольных 
способов донесения того же месседжа — через 
неведомые «источники» в Кремле, через вхожих в 
Спасские ворота политиков, политологов и журна-
листов… Да и сам президент вполне в состоянии 

пробросить тонкий, ни к чему не обязывающий 
намек. Мол, решение «вам понравится, будете 
довольны» — именно так он отвечал на подобные 
вопросы пять лет назад. Но сейчас он почему-то 
вообще ничего не отвечает.

Свято место пусто не бывает: отсутствие 
информации восполняют слухи. И согласно слу-
хам, упорно циркулирующим с некоторых пор в 
российских политических кругах, президент испы-
тывает проблемы со здоровьем. Поэтому-то, мол, 
и не торопится раскрывать предвыборные карты. 
Никакого подтверждения эти домыслы, правда, 
не получили, но дымок, возможно, и впрямь не 
без некоего тлеющего уголька. Что ни говори, а 
Владимир Владимирович уже далеко не так молод 
и силен, как 17 с половиной лет назад, в момент, 
когда впервые заступил на пост №1. 7 октября 
этого года ВВП стукнет 65. Сенсацией, напротив, 
было бы, если б человек в этом возрасте не имел 
никаких болячек. 

Но даже если допустить, что с путинской 
плотью все, как и прежде, окей, вряд ли кто-
то возьмется утверждать, что президентский 

марафон никак не отразился на бодрости духа, 
психоэмоциальном состоянии. «Все эти восемь 
лет я пахал, как раб на галерах, с утра до ночи и 
делал это с полной отдачей сил». Это было ска-
зано президентом 14 февраля 2008 года. С тех 
пор прошло девять лет, еще более напряженных. 
Пожалуй, даже у Дмитрия Пескова не повернется 
язык отрицательно ответить на вопрос, устал ли 
президент за время своей вахты. Конечно же, 
устал. И, конечно, мечтает пожить нормальной 
человеческой жизнью.

Да, собственно, он сам и признался в этом, 
общаясь в конце прошлого года с челябинскими 
рабочими: «Люблю путешествовать, конечно. А 
сегодня все мои путешествия сводятся к тому, 
что я приезжаю в аэропорт, потом из аэропорта 
перебираюсь в какое-то помещение, потом назад в 
аэропорт… А мне хотелось бы, конечно, по-другому 
ездить, посмотреть на природу, посмотреть на 
какие-то исторические достопримечательности». 
На ум невольно приходят бессмертные пушкинские 
строки, описывающие похожее состояние души: 
«Давно, усталый раб, замыслил я побег в обитель 
дальную трудов и чистых нег…»

Запасный выход
Короче говоря, нельзя исключать, что одним 

из вариантов решения проблемы-2018, которые 
вертятся сегодня в голове Владимира Путина, 
является, так сказать, классика жанра: «Я устал, 
я ухожу». Нормальная человеческая реакция на 
многолетний стресс. Правда, когда эти слова 
произносились впервые, вопроса, кто заменит 
президента, не было. Ельцинская команда, дей-
ствуя путем многочисленных проб и ошибок, под 
конец кастинга подобрала такого преемника, на 
которого электорат не налюбуется до сих пор. 
Сейчас столь же очевидный фаворит отсутствует. 
Как верно заметил Владимир Жириновский, список 
потенциальных преемников насчитывает не менее 
десятка человек.

Чаще всего называют Дмитрия Медведе-
ва и Алексея Дюмина, нынешнего губернатора 
Тульской области, а в недалеком прошлом — ко-
мандующего Силами специальных операций ВС 
РФ (в чуть более отдаленном — президентского 
охранника). Первый кадр проверен в политиче-
ских боях, второй — в том числе и в реальных 
баталиях. В том же контексте упоминаются также 
имена Сергея Иванова, Сергея Шойгу, Сергея 
Лаврова, Вячеслава Володина, Юрия Трутнева, 
Антона Вайно и, как ни странно, Сергея Кириенко. 
Впрочем, последних двух — шефа кремлевской 
администрации и его первого зама — осведом-
ленные источники предлагают рассматривать 
скорее как кандидатов в премьеры. 

При этом акции Вайно котируются, по на-
шей информации, достаточно высоко. Считается, 
что этот перспективный молодой человек может 
со временем претендовать и на главный пост 
в стране. И известно даже, кто так считает. По 
имеющейся информации, в группе поддержки 

Антона Вайно состоят братья-олигархи Ротенберги 
и глава «Ростеха» Сергей Чемезов.

На скамейке запасных находятся также, по 
слухам, две гранд-дамы: глава Счетной палаты 
Татьяна Голикова и председатель Центробанка 
Эльвира Набиуллина. Говорят, Владимир Вла-
димирович весьма впечатлен успехами Эльвиры 
Сахипзадовны, ну а Голикова давно уже ходит 
в его фаворитках. Обеих, правда, как и Вайно, 
рассматривают сегодня в первую очередь как 
потенциальных хозяек Белого дома.

Словом, выбирай на вкус. Но такое богат-
ство выбора говорит о том, что полноценной 
альтернативы Путину пока не просматривается. 
Теоретически возможен, правда, компромиссный 
сценарий, совмещающий пришествие преемника 
с сохранением путинского контроля над ситуа-
цией. По данным, например, политолога Вале-
рия Соловья, подготовлено несколько вариантов 
конституционной реформы. Согласно одной из 
моделей, президент будет выполнять ритуальные, 
представительские функции, а реальная власть 
будет у главы Госсовета, которым, естественно, 
станет Путин. Это чем-то похоже на нынешнее 
политическое устройство дружественного нам 
Ирана, где руководителем №1 является вовсе 
не президент и не премьер-министр, а рахбар — 
высший религиозный лидер страны.

Еще один вариант предусматривает введение 
поста вице-президента, вместе с которым Путин 
идет на выборы и которому потом передает бразды 
правления. Однако эксперт крайне скептически 
оценивает вероятность осуществления таких сце-
нариев: «Политически они, возможно, не лишены 
изящества, но технически нереализуемы. При 
нынешнем качестве госуправления это попросту 
вызовет хаос».

Война за наследство
Впрочем, если выбранный и благослов-

ленный президентом преемник выйдет из-под 
«родительского контроля» и начнет устанавли-
вать свои порядки — разрушать выстроенную 
Путиным систему власти, гнобить взращенную 
им политическую и олигархическую элиту, — то 
кавардак получится как минимум не меньший. 
Вспомним, какими предосторожностями сопро-
вождалось решение «проблемы-2012». Нового 
главу государства, невзирая на его безусловную 
преданность «политическому отцу», доказанную 
десятилетиями безупречной верной службы, как 
хрупкую вазу обложили со всех сторон поролоном 
путинских кадров, не позволив сформировать 
по своему усмотрению даже президентскую 
администрацию. При этом сам Путин дышал 
преемнику в затылок, контролируя каждый его 
шаг с постов главы правительства и лидера пар-
тии власти. 

И, несмотря на все эти изощренные страхо-
вочные механизмы, несмотря на лояльность и по-
слушность Медведева, по монолиту власти, по эли-
там побежала отчетливая трещина, разделившая 

«медведевских» и «путинских». Еще немного, и 
дело дошло бы до открытого раскола. Просто 
четырех лет не хватило для этого. Теперь, когда 
срок легислатуры увеличился до шести, риски 
операции «Преемник» существенно выросли. А 
если Путин к тому же не будет занимать значи-
мой должности во власти, шансы на сохранение 
статус-кво и вовсе приближаются к нулю. Новая 
метла неизбежно заметет по-новому. 

Наименее рискованный вариант в этом от-
ношении — все тот же верный Медведев. Но, 
во-первых, гарантий, как уже сказано, не дает 
и он: короля вполне может сыграть свита. Тем 
более не самого, откровенно говоря, сильного 
короля. А во-вторых, ввиду последних скандалов 
проект «Медведев 2.0» создает дополнительные 
риски. Нет, Медведев, конечно, может выиграть 
выборы. И даже наверняка выиграет. Но победа 
окажется для власти пирровой. Майдан — не 
Майдан, но массовые акции протеста с лозунгом 
«НеДимона — в отставку!», с резиновыми уточка-
ми на палочках и переброшенными через плечи 
связками кроссовок вполне можно себе пред-
ставить. Отсутствие почтения к главе государства 
— фактор, не способствующий политической 
стабильности.

Словом, как ни крути, лучшим преемником Пу-
тина с точки зрения самого Путина — политически 
сильным, популярным, но при этом стопроцентно 
верным — является сам Путин. Это и впрямь «не 
Димон». Только бы, как говорится, здоровье не 
подвело.

Но не факт, что пролонгация путинского 
правления — в привычном или иранском вари-
анте — пойдет на пользу стране. За все время 
своего пребывания у власти нынешний хозяин 
Кремля так и не сумел создать полноценную, 
сбалансированную политическую систему, ко-
торая гарантировала бы безболезненный транзит 
власти. Что говорить о приходе оппозиции, если 
даже передача руля кому-то из членов своей же 
команды чревата катаклизмами! Если ничего прин-
ципиально не изменится и теперь — значит, про-
блема «преемственности» через какое-то время 
возникнет вновь. Причем на этот раз в намного 
более острой форме. 

Долго ждать не придется. К гадалке не ходи: 
война за путинское наследство начнется сразу 
после избрания Владимира Владимировича на 
последний дозволенный ему Конституцией срок. 
Отголоски приближающейся битвы слышны уже 
сегодня — в виде скандалов, интриг, расследова-
ний, поражающих попеременно то одну, то другую 
«кремлевскую башню». И, судя по этим первым 
залпам, вендетта обещает быть жаркой.

А все потому, что не надо откладывать на 
завтра то, что следовало сделать сегодня и тем 
более — позавчера. Как подсказывает истори-
ческий, да и просто житейский опыт, чем дольше 
задерживаются неизбежные события, в том числе 
и смена власти, тем большую цену за них прихо-
дится в итоге платить.

Андрей КАМАКИН.

Станислав БЕЛКОВСКИЙ, 
политтехнолог,  
публицист: 
« ЕСЛИ У ПУТИНА 

БУДУТ ПРОБЛЕМЫ 
СО ЗДОРОВЬЕМ, ТО 
АЛЬТЕРНАТИВНЫЕ 
ВАРИАНТЫ — 
МЕДВЕДЕВ И 
ДЮМИН»

— Путин, как Весы по гороскопу, решения 
такого типа, как участие в выборах, принимает 
в последний момент. В данном случае они будут 
приняты в августе или в сентябре — традицион-
ное для России время принятия таких решений. 
Если у Путина все будет в порядке со здоровьем, 
что не очевидно, то тогда президентом будет он. 
Сразу скажу, что не обладаю достаточной ин-
формацией на сей счет. Кроме того, как человек, 
учившийся в медицинском институте, считал бы 
неэтичным комментировать то, к чему у меня нет 
доступа, а медицинскую карту президента я не 
видел. Но такие слухи ходят. Говорят, что у Путина 
имеются серьезные проблемы медицинского 
характера.

К обстоятельствам, которые могут заставить 
президента отказаться от участия в выборах, я от-
нес бы также его желание пожить частной жизнью. 
Но, конечно, здоровье на первом месте, потому 
что желание пожить частной жизнью упирается в 
недостаточную возможность обеспечения гаран-
тий безопасности Владимира Владимировича 
в современном мире, где на него наточили зуб 
очень многие серьезные силы.

Если у Путина будут проблемы со здоровьем, 
то альтернативными вариантами, по информа-
ции на сегодняшний день, являются Дмитрий 
Медведев и Алексей Дюмин, губернатор Туль-
ской области. Последний не только присоединил 
Крым (в 2014 году Дюмин был командующим Си-
лами специальных операций ВС РФ, сыгравшими 

ключевую роль в событиях «крымской весны». 
— «МК»), что, безусловно, является большой за-
слугой в глазах Путина, но, как известно, и спас 
Владимира Владимировича от медведя. Причем, 
зная, как Владимир Владимирович любит живот-
ных, не стал убивать хищника, что было бы самым 
очевидным решением, а просто заставил его 
уйти (по рассказу самого Дюмина, долгое время 
работавшего в президентской охране, во время 
пребывания Владимира Путина на некоем «даль-
нем объекте» ко входу в домик, в котором ночевал 
президент, подошел крупный медведь — Дюмин 
отогнал зверя, разрядив под ноги пистолетную 
обойму. — «МК»). 

Победа Дюмина над медведем — это в из-
вестной степени символическая победа над геш-
тальтом «Единой России». Мне кажется, Путину 
уже пришло время ее одержать. Тем не менее 
я бы не торопился с выводами относительно 
Дмитрия Анатольевича. Его, помнится, один раз 
уже списывали со счетов — в 2007 году. А потом 
он неожиданно оказался президентом. Прошу 
только не трактовать мои слова как заявление, 
что Медведев станет преемником. Нет, я этого не 
утверждаю. Я просто говорю, что он не исключен 
из возможного списка преемников. Несмотря 
на шлейф связанных с ним скандалов и даже 
благодаря ему. Этот шлейф лишь укрепляет по-
зиции Медведева, поскольку Путин любит людей, 
которые оскандалились «во имя Господне», то 
есть его самого.

Валерий СОЛОВЕЙ, 
политический аналитик, 
историк: 
«ЕСТЬ ЛЮДИ, 
ПЫТАЮЩИЕСЯ 
ОТГОВОРИТЬ 
ПУТИНА ОТ УЧАСТИЯ 
В ПРЕЗИДЕНТСКИХ 
ВЫБОРАХ»

— Я склонен полагать, что для себя Путин 
уже принял решение о выдвижении на новый 
президентский срок. В разработках экспертно-
аналитических групп, которые по заказу 

Администрации Президента прорабатывают все 
аспекты президентской кампании, речь пока 
деликатно идет не Путине, а о «кандидате №1». 
Тем не менее считается, что это решение если 
не предрешено, то наиболее вероятно. Однако 
остается еще некоторый зазор, связанный с ря-
дом обстоятельств. Одно из них очевидно: очень 
хорошо быть президентом в стране с растущими 
нефтяными ценами и очень плохо — в стране со 
стагнирующими нефтяными ценами. Причем стаг-
нирующими на довольно низком уровне. В стране, 
находящейся не только в серьезнейшем кризисе, 
но и во внешнеполитической полуизоляции. 

Очевидно, что особых лавров здесь не сни-
скать, править придется в очень токсичной сре-
де. Возможно, это одна из причин, по которым 
Путин откладывает объявление окончательного 
решения. В надежде, что экономическая ситуация 
начнет выправляться. Кстати, одна из проблем 
путинской кампании — отсутствие позитивной 
повестки. Сформулировать ее — такую, чтобы 
могла вызвать в обществе доверие и энтузиазм, 
— пока не получается. А строить кампанию на 
инерционной повестке — надо, мол, потерпеть, 
и все снова будет хорошо — уже рискованно. В 
стране происходит политическое оживление, 
оппозиционные настроения растут. И, значит, 
надо предлагать что-то новое.

Не исключаю также, что Путин просто очень 
устал. Владимир Владимирович очень давно уже 
находится на вершине власти, а это приводит к 
морально-психологическому выгоранию. Кроме 
того, судя по наблюдающемуся оживлению в окру-
жении «трона», есть люди, пытающиеся отговорить 
Владимира Владимировича от участия в прези-
дентских выборах, убедить его в необходимости 
выдвижения некоего нового кандидата. Правда, 
как может выглядеть вариант Б — вопрос, ответ 
на который, думаю, не знает пока и сам Владимир 
Владимирович. 

До недавнего времени перспективным «за-
пасным» вариантом считался Дмитрий Медведев. 
Но вследствие антикоррупционной кампании, 
развернутой Навальным, шансов избраться у 
него, мне кажется, нет. Но на Медведеве свет кли-
ном, понятно, не сошелся. Список потенциальных 

кандидатов в преемники насчитывает около дюжи-
ны человек. В нем присутствуют в том числе люди, 
которые находятся достаточно близко к Путину, 
но которые сейчас практически незаметны. Точно 
так же, как никто в свое время не замечал Путина 
или Медведева.

Однако с момента последней операции «Пре-
емник» ситуация сильно изменилась. Кризисная 
обстановка очень легко может перерасти в по-
литический кризис. Уже сегодня можно видеть 
множество локальных протестов. Осенью они 
могут начать нарастать с новой силой и слиться в 
общенациональный. В этих условиях надо вроде 
бы искать сильного кандидата. Но сильный кан-
дидат — это вызов, угроза той правящей элитной 
группировке, которая сейчас контролирует си-
туацию и которая очень боится перемен. Потому 
что хорошо понимает: перемены приведут к кар-
динальному изменению ее статуса. Хорошо еще, 
если удастся жизнь сохранить, а то, что потеряют 
активы, уж точно.

Словом, ситуация сохраняет неопреде-
ленность. Стоит, кстати, вспомнить недавнее 
заявление господина Жириновского: все, мол, 
удивятся, когда Путин объявит о своем решении. 
Мы знаем, Владимир Вольфович оповещает 
если не о готовых решениях, то, по крайней 
мере, о вариантах, которые обсуждаются. Если 
исходить из психологического стиля Путина, 
думаю, он постарается сохранять ситуацию 
подвешенной как можно дольше. Что не очень 
хорошо для страны, переживающей глубокий 
системный кризис.

Российская бюрократия привыкла работать 
в условиях, когда она ясно понимает, чего хочет 
власть. Судя по сигналам, доходящим до меня из 
различных кабинетов власти, в госаппарате нарас-
тает дезорганизация, растерянность. Чиновники 
откладывают дела, предпочитают воздерживаться 
от любых решений, поскольку не видят страте-
гическую перспективу. Может быть, Путин ее и 
знает, но больше, похоже, никто. В результате и без 
того невысокая эффективность государственной 
машины катастрофически падает. Очень похоже 
на то, что было в аппаратах ЦК КПСС и Совмина 
в 1990–1991 годах.

Глеб ПАВЛОВСКИЙ, 
президент Фонда 
эффективной политики: 
«ПУТИНУ СЛЕДУЕТ 
ПОИСКАТЬ СЕБЕ 
ДРУГУЮ ПОЗИЦИЮ 
В ГОСУДАРСТВЕ»

— Владимир Путин не любит принимать ре-
шения, в особенности решения насчет своего 
будущего. Обычно он тянет до последнего, до 
момента, когда уже формально обязан это сде-
лать. Но в этом году, полагаю, он объявит о своем 
решении чуть раньше — летом, не позднее начала 
осени. Думаю, Путин хочет остаться президентом 
и не видит препятствий, которые бы этому поме-
шали. Но опасным для него фактором является 
сама созданная им управленческая схема. К со-
жалению, у нас не сложилось нейтральной госу-
дарственной бюрократии. Есть путаница личных 
связей и борющихся кланов. Сегодня кланы всту-
пили в борьбу за контроль над центром принятия 
решений — то есть над Путиным. Клан, который 
перехватит управление путинской кампанией-
2018, впоследствии будет рассматривать себя как 
чемпиона, а Путина — как свою добычу. 

В таком положении дел виноват, конечно, 
сам Путин. Он хотел, чтобы управление шло через 
него, а в итоге перегрузился ненужными обяза-
тельствами, утратив реальный контроль. Копи-
райтом «Путин» распоряжаются слишком многие 
и слишком легко. Думаю, президент ищет, как со-
хранить авторство в этом процессе. Похоже, ему не 
нравятся те сценарии продления президентства, 
которые подсовывают ему разные группы влияния. 
Отчасти поэтому Путин тянет с объявлением об 
участии в выборах 2018 года. Наверное, он хотел 
бы объединить выгодные стороны разных сцена-
риев. Но вопрос выбора — всегда вопрос отказа от 
чего-то, а Путин, по-видимому, пока не решил, от 
чего отказаться. Точнее — от кого. Любой вариант 
связан с необходимостью пожертвовать какими-то 
фигурами из его ближнего круга. 

Вряд ли ему удастся сохранить этот ближний 
круг таким, каков он сегодня. Всем видно уже, что 
законсервировать статус-кво нельзя. Перемены 

ускоряются не только в кремлевской среде, но и 
в стране в целом. Это я называю «политизацией» 
— когда люди, осознав свои интересы, начинают 
отстаивать их публично. Один защищает свой 
дворик, другой — дворец и яхту. Яркий пример 
— Алишер Усманов, разместивший в Интернете 
свое обращение к Алексею Навальному. . И таких 
случаев будет все больше. Скандал с московской 
реновацией показал, что пока старый истеблиш-
мент — и официальный, и оппозиционный — без-
действует, граждане берут защиту интересов 
в свои руки. Страна стала более политически 
зрелой, игнорировать это дальше нельзя.

Стратегически затруднение Путина состоит 
в том, что он свою программу выполнил. Все, что 
он мог выжать из команды, которая почти 20 лет 
назад пришла в Кремль, сделано. Многое сделано 
неверно, но это уже трудности для других. Доба-
вить что-то свое к этому он не сумеет. В нашем воз-
расте — за 65 лет — новаторство затруднительно. 
Мне кажется, ему следует поискать себе другую 
достойную позицию в своем государстве.

Альтернатива четвертому путинскому сроку 
у России есть, хотя вряд ли описана в каком-то из 
аппаратных сценариев. Варианты нашего буду-
щего расположены на шкале от попытки спасти 
статус-кво до коллапса, кризисного конца данного 
режима. Но мы заинтересованы в том, чтобы го-
сударство было обновлено, а не в его коллапсе. 
Когда среди обломков опять закипит борьба, та 
же схема власти будет воссоздана на еще более 
примитивном и нищенском уровне.

В общих интересах было бы вовлечь исте-
блишмент в обсуждение выхода страны из тупика, 
очевидного для масс и элит. Глядите, как все уныло 
перебирают оппозиционных кандидатов в прези-
денты. Но почему не обсудить заодно и кандида-
туры от власти, альтернативные Путину? Их что, 
нет вообще? Но это чепуха! За 20 лет кадры власти 
втянули в себя почти всех способных людей. Что 
мешает Кремлю организовать соответствующие 
праймериз? Время и возможности для этого име-
ются. Но, конечно, старые сценарии — такие, как 
«плебисцит», «преемник», или «тандем», — уже 
негодны. Страна нуждается в более рациональных 
и понятных каждому управленческих схемах.

c 1-й стр.
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Богатство выбора...

Дмитрий Медведев. Антон Вайно. Алексей Дюмин. Татьяна Голикова.
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Впервые после реставрации Театр Гон-
зага, расположенный в Государственном 
музее-усадьбе «Архангельское», открыл 
свои двери зрителям. В прошлую пят-
ницу там состоялась премьера необыч-
ного спектакля «Птица Феликс». Многие 
зрители после окончания спектакля го-
ворили, что не могли себе представить 
более прекрасной рекламы знаменитой 
усадьбы. Ее часто называют за красоту 
и царскую пышность интерьеров подмо-
сковным Версалем, но мало кто из по-
сетителей знает обо всех превратностях 
судьбы ее хозяев и самой усадьбы.

Поэтическая пьеса, которую в пятницу пред-
ставили на суд зрителей, как раз рассказывает о 
судьбе князей Юсуповых, последних хозяевах 
Архангельского, и в первую очередь о самом тра-
гическом герое этой фамилии — Феликсе, про 
которого большинство обывателей знает лишь 
то, что он участвовал в убийстве Григория Рас-
путина. В основу постановки легла их родовая 
легенда о постоянно возрождающейся птице Фе-
никс, потому что семье Юсуповых тоже пришлось 
пройти через многие испытания, но она всегда 
возрождалась.

От идеи до сценического воплощения про-
шло всего три месяца. За это время с помощью 
драматурга Михаила Чевеги, режиссера Игоря 
Миркурбанова, артистов Розы Хайруллиной, Ри-
наля Мухаметова, художника Павла Каплевича и 
советника по культуре губернатора Московской 

области Нармин Ширалиевой появился очень 
красивый, нежный, местами мистический спек-
такль «Птица Феликс». Авторы проекта говори-
ли на пресс-конференции, что чувствовали во 
время репетиций незримое присутствие семьи 
Юсуповых — недаром же текст пьесы основан 

на мемуарах и дневниках членов этой династии. 
А зрители сравнивали театральное действо со 
спиритическим сеансом.

Много значит и само место премьеры. Театр 
Гонзага вроде бы строился на один день — ради 
визита к семейству Юсуповых императора, — но, 
к счастью, сохранился до наших дней. Потому 
что это уникальное строение — единственный в 
мире усадебный деревянный театр, обладающий 
машинерией и набором декораций просвещенной 
эпохи.

Однако почти одновременно с этим знаковым 
для культуры Подмосковья событием произошло 
другое, не менее значимое, но, увы, со знаком 
минус. Знаменитую судьбу могут лишить статуса, 
охранявшего ее от застройщиков. Главное управ-
ление культурного наследия Московской области 
под руководством Валерии Березовской планирует 
утвердить проект, по которому «Архангельскому» 
будет присвоен статус «достопримечательного 
места». Сейчас у него более высокая степень за-
щиты — статус «ансамбля». Причем это касается не 
только дворца или других построек, но всей терри-
тории усадьбы, вместе с парком и прилегающими 
лугами, полями и рощами, за сохранность которых 
ВООПиК Московской области ведет многолетнюю 
борьбу с застройщиками.

На территории памятников и ансамблей ни-
чего строить нельзя, а в достопримечательном 
месте — можно: это главное отличие. На вопрос, 
зачем ведомство, призванное стоять на страже 
охраны культурного наследия Подмосковья, под-
меняет более строгую степень защиты уникальной 
усадьбы на более слабую, ответить нетрудно. Глава 
областного ВООПиК Евгений Соседов считает, что 
тут явно прослеживаются интересы владельцев 
земель в охранной зоне и хозяев незаконно воз-
веденных построек и заборов.

«Уже есть примеры, когда памятник становил-
ся достопримечательным местом, и это способ-
ствовало его разрушению: например, на ВДНХ и на 
стадионе «Динамо» после присвоения им нового 
статуса тут же начались сносы старых зданий и 
новое строительство. Таким же способом Мин-
культуры РФ пытается легализовать незаконную 
застройку в Радонеже, Абрамцеве и Рязанском 
кремле», — заявил «МК» Евгений Соседов. 

Пока что проект распоряжения только опубли-
кован, но если общественность промолчит — его 
обязательно утвердят, и тогда спасти подмосков-
ный Версаль будет уже невозможно. 

Неужели легенда о птице Феникс опять 
сбывается?..

Елена БЕРЕЗИНА.
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Как быстро время летит: Государ-
ственной картинной галерее на-
родного художника СССР Алек-

сандра Шилова (что на Знаменке) 
исполняется уже 20 лет. «Даже страш-
но подумать, как один день, как один 
вздох», — качает головой Александр 
Максович. Тут же смотришь на фото-
графии в фойе — как 31 мая 1997-го на 
открытие пришли Юрий Лужков и Юрий 
Никулин, Махмуд Эсамбаев и Иосиф 
Кобзон, Элина Быстрицкая и Сергей 
Михалков. В галерее есть давняя тра-
диция: на День города Шилов обяза-
тельно дарит Москве свои новые рабо-
ты (живопись и графику, причем не все 
подряд, а те, которые достойны быть 
подаренными). Но в этот раз делается 
исключение — ради дня рождения гале-
реи: 31 мая в 16.00 будут презентованы 
публике и высоким гостям написанные 
за последний год портреты, пейзажи, 
натюрморты, и, кстати, в разной техни-
ке — масло, пастель, карандаш...

Галерея Шилова давно ассоциируется не 
только с музеем, но и с многопрофильным куль-
турным центром: здесь проходят творческие и 
поэтические вечера (Валентин Гафт выступал 
со стихами, один из них — со строками «нутром 
рисуется портрет» — посвятил лично Шилову), 
встречи с художниками, концерты классиче-
ской музыки (в частности, большой популярно-
стью пользуется музыкальный цикл «Звезды в 
гостях у Александра Шилова», и за это время 
публику неоднократно радовали Ю.Башмет, 
И.Бутман, И.Кобзон, З.Соткилава, М.Козаков, 
А.Пахмутова, «Вивальди Оркестр» под руковод-
ством С.Безродной, Т.Гвердцители).

Шилов любит вспоминать слова Леонардо 
да Винчи, назвавшего живопись и музыку род-
ными сестрами: в залах галереи едва слышно 
(чтобы не мешать восприятию картин) звучат 
бессмертные классические хиты. А для завсег-
датаев субботних вечеров на Знаменке играют 
самые разнообразные инструменты — от флейты, 
скрипки и гитары до старинного клавесина и 
виолы да гамба…

Особое внимание уделяется ветеранам 
(взять знаменитую военную серию портретов, 
которая объехала уже всю страну), здесь по-
особому тепло подходят к людям, ограниченным 
в передвижении (для инвалидов есть специаль-
ный лифт), проводятся постоянные экскурсии для 
школьников. Дважды — за время существования 
экспозиции на Знаменке — галерею посещал 
президент Владимир Путин.

Накануне праздника-презентации мы по-
общались с Александром Максовичем — он 
рассказал, с чего начался его путь художника, 
чем сегодня живет его галерея, которой он по-
свящает всю жизнь…

— В светлое время я стараюсь работать в 
мастерской, — говорит Шилов. — Графические 
работы еще можно рисовать при электрическом 
свете, а вот краска, цвет требуют естественного 
солнечного освещения, чтобы не было искаже-
ний цвета.

— Новые произведения вы покажете 
31-го?

— Да, я весь год работаю, и все, что де-
лаю не на заказ, передаю стране. Людям. Я дал 
такое слово. И руководству города, и друзьям 
— почитателям моего искусства. Но в первую 
очередь — себе: не на заказ я пишу 95% картин. 
И все безвозмездно передаю стране. Но толь-
ко в одном случае: если мне не стыдно будет 
их дарить, учитывая качество. И на сей день 
я подарил уже 1250 работ — живописи и гра-
фики. Новые картины передам городу и 31-го: 
например, написал пастелью образ обнаженной 
женщины в стиле Буше, некое воспоминание о 
прошлом. Пастель, надо сказать, очень сложный 
материал, хотя мною любимый. Среди новых 
произведений — портреты ветерана спецслужб, 
схимницы Новодевичьего монастыря матушки 
Елены, натюрморт «Эпоха Просвещения». Эти 
и еще другие картины можно будет увидеть на 
выставке моих новых работ.

—А ведь, насколько я слышал, вы во-
обще могли не стать художником — хвалили 
вашего брата...

— Да, мой младший брат (он, увы, ушел из 
жизни) лет в семь получил первую премию на 
международном конкурсе рисунка. Как узнали 
об этом — стали прыгать с ним от радости то 
на раскладушке, то на полу. В школу прихожу — 
меня все поздравляют, как будто это я премию 
получил: по радио же сообщили! А соседи меня 
начали взвинчивать: ну, ты же тоже можешь ри-
совать, любишь… — так запишись в кружок! И я 
записался в изостудию Дома пионеров.

Единственное, во что я верю, — в судьбу. 
Каждый человек запрограммирован на какие-то 
деяния, каждый несет свою миссию на Земле. И в 
это я верю, просто исходя из прожитой жизни, ни-
кому не навязывая своих чувств. Так вот, брат мой 

бросил увлечение рисунком — улица затянула, 
хотя пытался его заставить силой. Не получилось: 
мама и бабушка его — как младшего — жалели: 
«Вот у него головка болит, вот животик болит…» А 
он просто притворялся, чтобы ничего не делать. 
Он хотел гулять во дворе с ребятами. Они его и 
затащили «в улицу», а жаль: он был талантливым. 
А я остался. Даже в две смены стал ходить в 
кружок, стал плохо учиться в школе, признаюсь. 
Просто с головой ушел в рисование.

Ну а потом, в возрасте 18 лет, когда было тя-
жело видеть, как мать и бабушка тяжело работают, 
копейки получают, мне стало стыдно садиться за 
стол обеденный. Говорю вам искреннюю правду, 
не преувеличенную.

— Пошли работать?
— Да. Хотя специальности не было. Сначала 

на швейную фабрику, подсобным рабочим, потом 
— грузчиком на мебельную фабрику (она до сих 
пор жива еще), но самая тяжелая работа была на 
винном заводе. Параллельно пошел десятилетку 
заканчивать в школу рабочей молодежи. Но ри-
сования не бросал. С одной стороны, мне было 
отрадно, что я помогаю родителям, а с другой, 
это чувство — тяга к рисованию — оно меня 
спасло. Потому что мне самому перед собой 
(не перед кем-то!) было стыдно, что я грузчик. 
Думал: елки-палки, мне 18 лет, а я все грузчик. 
Потом 19 лет — грузчик… Понятно, что мечтал о 
совсем ином призвании — и с третьей попытки 
поступил в Суриковский институт. Эта тяга меня 
спасла. Я приходил с работы домой уставший, 
голодный и садился рисовать.

— Не будь у вас холста, не будь этой 
тяги...

— Я бы погиб. Все время думал: ну кто я есть? 
Ничего не закончил, нет профессии… Но помог 
случай: мой учитель в изостудии познакомил 
меня с академиком Лактионовым. Тот и сказал: 
«Приходите, покажите свои рисунки». Я пришел, 
показал графические портреты людей. «А что 
вы делаете в жизни?» — спросил Лактионов. 
Я ответил: «Работаю грузчиком». — «Вам надо 
срочно это бросать. Поберегите руки. Вам надо 
учиться. Готовиться к поступлению в Суриков-
ский институт». Позже Лактионов и его друг, 

художник А.М.Грицай, отвели меня к президенту 
Академии художеств Владимиру Серову. Серов 
как увидел рисунки, тут же сказал: «Бросайте 
работу грузчиком, идите ко мне в мастерскую, 
когда мне понадобится — будете позировать, а 
я вам буду помогать». Платил мне по 70 рублей в 
месяц. Увы, через полгода он умер… А я все-таки 
поступил в Суриковский институт.

— О чем-то жалеете в жизни?
— Только об одном. Что я не учился у таких 

мастеров, как Брюллов, или Энгр, или ван Дейк. 
Я не люблю, допустим, манеру Рубенса. Но это 
совершенно неважно, любишь — не любишь: 
мастерство какое! Вот сидишь у них за спиной — и 
тебе такое открывается! Как Леонардо да Винчи 
учился у Верроккьо или Микеланджело сидел за 
спиной у Донателло. Они учились с десяти лет. В 
20 лет уже от них выходили готовыми мастерами. 
Учились и механизму искусства, и мастерству. 
А здесь приходится методом тыка, потому что 
произошел разрыв в передаче мастерства. Один 
художник должен передавать другому из рук в 
руки свое мастерство!

— Так во всех искусствах...
— Совершенно верно. Но в музыке это хотя 

бы как-то больше сохранилось. Наша консерватор-
ская школа — великая, во всех ведущих оркестрах 
мира ты встретишь русских людей. И я очень 
жалею, что у меня не было столь грандиозного 
учителя, потому что я куда больше умел бы. Я 
больше бы знал о технике мастерства.

— Так странно от вас это слышать о тех-
нике искусства…

— Это зависит от того, какую планку себе ста-
вить. Если низкую — тогда пожалуйста: я работаю 
лучше этого, пятого, десятого… И быть довольным. 
А если ты смотришь на самых великих, то никакого 
самоудовлетворения и в помине быть не может. А 
я на великих все время смотрю, каждую ночь. Вот 
ложусь спать — в кровать с собой кладу альбом: 
то галерея Уффици, то Лувр, то Третьяковка… И 
мысль одна: какие были гиганты! Да достаточно 
моего любимого писателя Стефана Цвейга почи-
тать — его биографию Микеланджело, и уже все 
ясно: как должен учиться и работать настоящий 
художник, с какой ответственностью, требова-
тельностью, недовольством собой. Вот я — за 
такое искусство, которое не зависит ни от моды, 
ни от времени, ни от чего, величина которого по-
стоянна, и она необходима людям.

— Классикой называется.
— Да. Вот я — за это. Так я создан. Таким 

родился. И этому служу. Вот я ездил в Саратов 
— мне показали фотографию старой женщины. 
Прошла войну. Простая деревенская женщина. 
В 20 лет она пошла добровольцем на фронт, 
была прожектористкой, освещала с подругами 
вражеские самолеты, а зенитчики их сбивали. 
Потом воспитала шестерых детей. Одна, муж 
выпивал здорово. Я как увидел ее глаза — все 
бросил, помчался в деревню под Саратовом и 
восемь дней в избе писал ее портрет. Это одна 
из лучших моих работ. Какие глаза! Руки какие! 
На них страшно смотреть. Громадные от труда. 
Она прошла всю войну. А в глазах — бездонная 
доброта, в них можно утонуть. Вот таких людей 
люблю писать.

— Жаль, что за ними нужно ехать 
далеко…

— К сожалению, это поколение уходит. Поко-
ление бессребреников. Бывало, идешь по Арбату 
еще лет пятнадцать назад — идет старушка, такая 
интеллигентная, ей под девяносто уже, пальто на 
ней не как изначально — черное, оно уже зеленый 
оттенок имеет, выгорело от солнца. Но взгляд… 
настоящей женщины. И в этой красоте и чистоте 

можно утонуть. Вот это, увы, уходит. Недавно я еще 
написал Натана Львовича — он стоял в переходе на 
Боровицкой с двумя собаками, бывший скрипач. 
Шляпа на полу. Лицо несчастное. Не перестро-
ился к этой жизни, не смог. Но какой образ! И эту 
картину я тоже подарю городу 31 мая.

— Как вы понимаете — в какой момент 
ваша картина закончена?

— Потрясающий вопрос — это то, что во мне 
сидит и свербит меня. Никогда не могу понять, 
что картина закончена. Клянусь! Вот прохожу 
по галерее — а когда картина висит не в твоих 
стенах, то будто и не твоя, и я получаю больше 
возможности сам себя критиковать, — сразу вижу 
недостатки. И несколько работ даже брал об-
ратно в мастерскую и кое-что там переделывал. 
Желание постоянно их совершенствовать. Посто-
янно! Как говорил Энгр, величайший французский 
портретист всех времен: «Если мои работы чего-
то и стоят, то только потому, что я их постоянно 
переделываю». Художник должен быть самоедом. 
В таком состоянии жить тяжело, потому что по-
стоянно что-то гложет изнутри: это не так, это 

снова не так… И так должно быть, это толкает 
тебя к совершенствованию, иначе получится, как 
в «Портрете» у Гоголя…

Иногда товарищ какой-нибудь позвонит из 
творческой среды: «Приходи, я такой шедевр соз-
дал!» Я думаю: надо же, человек настолько собой 
доволен… У меня — и к сожалению, и к счастью 
— такого нет. Я этому больше рад, чем не рад. 
Потому что ставлю себе планку, глядя на старых 
художников: к ним хочется ближе подойти.

— Но уж, по крайней мере, не переписы-
ваете свои прежние работы очень долго?

— Кое-что доделываю. Говорю как есть. Про-
стой зритель все это не заметит. Но я обязан 
видеть!

— С возрастом приходит осознание 
недостатков?

— Не с возрастом, с опытом. Настоящий 
художник должен учиться всю жизнь. И художник, 
и музыкант. Вон взять скрипачку и дирижера 
Светлану Безродную (которая неоднократно 
выступала у нас с концертами) — у нее же нет ни 
одного концерта проходного, постоянно репе-
тиции, она идет все выше и выше. А есть те, кто 
достигает определенного уровня, успокаивается 
и катает себе то, что когда-то наработал. А Свет-
лана — настоящий творческий работник.

— Вы большое значение придаете 
графике...

— Рисунок — это всё! Фундамент всех видов 
изобразительного искусства. И на этом фунда-
менте можно строить все остальное. Цвет по-
является позже. Основное мастерство — оно в 
рисунке, в понимании сути, формы, образа…

— Вот я вижу ваши портреты артиста 
Жженова или режиссера Марка Захарова. 
Жженов столько отсидел в лагерях... Вы ког-
да пишете портрет, вам надо что-то знать о 
человеке, его биографию, или как художник 
вы и так схватываете суть?

— Желательно знать. Вот вы увидели Жже-
нова. А я портрет никогда не показываю, пока 
не закончу и в раму не вставлю. Потом сажаю 
человека напротив: «Говорите что хотите. Если 
я с вами согласен, то исправлю». Никогда в позу 
не встаю. Но если не согласен — вы меня не за-
ставите. Жженов посмотрел и сказал: «Я даже не 
знал, что на моем лице написана вся моя судьба». 
Это было за год до смерти. Надо уметь понимать 
людей. Для этого надо быть тонким и с ранимой 
нервной системой. А таким становишься, когда 
сам кое-что пережил.

— То есть без страдания ничего не 
будет?

— Вы даже сами не понимаете, что сейчас 
сказали. Это самая суть. Кто не страдает — тот не 
верит. Не видит самых тонких, затаенных вещей, 
всей глубины в человеке. И не было бы ничего 
без глубины и нерва в искусстве.

— И вот как раз возвращаясь к галерее и 
ее 20-летию: отрадно, что она стала центром 
притяжения всех видов искусства... 

— Да, это так. Мы много лет проводим кон-
церты звезд «В гостях у галереи Александра 
Шилова» (у нас зал примерно на 300 мест). Здесь 
уже выступали Оскар Фельцман, Иосиф Кобзон, 
Юрий Башмет, Валентин Гафт, Зураб Соткилава, 
Владимир Зельдин, Михаил Козаков, Сергей 
Стадлер, Наталия Гутман, Александра Пахму-
това, Николай Добронравов, Виктор Третьяков, 
Владимир Маторин, Елена Образцова… Какие 
чудесные выступления у Игоря Бутмана! И все 
концерты идут при полных аншлагах. К тому же ча-
сто зовем на эти вечера малозащищенные группы 
населения — тех, кто не может сам оплатить себе 
входной билет. Сердечно принимаем детей с 
ограниченными физическими возможностями, 
из детдомов. Они приезжают на колясках, для них 
устраиваются конкурсы рисунков, награждаем 
чем можем. Здесь они чувствуют себя полно-
ценными людьми, и это самое важное.

— Ваша выставка «Они сражались за 
Родину» ездит по городам России...

— Владимир Владимирович Путин, наш пре-
зидент, дважды посетил галерею, чем я очень 
горжусь, и коллектив галереи тоже. Осмотрев 
Зал боевой славы, где изображены великие 
люди — разведчики, контрразведчики, все те, 
кто воевал… — предложил провезти выставку 
«Они сражались за Родину!» по городам-героям 
и местам боевой славы, в знак благодарности ве-
теранам войны. За два года выставка посетила 17 
городов. Успех громадный. Люди, совершившие 
подвиг, защищая свое Отечество, не должны быть 
забыты. Мы обязаны им тем, что наша Родина 
живет. В этом важный посыл воспитания подрас-
тающего поколения: защищать Родину должен 
уметь каждый, это святой долг каждого.

Итак, 31 мая, с 16.00, в День открытых две-
рей можно будет прийти бесплатно, подняться 
на третий этаж в зал новых работ и увидеть но-
вые творения мастера — 50 работ в живописи 
и графике, которые народный художник СССР, 
академик РАХ А.М.Шилов будет в очередной раз 
дарить людям.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

«ЖАЛЕЮ ОБ ОДНОМ:
ЧТО Я НЕ УЧИЛСЯ У ТАКИХ 
ВЕЛИКИХ, КАК ЭНГР»
Картинной галерее 
Александра Шилова 
исполняется 20 лет

Самые благодатные для артистов времена 
года, когда публика с удовольствием по-
жинает плоды их свежих работ, — осень и 
весна. Если летние фестивали и зимние 
праздники часто забирают их силы и время, 
то межсезонье становится благоприятным 
периодом, в который появляется больше 
альбомов, песен, зафиксированных в за-
писи экспериментов. Нынешний май не 
стал исключением.

«Сурганова и Оркестр» — пожалуй, одна из 
самых плодовитых, активных и многогранных 
групп на современной сцене. Хотя это прежде 
всего рок-команда, ее участники во главе со 
Светланой постоянно экспериментируют со 
звуком, сохраняя свою узнаваемость, сплетают 
в композициях элементы различных стилей, 
находят какие-то новые ходы и приемы. Их 
концерты — все время разные, неизменно 
образные, на них можно услышать и хиты, и 
композиции, которые не так давно были со-
чинены бессменной фронтвумен коллектива. 
Иногда уже много лет любимые поклонниками 
вещи обретают новую жизнь в измененных 
аранжировках.

На днях Сурганова презентовала клип на 
песню «Весна». Это изящное, нежное черно-
белое видео, снятое режиссером Кириллом 
Емцовым, в котором каждый кадр, если оста-
новить его, становится похожим на картину из 
художественной галереи. Работа получилась 
одновременно минималистичной и образной: 
дымящееся фортепиано, филин, пронзитель-
ный взгляд лисы, как будто оживающие в руках 
музыкантов инструменты, певица, сама став-
шая главной героиней, одетая то в элегантный 
костюм, то в приталенное платье. Визуальные 
символы бережно подобраны один к одному, 
но все же остается «воздух», пространство 
для фантазии.

Светлана прокомментировала «ЗД» вы-
ход видео:

— «Весна» — знаковая для нас песня, мож-
но сказать — нетленка, вышедшая еще в 2005 
году, а написанная и того раньше. Недавно 
мы записали программу «Летник», в ней ком-
позиция обрела свое новое звучание — стала 
прозрачной, тонкой, почти акустической. Мне 
она очень нравится в таком виде. Наш клавиш-
ник Никита Межевич предложил поддержать 
это перерождение клипом и предложил его 
идею. Я подумала: «Почему нет?» Нужно под-
держивать инициативу и творческие искания 
участников команды. Так и родился этот клип, 
съемку которого осуществили наши питерские 
друзья — студия «2 взгляда».

«Би-2» назвали «Летчик» ключевым треком 
к своему готовящемуся к выходу альбому «Го-
ризонт событий», саунд-манифестом, который 
определяет звучание, смысловой концепт и ар-
хитектонику новой пластинки. Музыканты сняли 
эпичный, драматичный и впечатляющий клип, 
скорее похожий на короткометражное кино, 
чем на визуализацию песни. Главный герой — 
сбитый летчик — оказывается посреди сухих, 
почти безжизненных холмов, которые распола-
гаются не то на удаленном уголке Земли, не то 
на другой планете. Персонажи видео — не то 
реальные личности, не то приходящие к нему 
в бреду видения: мальчик, пытающийся отта-
щить его от места падения, высокая девушка в 
длинном тонком платье со светлыми волосами 
в палящих лучах солнца. Финальная картин-
ка, которую видит персонаж, — это атомный 
взрыв. «Но если верить не по понятиям, кусок 
металла — мое распятие, ночные звезды — 
мои медали, я сбитый летчик, меня достали», 
— поет Лева. Работа получилась эффектной, 
запоминающейся по смысловой и визуальной 
составляющей. Артисты поделились своими 
мыслями о ней:

Шура: — Этот трек для нас — один из 
самых важных на пластинке. Когда он появился, 
мы стали понимать, что нам нужен другой звук, 
другой саунд. Мы больше года работали над 
«Летчиком», пока не добились того результата, 
который уже сейчас можно услышать. Этот трек 
задает настроение всему альбому. И по звуку, 
и по внутреннему содержанию.

Лева: — «Ради этой песни мне пришлось 
полгода служить в сирийских ВВС» — возможно, 
именно так должен был звучать комментарий к 
этому треку. Но, ко всеобщему разочарованию, 
это не так. Я давно сочинил его, и он, как и 
многие другие, хранился у меня на винчестере. 
Но для каждой песни, как и для каждого слова 
и действия, есть свое время. Однажды ночью, 
когда у нас был очередной долгий перелет, я 
не мог уснуть и думал о разном. Я смотрел в 
иллюминатор в черное ночное небо и думал: 
что чувствуют сбитые летчики, падая на землю, 
о чем они думают? Где грань между «точными 
расчетами» и предательством, героизмом и 
глупостью, долгом и отчаяньем…

Песня «Летчик» вышла на свежем EP 
группы, куда также вошел кавер на нее by Max 
Khmara и кавер на композицию Глеба Самой-
лова «ХалиГалиКришна», записанный вместе с 
ним. Съемки прошли в Испании. Режиссером 
стал Игорь Шмелев, который также снял для 
команды видео «Компромисс» и «Птица на по-
доконнике» на стихи Ильи Кормильцева. Во 
время съемок произошел инцидент: испанский 
техник, который был уволен с площадки, украл 
мобильный телефон, с которого артисты вели 
прямую трансляцию работы над видео. Про-
цесс кражи и последующего преследования 
злоумышленника также транслировался в пря-
мом эфире. Менеджмент Би-2 сообщил, что 
случившееся, к счастью, никак не повлияло на 
съемочный процесс, который прошел успешно 
и завершился вовремя.

с Натальей МАЛАХОВОЙ

МУЗЫКАЛЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

СВЕТЛАНА 
СУРГАНОВА ВОСПЕЛА 
«ВЕСНУ», А БИ-2 
РАЗЫГРАЛИ ДРАМУ 
ПРО «ЛЕТЧИКА»
Рок-музыканты 
порадовали 
поклонников новыми 
весенними клипами
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Одна из новых картин —  
«Ветеран спецслужб 
Игорь Барилович».

Визит президента 
Владимира 
Путина в галерею 
Шилова, 2013 год.
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ИГОРЬ  
МИРКУРБАНОВ  
ВОЗРОЖДАЕТ 
ТЕАТРАЛЬНЫЕ 
ПОСТАНОВКИ  
В АРХАНГЕЛЬСКОМ...
...а чиновники тем 
временем урезают 
охранный статус 
усадьбы

В понедельник, 29 мая, в 12.00 в редакции 
газеты «Московский комсомолец» состо-
ится пресс-конференция, посвященная 
отмене Евросоюзом въездных виз  для 
граждан ряда стран бывшего СССР. В 
пресс-конференции примет участие новый 
посол Молдавии в РФ Андрей Негуца. 

С 12 июня для украинцев начнет действо-
вать безвизовый режим с ЕС. Для граждан 
Грузии такой режим вступил в силу 28 марта 
этого года. А граждане Молдавии ездят в 
Европу без виз с апреля 2014 года. Что дали 
молдаванам три года «безвиза» с ЕС? Что 
изменится в жизни грузин и украинцев по-
сле отмены виз? Как отмена виз повлияет на 
экономику этих постсоветских республик? 
Какие документы теперь нужны для выезда в 
Европу? Как скажется «безвиз» на отношениях 
с Россией? 

На эти и другие вопросы ответят посол 
Молдавии в РФ Андрей Негуца, известный 
общественный деятель, экс-глава Союза гру-
зин России Михаил Хубутия, старший научный 
сотрудник Центра проблем Кавказа и регио-
нальной безопасности МГИМО Николай Силаев, 
директор Института миротворческих инициа-
тив и конфликтологии, Денис Денисов.

Аккредитация: тел/факс 8 (495) 781-
47-12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обя-
зательно иметь следующие документы: 
удостоверение журналиста/ пресс-карту; 
паспорт. Адрес пресс-центра «МК»: улица 
1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны 
ул. Костикова).

ЧТО ДАСТ БЫВШИМ 
РЕСПУБЛИКАМ СССР 
БЕЗВИЗОВЫЙ РЕЖИМ С ЕС?



На президентском Совете по развитию 
физкультуры и спорта был представлен На-
циональный план по борьбе с допингом. Пре-
зидент МОК Томас Бах уже похвалил Россию, 
приветствовал будущие реформы и глава ВАДА 
Крейг Риди. Нас так редко хвалят, что это уже 
прорыв. Да и план, который представил пре-
зидент Независимой общественной антидо-
пинговой комиссии (НОАК) Виталий Смирнов, 
затрагивает все аспекты борьбы с допингом. 
Один из них — бить нарушителей рублем. 

НОАК опубликовала Национальный план 
борьбы с допингом в спорте, над создани-
ем которого она работала больше полугода, 
еще перед президентским советом. На самом 
совете президент поддержал предложение, 
чтобы комиссия продолжила свою работу, а 
в дальнейшем и контролировала исполне-
ние перечисленных мер, которые на основе 
представленного документа должно утвердить 
правительство.

Виталий Смирнов сообщил, что ему лично 
позвонил Томас Бах. «Сказал, что мы сделали 
большое дело, внимание к которому в нашей 
стране было на самом высоком уровне». Не 
остался в стороне и Крейг Риди — кроме по-
здравлений еще и поблагодарил за работу.

План действительно насыщенный, учи-
тывает многое. Нет сомнения, что если что-то 
еще в него не вошло — доучтут (это могут 
быть какие-то пояснения и детали), потому 
что тема борьбы с допингом в спорте затмила 
уже сам спорт. У нас в стране — точно. Я знаю 
многих болельщиков, которые не отвернулись, 
конечно, от спорта совсем, но потеряли зна-
чительную часть интереса к нему. Слишком 
много было недоумения, обид, непонима-
ния. После шока всегда наступает некоторое 
безразличие.

Интерес вернется — это все из области 
эмоций. А вот с призовыми, которые обрушива-
ются на наших чемпионов со всех сторон после 

побед на Олимпийских играх, нарушителям за-
кона придется расстаться. И это — из области 
финансов. Бить рублем — очень действенный 
способ приучить не пытаться обойти закон. Не 
для всех, конечно, и не сразу. Но то, что обманы-
вать бесперспективно, а наказание, скорее всего, 
догонит и отнимет все нажитое «непосильным 
трудом», — очевидно. 

В Национальном плане по борьбе с до-
пингом есть пункт о законодательном возвра-
те призовых в случае, если допинг-проба при 
перепроверке даст положительный результат. А 
призовые нынче — это ведь не только деньги, но 
и квартиры, машины. Наградные, конечно, по-
ступают из разных источников: из госбюджета, 
от местных властей, от спонсоров, федераций, 
спортивных обществ. Но везде все равно есть 
отчетность, и никто ведь не мешает элементар-
но прописать: в случае доказательств, что спор-
тсмен нарушил правила, ему будет нужно все 
вернуть. И понятно, что нужные официальные 

слова уже давно придуманы. А в народе это 
прозвучит как «вертай все взад». 

И все справедливо: государство награж-
дает за труд, оно же вправе и наказать, коль 
скоро медаль возвращается назад в МОК. 
Спонсоры — вообще хозяева ситуации: никого 
не удивляет, когда они при наказании спортсме-
на отказываются даже от самых прибыльных и 
титульных. Свежий пример Марии Шараповой 
тому подтверждение; «сама пришла» или ее 
«пришли» — вообще не обсуждается.

Как заставить вернуть — другой вопрос. 
Но ведь есть схемы возврата долгов. А при до-
пинговом нарушении все полученное таковым 
и будет считаться: взято в долг. Если Нацио-
нальный план входит в жизнь — значит, войдут 
и новые соглашения о возможном возврате в 
случае нарушения.

Правильно ли это? Наверное, лишний во-
прос. Если есть обман — значит, деньги по-
лучены незаконно. И пользоваться ими тоже 
незаконно. Жестко, но справедливо.

Пойдут ли за нами другие страны, станем 
ли мы примером для подражания? Квартиры, 
машины и прочее — это наше, нами придуман-
ное. Многим хватает и медалей…

СОБЫТИЕ 
УИК-ЭНДА

Более полутора лет обвинений, выяснений, 
запретов и, чего уж там, унижений по факту хочет-
ся верить, ушло в прошлое. Вот с этой первой по-
беды и начнем новый отсчет. Европа и мир хотят 
обнуления рекордов? Нет, историю нашей легкой 
атлетики мы обнулять не будем, просто не имеем 
права — так много в ней славных имен и поводов 
для гордости, но полтора года простоя должны 
проявиться в той самой нулевой толерантности 
к допингу, по поводу которой так много слов ска-
зано и так много слез пролито. Выводы сделаны, 
кто захочет нарушить правила — тот выгонит из 
спорта себя сам. А кто ни в чем не был виноват, 
тот постарается компенсировать простой еще 
большим рвением и жаждой побед. 

Чемпионка мира в прыжках в высоту Ма-
рия Ласицкене в конце февраля в Москве уже 
прыгала на 2,03. Но дело было в зале, а на от-
крытом воздухе Маша так высоко еще не взле-
тала. Прежний же летний рекорд (2,01 см) Маша 
установила в августе 2015 года на чемпионате 
мира в Пекине. А последней российской победой 
на этапах «Бриллиантовой лиги» в секторе для 
прыжков в высоту до отстранения было первое 
место в сентябре 2015 года, когда в Брюсселе 
победила Мария Кучина. То есть та же Маша, 
нынче в замужестве Ласицкене. Так что дей-
ствующая чемпионка мира не изменяет себе, 
несмотря на столь длительное отсутствие на 
международных стартах.

В Юджине сектор для прыжков 
в высоту не был обделен вниманием 
сильнейших на сегодня прыгуний. 
Олимпийская чемпионка Рио-де-
Жанейро Рут Бейтиа из Испании, 
чемпионка мира в помещениях амери-

канка Вашти Каннигэм, зимняя же чем-
пионка Камила Лицвинко из Польши, 

рекордсменка США Шанти Лоу... Но уже 
на высоте 1,98 Мария турнир выиграла. 

И не остановилась просто на победе. С 
третьей попытки она преодолела и планку 

2,03. Шикарный результат, Маша на 8 см пре-
высила результат призеров Камилы Лицвинко 

и Вашти Каннигэм, эмоции столь же хороши. А 
через 10 дней Мария выступит теперь в Риме, на 
следующем этапе «Бриллиантовой лиги». Понес-
лось, наконец, есть за кем россиянам следить, 
испытывая родственные чувства.

О белом квадрате, стоящем напротив име-
ни спортсменки (как и всех российских участ-
ников в ближайшее время), говорить не очень 
хочется. Под словами Марии «не хочу напротив 
своей фамилии белый квадратик, хочу законный 
триколор» подписаться можно без раздумий. Но 
это данность, с которой приходится если и не 
мириться, то принимать ее. Да, флага России нет 
и пока не будет. Да, объявляя имя спортсменов, 
никто не скажет, что они из России. Это не надо 
драматизировать, просто надо пережить, не 
забывая о выводах. А победа Марии Ласиц-
кене в Юджине стала первой для российских 
легкоатлетов на этапах «Бриллиантовой лиги» 
после отстранения Всероссийской федерации 
— ВФЛА. 

Маша, конечно, уникальная спортсменка. В 
том, что она бы выиграла олимпийское «золото» 
(а первое место досталось Рут Бейтиа с про-
стенькими 1,97), сомнений ни у кого нет. Даже 
несмотря на все случайности большого спорта. 
Во-первых, Мария всегда отличалась высоки-
ми результатами и стабильностью. То взлет, то 
падение — это не про нее. Высота в два метра 
освоена давно и уверенно. Во-вторых — гра-
мотным подходом к тренировочному процессу 
под руководством тренера и, что очень важно, 
абсолютной верой: тренер ведет ее в правильном 
направлении и, по ее словам, все будет хорошо, 

лишь бы выполнялись нужные требования Ген-
надия Гариковича Габриляна.

Старший тренер сборной России по прыж-
кам назвал выступление чемпионки мира много-
обещающим началом. Антон Назаров отмечает, 
что помимо правильной подготовки, которую 
осуществили Мария с тренером, результат го-
ворит еще и о волевых качествах. 

ДАРЬЯ КЛИШИНА ВОЗВРАЩАЕТСЯ
В Юджине открыла летний сезон и прыгунья 

в длину Дарья Клишина. Результат не рекордный 
— 6,70 см, но и не провальный. Четвертое место 
— вслед за самыми громкими именами. Первой 
стала олимпийская чемпионка-2012 американка 
Бриттни Риз — 7,01 (и это лучший результат сезо-
на в мире), вторая — американка Тианна Барто-
летта (6,83), третья — британка Лоррейн Юджин 
(6,78). Кстати, четвертой же Даша оказалась и 
на зимнем чемпионате Европы этого года, хотя 
результат показала там выше — 6,84 см. 

Сама Даша и ее американский тренер Си-
грейв сочли выступление в Юджине нормаль-
ным для начала сезона. И выразили надежду, 
что дальше будет только лучше. Кстати, Даша 
считает, что эмоциональные потери, которые 
она (несмотря на разрешение выступать все это 
время, включая Олимпийские игры) пережила, 
тормозили движение вперед. И только теперь 
она чувствует, что готова наконец вернуться к 
7-метровой длине, от которой уехала в Америку 
из Москвы. 

БЕЗ ШУБЕНКОВА
Не было в Юджине, как известно, Сергея 

Шубенкова: американскую визу ему все-таки 
сделали, но поздно, и в США он вылететь не 
успел. Жаль, что к страданиям с отстранением 
теперь добавляются и какие-то бытовые вопросы, 
запрещающие Сергею бежать по выстроенному 
плану на сезон. Организаторы турнира заявили, 
что приглашение на турнир было выслано Шубен-
кову, как и еще десятку спортсменов, которым 
американские чиновники по каким-то причинам 
не успели оформить визы, вовремя. И выразили 
удивление случившимся, утверждая, что на их 
памяти такое случается впервые. 

А между тем именно в дисциплине Сергея, 
хотя бег на 110 метров с барьерами на этом этапе 
не входил в зачет лиги, были показаны, как и в 
секторе для прыжков в высоту у женщин, пре-
красные результаты. Олимпийский чемпион из 
Ямайки Омар Маклеод пробежал дистанцию 
с лучшим результатом сезона в мире — 13,01. 
Еще чуть-чуть, и цифра 13 будет бита. А дей-
ствующему рекордсмену мира Аррису Мерриту 
с коварными секундами 13,13 не удалось даже 
войти в тройку победителей.

К ЧЕМУ ГОТОВИТЬСЯ?
«Я очень рад(а) за Машу», — так сегодня 

скажут многие. Главный тренер сборной Рос-
сии Юрий Борзаковский считает, что первая 
победа — отличная мотивация для остальных 
спортсменов. В том числе и для тех, кто до сих пор 
не получил допуск от ИААФ к международным со-
ревнованиям даже под нейтральным флагом. 

Только что в Сочи прошел командный чем-
пионат России, в котором приняли участие силь-
нейшие спортсмены страны. Главная проблема, 
уверен тренерский штаб, — это отсутствие по-
нимания у легкоатлетов, к каким стартам нужно 
готовиться. Естественно, что планы сейчас по-
строены с учетом чемпионата России, до кото-
рого еще два месяца, хотя для лидеров, которые 
привыкли много выступать на международных 
стартах, чемпионат всегда был подводящим 
стартом. 

Но в Сочи были показаны неплохие ре-
зультаты. Борзаковский считает, что прыгуны 
с шестом Анжелика Сидорова и Тимур Моргу-
нов, олимпийский чемпион в прыжках в высоту 
Иван Ухов, бегун Тимофей Чалый, Елизавета 
Царева — в метании молота, Евгения Соловье-
ва и Ирина Тарасова — в толкании ядра, Елена 
Панова — в метании диска, Дмитрий Тарабин 
— в метании копья, а также некоторые другие 
спортсмены показали неплохую готовность для 
начала сезона.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Победа на красивой высоте и с лучшим результатом сезона в мире — душа просила 
именно такого начала выступлений наших спортсменов на международных стартах. 
И Мария Ласицкене сделала это: взяв высоту 2,03 см на этапе «Бриллиантовой 
лиги» в Юджине, спортсменка установила личный рекорд для открытых стадионов 
плюс побила рекорд арены, который принадлежал Анне Чичеровой. 
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гранула. 4. Луноход. 10. Ключица. 11. Тугодум. 13. Мель. 14. Сало. 15. Инког-
нито. 16. Сундук. 18. Квиток. 20. Стилист. 22. Работяга. 23. Тростник. 24. Стрекоза. 27. Преграда. 
30. Актриса. 32. Крекер. 34. Папаха. 35. Вредитель. 36. Овал. 38. Скит. 39. Торнадо. 40. Лепнина. 
41. Автоген. 42. Рассада.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гримаса. 2. Ноль. 3. Лучник. 5. Уголок. 6. Опус. 7. Духовка. 8. Заводила.  
9. Штангист. 10. Клиника. 12. Мартини. 17. Упрощение. 19. Викторина. 20. Святоша. 21. Теоре-
ма. 25. Телепат. 26. Автодром. 27. Приятель. 28. Добавка. 29. Окрошка. 31. Застава. 33. Рвение.  
34. Пьянка. 37. Лото. 38. Снос.

СПОРТ

куплю
❑ автовыкуп! Все модели. 

т. 8-495-995-06-07, 
8-963-782-06-07

куплю
❑ антиквариат любой.

Очень дорого 
т. 8-495-641-67-21

продаю

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки
в налоговую,
банки.
Выезд от 3000—5000 руб. 
т. 8-966-319-82-05

❑ массажисток 
т. 8-966-167-90-90

❑ часы, иконы 
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы 
т. 8(499)126-02-60

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-60-02.

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ социальный центр защиты 
населения.
Бесплатная юридическая 
консультация 
т. 8(495)796-83-49

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07.

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ!

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ отдых везде 
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых 
м. "Каховская" 
т. 8-925-533-15-18

❑ отдых  м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых
м. "Новогиреево",
м. "Шипиловская"
т. 8-929-900-07-42

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых  т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-968-408-58-86

❑ отдых!
м. "Беговая",
м. "Кутузовкая"
т. 8-903-222-57-76

 отдых!
Приезжай и отдыхай. 
Центр 
т. 8-966-193-07-07.

❑ отдых!
т. 8-985-308-90-56

❑ отдых.
Круглосуточно 
т. 8-903-003-91-42

❑ аттестат
о среднем полном 
образовании
серия 90АБ № 0018178 от 
2012 г., выданный ФГКОУ 
МКК
"Пансион воспитанниц
МО РФ" на имя
Кругловой Екатерины 
Игоревны, в связи 
с утерей считать 
недействительным.

❑ утерянный диплом на имя
Иванова Вячеслава 
Леонидовича
01.05.1964 г. рождения, 
выданный
Воркутинским 
горным техникумом 
по специальности 
"техник-строитель 
промышленного 
и гражданского 
строительства",
прошу считать 
недействительным
в связи с утерей

❑ релакс  м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

❑ релакс! Вся Москва 
т. 8-926-513-36-71

предлагаю

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

Внимание! Ветеранам ВОВ, инвалидам I и II групп в пунктах «МК» для оформления льготной 
подписки необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов. 

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
централь ный вход в редакцию «МК»  
со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
29 и 30 мая с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Динамо», южный выход  
к Московской аллее 
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51,  
к. 2, у ТЦ «Люблинский пассаж»
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
31 мая с 8.00 до 20.00
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23,  
у м-на «Стоплит»
м. «Кузьминки», Волгоградский пр-т, д. 119 А
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39,  
у к/т «Рига»
р-н Котловка, Нагорный б-р, вл. 8-9
1 июня с 8.00 до 20.00
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23,  
у м-на «Стоплит»
м. «Кузьминки», Волгоградский пр-т, д. 119а
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39,  
у к/т «Рига»
р-н Котловка, Нагорный бульвар, вл. 8-9
2 июня с 8.00 до 20.00
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9,  
у м-на «Авто 49»
р-н Капотня, ул. 4-й квартал Капотни, д. 3,  
у м-на «Пятерочка»
3 июня с 10.00 до 16.00
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
р-н Силино, Зеленоград, ст. «Крюково»,  
Крюковская площадь, на автостоянке 
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
р-н Марьина роща, ул. Шереметьевская, д. 27

4 июня с 10.00 до 16.00
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Спортивная», ул. Усачева, д. 29, к. 3
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
р-н Тропарево-Никулино, ул. 26 Бакинских Комис-
саров, д. 7, к. 6, у м-на «Польская мода»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Ореховый бул., д. 11, к.1
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Октябрьская»(кольцевая), 
выход на ул. Донская, д. 1, у ресторана «ЕРЕВАН»
м. «Братиславская», выход на ул. Братиславскую, 
д. 12, около ТЦ «Волна» 
м. «Орехово», выход на ул. Баженова к автостанции
м. «Планерная», выход на ул. Фомичевой,  
напротив дома 16, к. 5
м. «Сокол», у выхода на Ленинградский пр-т, д. 74, 
около Шоколадницы
м. «Строгино», выход на ул. Таллиннскую,  
Строгинский б-р, д. 30
м. «Тушинская», у выхода на Волоколамское шоссе, 
к р-ну «Макдоналдс»
м. «Улица 1905 года», у выхода  
на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Ясенево», выход на ул. Тарусскую,  
далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ  
И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ

по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46, газета «Брон-
ницкие новости», тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45
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Мария Ласицкене: первый 
триумф России  

после отлучения легкой 
атлетики 

Фурсенко  
и Сарсания – 
сила для «Зенита»

То, о чем говорили в питерских 
кулуарах, свершилось. Сергей 
Фурсенко вернулся в российский 
футбол — в качестве руководи-
теля «Зенита». Вернулся с ним в 
Петербург и Константин Сарса-
ния, что подчеркнуть, считаю, 
необходимо.
Конечно, в Москве многие помнят Сер-

гея Александровича как брата Фурсенко 
Андрея — министра образования — и, со-
ответственно, исторически близкого к рос-
сийским верхам человека. Ну и как главу 
Российского футбольного союза вплоть до 
Евро-2012: это и уверенное попадание на 
турнир, и громкая пиар-кампания перед его 
началом с аленькими цветочками, и став-
шие нашими проблемы по окончании, кото-
рыми обернулись наши же ожидания.

Но для меня лично Сергей Фурсенко 
— это «Зенит». Первое чемпионство-2007 
(если не считать советское-1984). И Кубок 
УЕФА-2008. И удачные — не в пример не-
которым — трансферы: от Анатолия Ти-
мощука до Николаса Ломбертса, от Дан-
ни до Константина Зырянова и Романа 
Широкова.

А трансферами этими занимался, 
собственно, не лично Сергей Алексан-
дрович. А Константин Сарсания как раз. 
Человек футбольный — в отличие от мно-
гих «жучков», которые попадают на посты 
селекционеров случайно. По знакомству, 
проще говоря.

И вот это очень важно. Что Фурсенко 
возвращается в «Зенит» не сам по себе, 
а с командой. Дружной. Ключевую роль 
в которой играет Сарсания, имевший, по 
нашим данным, отношение к селекционной 
политике «Ростова» (удачной, кстати) и при 
этом тренировавший литовский «Атлантас». 
В клубе, миллионы и даже десятки миллио-
нов евро тратившем в последнее время 
без особого толку, появляется, наконец, 
фигура серьезного спортивного директо-
ра. Да, при нем тоже были не стопроцентно 
удачные трансферы типа Фатиха Текке или 
Домингеса. Но была система. И теперь хотя 
бы ясно, кто за что несет ответственность, 
что уже настраивает на оптимистический 
лад питерских болельщиков.

И даже кто будет тренером «Зенита», 
на мой взгляд, менее существенно. Да, 
почти наверняка с Питером расстанется 
румын Мирча Луческу (ему могут пред-
ложить в качестве компенсации, допустим, 
зарплату за полгода или около того). А 
дальше Фурсенко и Ко будут предлагать 
патрону клуба Алексею Миллеру различ-
ные варианты. Не сомневаюсь, что будут 
там и маститые иностранцы типа итальян-
ца Роберто Манчини — хотя не факт, что 
именно он. И давно уже ставший в России 
своим Курбан Бердыев, которого Сарсания 
способен отрекомендовать самыми гром-
кими словами — впрочем, еще лучше это 
сделают результаты его команд.

Другое дело, что времени в обрез. 
До старта нового сезона меньше месяца. 
Селекционную работу надо начинать даже 
не сегодня, а вчера. А без тренера это де-
лать сложно. Поэтому, насколько понимаю, 
решение по нему должно быть принято до 
вторника, 30 мая.

ПЕРВЫЙ  
ПАС

РЕПЛИКА

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела  
спорта «МК»

Ирина СТЕПАНЦЕВА, 
обозреватель  
отдела спорта «МК»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Услуга, предостав-
ляемая карточкой метро. 4. «Реанимация» авто-
мобильного двигателя в мороз. 10. Канцеляр-
ский «пистолетик», заряженный скобами. 11. 
Дамский подхалим. 13. Самый теплый месяц 
года в России. 14. Кусок мяса или рыбы, очи-
щенный от костей. 15. Садовый забор из узких 
планок. 16. Запаянная склянка с новокаином. 
18. Один из братьев, подаривших волшебное 
колечко Падчерице в сказке «Двенадцать ме-
сяцев». 20. Цилиндр с намотанными нитками. 
22. Пятнистая маскировка бойца. 23. Коренной 
австралиец. 24. Каждый герой телепередачи с 
Николаем Дроздовым. 27. Возраст между моло-
достью и старостью. 30. Машина, состоящая из 
нескольких машин, работающих в комплексе. 32. 
Старая песня в обработке диджея. 34. Треснув-
шая оптика Коровьева в романе Булгакова. 35. 
Приспособление организма к изменяющимся 
внешним условиям. 36. Бревенчатый «полуфа-
брикат» деревенской избы. 38. Простолюдин, 
стремящийся «пролезть» в высшее общество. 39. 
Математическое действие, обратное умножению. 
40. Продвижение по служебной лестнице. 41. 
Земляничное лакомство в литровой банке. 42. 
«Оспина» на деревенской дороге.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пернатый рыболов 
с «садком» под клювом. 2. Дима Семицветов 
для героя Папанова в фильме «Берегись авто-
мобиля». 3. Девушка, собирающаяся три часа 
на дискотеку. 5. Корнеплод, который бывает 
зеленым и черным. 6. Стержень спортивной 
штанги. 7. Атмосфера вечеринки, где все сме-
ются и танцуют. 8. Ткань, навязанная машинами. 
9. Легкомысленная красотка, с которой не о 
чем поговорить. 10. Недуг, не мешавший Ван-
ге зреть в будущее. 12. Процесс, «выводящий 
из себя» воду. 17. Квакающий Кермит из пер-
сонажей «Маппет-шоу». 19. Олимпийский вид 
спорта, включающий в себя конкур, фехтование, 
стрельбу, бег и плавание. 20. «Караван» военной 
техники на параде. 21. Клиент сотовой компа-
нии. 25. Самоцвет для волшебника Гудвина. 
26. Житель Старого Света. 27. Командировка 
за рубеж в разговорной речи. 28. Обманчивая 
поляна на болоте. 29. Судебный исполнитель. 
31. Дырка между передними зубами. 33. Старая 
русская мера длины, равная трем аршинам. 34. 
Двойные кольца в наборе для вышивания. 37. 
Хрустящее пирожное из взбитых белков. 38. 
Внезапный запой у мужа, который три года ни 
капли спиртного в рот не брал.

ДОПИНГЕРЫ ОТДАДУТ ВСЕ

Мария Ласицкене.
ap
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Целый час ждала Аня воз-
вращения своего парня из 
армии…

Когда я открываю полторашку 
пива — выбрасываю крышку.
Это называется «сжигать 
мосты».

— Вот мне уже тридцать, 
а чувствую себя как в 
восемнадцать!
— Все так же бодр, энергичен 

и амбициозен?
— Все так же без жилья, денег и 
работы…

Таксист-интеллектуал нарисо-
вал на машине не шашечки, а 
шахматишки.

— Ваш английский завтрак, 
сэр!
— Так, бекон, яичница… А где 
тост?
— Ваше здоровье, сэр!

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
ДАТсКий уГОлОК

В с е м и р н ы й д е н ь з д о р о в о г о 
пищеварения.
Международный день миротворцев 
ООН.
День военного автомобилиста.
День ветеранов таможенной 
службы.
1802 г. — физик и основоположник 
электрометаллургии академик Василий 
Петров открыл явление электрической 
дуги.
1947 г. — в Индии запрещена каста 
«неприкасаемых».
1992 г. — в Санкт-Петербурге в великокня-
жеской усыпальнице Петропавловского 

собора состоялось захоронение остан-
ков великого князя Владимира 
Кирилловича.

ДНи РОЖДЕНиЯ

Александр Абдулов (1953–2008), актер 
театра и кино, народный артист России
Константин Батюшков (1787–1855), 
поэт
Ноэль Галлахер (1967), музыкант, лидер 
рок-группы Oasis
Игорь Дмитриев (1927–2008), актер теа-
тра и кино, народный артист СССР
Джон Фицджеральд Кеннеди (1917–
1963), 35-й президент США
Иван Соколов-Микитов (1892–1975), 
писатель

Вячеслав Овчинников (1936), компози-
тор, дирижер, народный артист России

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
6…8°, днем в Москве 22…24°. Ночью об-
лачно с прояснениями, небольшой дождь; 
днем облачно, дождь, местами гроза, 
ветер ночью южный 5–10 м/с, местами 
порывы до 15 м/с, днем юго-западный, 
7–12 м/с, местами порывы до 17–22 м/с. 
Восход Солнца — 3.54, заход Солнца — 
20.59, долгота дня — 17.05. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобио-
логии, геомагнитная обстановка ожида-
ется с небольшими возмущениями.

© ЗАО «Редакция газеты «Московский Комсомолец», 2017.
Торговая марка и торговое имя «Московский Комсомолец»,
«МК» является исключительной собственностью  
ЗАО «Редакция газеты "Московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами 
читателей, не вступая в переписку. 
Рукописи не рецензируются  
и не возвращаются.

сРОК ПОДПисАНиЯ
ГАЗЕТЫ В ПЕЧАТЬ 19.00

Дежурный редактор:
Елена ВАсилЮХиНА
НОМЕР ПОДПисАН В 19.00

Главный редактор
Павел ГусЕВ

АДРЕс РЕДАКЦии и иЗДАТЕлЯ:
125993, Москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭлЕКТРОННЫй АДРЕс 
РЕДАКЦии

INFO@MK.RU

Перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных сМи, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
служба распространения: ООО «Агентство «МК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 17-05-00151
Общий тираж: 1.936.995 

Отпечатано в ЗАО «Полиграфический комплекс «ЭКсТРА-М»
143400, Московская область, Красногорский р-н, п/о Красногорск-5, а/м «Балтия», 23 км
Наши индексы: 55061, 38686 — в Объединенном каталоге «Пресса России», том 1-й.

Еженедельные выпуски “МК” выходят и распространяются в 70 регионах России: в Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане,  Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Воронеже, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Йошкар-Оле, Казани, Калининграде, Кемерове, Костроме, Краснодаре, Кургане, Курске, Красноярске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске, Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, 
Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Элисте, Якутске, Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Азербайджане, Австралии, Молдове, ОАЭ.

уЧРЕДиТЕлЬ: Гусев Павел Николаевич  
сВиДЕТЕлЬсТВО О РЕГисТРАЦии сМи: Пи №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНАЯ ЦЕНА

КуРЬЕР КулЬТуРЫЛеонид МЛЕЧИН
ВЕЛИКАЯ ОКТЯБРЬСКАЯ  

РЕВОЛЮЦИЯ.

ГЕНИИ  
И ЗЛОДЕИ

— Сергей Петрович, скажите, отчего с 
каждым годом людей, страдающих сердечно-
сосудистыми заболеваниями, становится 
все больше? 

— На сегодняшний день проблемы серд-
ца и сердечно-сосудистой системы касаются 
практически каждого из нас. Всему виной мно-
жество причин, и возникать они могут по разным 
обстоятельствам. И не важно, сколько вам лет. 
Посмотрите на то, как мы живем. Практически 
каждый день мы нервничаем по мелочам или по 
серьезным поводам. Окружающая среда просто 
оставляет желать лучшего, постоянные перепа-
ды давления. Я хочу вам привести статистику: 
послушайте, пожалуйста, за кардиологической 
помощью ежегодно обращаются более 20 мил-
лионов человек. Это о чем-то говорит, наверное! 
Я думаю, что стоит задуматься и принимать 
меры. О своем сердце и сосудах надо заботиться 
постоянно в течение всей жизни. 

— Я даже скажу больше: этой проблемой 
занимаются на государственном уровне. 

Открываются кардиологические и диагно-
стические центры, профилактории, залы 
лечебной физкультуры. 

— Совершенно верно. Здоровью сосудов 
уделяется особое внимание. Особенно сегодня, 
когда количество людей с данными проблемами 
в организме, я бы даже сказал, катастрофически 
растет. Именно поэтому я сегодня хочу расска-
зать вам о парафармацевтиках.

 — Вы говорите о чем-то конкретном? 
Давайте тогда поподробнее.

 — Да, хочу обратить ваше внимание на 
парафармацевтик Энцеферол.

 — Что такое парафармацевтик?
 — Парафармацевтик означает, что воздей-

ствие у него на организм другое — комплексное, 
он органичен для организма человека, т.к. в его 
составе вытяжки из натуральных трав и растений, 
разных и в определенных пропорциях. По сравне-
нию с нутрицевтиками, парафармацевтик Энце-
ферол более сильного действия. Парафармацев-
тик — это натуральная основа, именно поэтому в 
нем суточная доза действующих веществ немного 
ниже, а воздействие на организм более бережное 
и комплексное. Парафармацевтик Энцеферол 
содержит природные компоненты. 

— А какие компоненты делают Энцефе-
рол таким действенным? 

— Богатый состав наделяет Энцеферол 
многими полезными свойствами для нашего 
организма. Во-первых, Энцеферол способствует 
поддержанию оптимального обмена веществ, 
который так нам необходим, а также деятель-
ности эндокринной системы. То есть, направлен 
на стимулирование функции гипофиза, что очень 
важно для обмена веществ и щитовидной желе-
зы. Это обусловлено наличием в составе вытяжек 
из растений, содержащих йод в органической 

форме. Полезные вещества, входящие в состав 
Энцеферола, оказывают влияние на процесс 
расщепления жировых клеток, способствуют 
укреплению иммунной системы и выведению из 
организма токсинов и тяжелых металлов, могут 
помочь при нервных расстройствах. Конечно, 
все это влияет на общее состояние. И что очень-
очень важно: все эти компоненты в комплексе 
нужны для поддержания нормальной работы 
сердца и сосудов. 

— Кто может использовать Энцеферол? 
Кому можно его принимать?

 — Энцеферол можно принимать в качестве 
биологически активной добавки при всевозмож-
ных проблемах с сосудистой системой. Действие 
компонентов, входящих в состав Энцеферола, 
направлено на очищение сосудов и артерий от 
холестерина и других жиров в форме налетов 
на внутренних стенках сосудов. Стенки сосудов 
со временем становятся более эластичными. 
Кроме того, Энцеферол помогает подпитывать 
сосудистую систему необходимыми питатель-
ными веществами, что тоже немаловажно для 
их восстановления. Этой проблеме подвержены 
больше лица среднего и пожилого возраста. 
Часто мужчины старше 50 лет.

— А если говорить о сосудах головного 
мозга. Там все более тонко и хрупко. Как 
Энцеферол работает в этом направлении? 

— Да! Совершенно верно! Здесь все бо-
лее тонко и сосуды там более хрупкие. Ведь 
наш головной мозг — это очень сложная си-
стема организма, которая зависит от правиль-
ной циркуляции крови. Энцеферол, во-первых, 
предназначен для защиты ваших сосудов от 
повреждения недоокисленными продуктами 
обмена, что может способствовать постепенной 
нормализации артериального давления. Ведь 

резкие перепады давления напрямую зависят 
от состояния сосудов в нашем организме.

— Часто пожилые люди страдают на-
рушениями памяти, это ведь тоже из-за со-
стояния сосудов?

— Да! Конечно! Первейшая проблема, с 
которой сталкиваются многие пожилые люди, 
— это забывчивость и потеря памяти. Это когда 
ничего не болит, но каждый день — новости. 
Одной из причин этой проблемы могут быть и 
сосудистые нарушения артерий головного моз-
га. Энцеферол способствует стимулированию 
правильного кровоснабжения мозга в артериях 
головы. Нервные клетки очень чувствительны к 
нехватке кислорода, именно поэтому в состав 
Энцеферола входят компоненты, которые по-
могают очистить сосуды. Тогда кровь быстрее, 
качественнее, в нужных количествах, добирается 
до клеток головного мозга. И кровь уже насыщена 
питательными веществами и кислородом, кото-
рые так необходимы клеткам головного мозга. 
Еще одно из основных действий Энцеферола 
состоит в поддержании сосудистого тонуса и 
мозгового кровотока, циркуляции крови в мель-
чайших сосудах мозга. 

— Какими еще полезными свойствами 
может обладать Энцеферол?

— Говоря простым языком, способствует 
разжижению крови. Это может помочь предот-
вратить образование холестериновых отложе-
ний, как вы понимаете, это очень важно при 
сердечно-сосудистых проблемах. 

— Да, конечно, очень важно заботить-
ся о своей сердечно-сосудистой системе. 
Даже если у вас нет таких проблем. Сер-
гей Петрович, давайте все-таки вернемся 
к Энцеферолу. 

— Вот, кстати, если часто холодеют руки 
или ноги, то вполне вероятно, что нарушена 
циркуляция крови. В этом случае я настоятельно 
рекомендую обратить внимание на Энцеферол, 
потому что он как раз оказывает влияние на про-
цесс микроциркуляции крови, снабжения кисло-
родом сердечной мышцы, головного мозга. 

Берегите свое сердце. Помогайте ему. За-
ботьтесь о нем.

Напоминаем телефон: 8-800-333-57-03. 
Всего вам доброго!!!

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА

Здравствуйте, уважаемые читате-
ли! Сегодня мы будем говорить о са-
мом важном и о самом уязвимом. О 
сердечно-сосудистой системе. О том, 
как помочь и поддержать свое сердце 
и сосуды. Ведь с сердцем не шутят! 
У нас в гостях специалист Сергей Пе-
трович Новиков. Здравствуйте!

РЕЦЕПТ ДОЛГОЛЕТИЯ 
ВАШИХ СОСУДОВ

Первым военным министром Временно-
го правительства стал Александр Иванович 
Гучков, сын русского купца и француженки, 
успешный бизнесмен, путешественник, ис-
катель приключений и любитель авантюр. Он 
увлекся политикой и стал председателем Го-
сударственной думы.

Бретер по натуре, он устроил дуэль с де-
путатом Уваровым и ранил его. Это уголовное 
преступление. Суд проявил снисхождение, но 
все-таки приговорил к нескольким неделям 
тюрьмы. Император Николай II своей властью 
сократил срок, чтобы Гучков как возможно бы-
стрее приступил к исполнению обязанностей 
председателя Думы. 

Современный исследователь поражен: 
«Удивляет позиция верховной власти. Гучков 
доставляет сильные неприятности властям. 
Казалось бы, удобный повод «свести с ним сче-
ты». Но нет! Какая-то публичная демонстрация 
отсутствия политической воли». 

Сегодня подобное отношение к оппоненту 
воспринимается как слабость и глупость. А 
Николай II считал невозможным уничтожать 
тех, кто думает иначе: оппозиционеры — такие 
же патриоты России.

Гучков благородства императора не оце-
нил. Он был среди тех, кто вынудил царя от-
речься. В марте 1917 года получил желанный 
пост военного и морского министра. 

Саботаж в армии
Свергая Николая II, герои Февраля пре-

дельно упростили ситуацию: во всем виновата 
слабая и предательская власть. Вместо поиска 
сложных решений — одно простое: сменить 
власть! Как удобно все свалить на козни врага 
и снять с себя любую ответственность за про-
исходящее в тылу и на фронте.

А крестьяне в серых шинелях охотно под-
хватили эту простую и понятную мысль! Только 
они не удовлетворились одним только импе-
ратором. Выплеснулись копившиеся веками 
обиды. Врагами стали богатые и преуспев-
шие. Счет был предъявлен всему правящему 
классу, истеблишменту, образованным слоям. 
Требовали низких цен, наказания богатых, 
«черного передела» земли. Временное пра-
вительство не могло это исполнить и было 
сочтено слабым правительством. А со слабыми 
не считаются. 

Образованный слой, русские европейцы 
жаждали социальных перемен — свободы и 
равноправия. Из подданных — в граждане. Ради 
этого вели борьбу с устаревающей царской 
властью. Это борьба могла увенчаться успе-
хом путем компромиссов, уступок, эволюции. 
Но не хватило ответственности! В феврале 
семнадцатого сломали власть — вместо того, 
чтобы кропотливо улучшать жизнь. Спешили 
разрушить старый порядок, а уничтожили по-
рядок как таковой. Хотели обновить Россию, а 
стали ее могильщиками.

Одним из первых неудачу Февраля осо-
знал военный и морской министр Временного 
правительства Александр Гучков.

«В первые же дни после революции, — 
вспоминал он, — я почувствовал, как быстро 
стал разлагаться аппарат управления и самого 
центрального военного ведомства, и командо-
вания на фронте… Еще солдаты не разложи-
лись, а генералы разложились».

Долгая и кровопролитная война разрушила 
российскую армию. С лета 1914 года моби-
лизовали пятнадцать миллионов человек. Из 
них около тринадцати миллионов, то есть по-
давляющее большинство, были крестьянами, 
которые не очень понимали, за что они должны 
воевать. Николай II вступил в Первую мировую, 
руководствуясь сложными геостратегическими 
расчетами, а солдаты думали о другом: раз-
дадут им после войны землю или нет? Никакие 
иные ценности, кроме земли, для крестьянина 
не имели значения. А из дома солдаты получали 
письма, в которых жены жаловались на доро-
говизну, на то, что без мужчины невозможно 
прокормить семью… 

Отрыв от земли, хозяйства и семьи для 
крестьянина невыносим. И невыносима была 
машинизация войны: пулеметы, дальнобойные 
артиллерийские орудия и особенно самолеты. 
Невидимые орудия смерти разрушали не толь-
ко тела, но и психику солдат. Сначала сотни, 
тысячи, потом сотни тысяч становились ин-
валидами, не потеряв ни единой капли крови. 
Парализованные, утратившие координацию 
движений, слепые, глухие, немые, страдавшие 
тиком и тремором… Страх перед жизнью в 
траншее, перед артиллерийскими обстрелами и 
бомбардировками с воздуха, перед танковыми 
атаками врага породил страстное стремление 
бежать из окопов.

Солдаты жаловались в Петроградский 
совет:

«Мы не в силах стоять против такой меха-
нической и машинной бойни. Мы уже потеряли 
свое здоровье, испортили нашу кровь. Во сне 
снится, что летит снаряд или аэроплан, и вска-
киваешь, кричишь».

Массовое дезертирство свидетельство-
вало о том, что крестьянин не справлялся с 
напряжением войны. Повоевали — и хватит! 
Кто будет пахать? Пора по домам, там ждут 
хозяйство и семья. 

Сразу после Февральской революции на-
чался саботаж войны. Солдаты жаждали мира 
любой ценой. Саботаж выражался в разных 
формах, в том числе в дезертирстве, чрезвы-
чайно медленном передвижении частей, посто-
янном требовании отвести фронтовиков в тыл 
на отдых. Комиссары, назначенные Временным 
правительством, переезжая на автомобилях 
из полка в полк, уговаривали солдат продол-
жать войну: победа не за горами! Уговоры по-
могали все меньше и меньше. Армия теряла 
боеспособность.

Орел или петух
«Гучков, — писал его коллега по правитель-

ству Владимир Набоков, — с самого начала в 
глубине души считал дело проигранным и оста-
вался в правительстве только для успокоения 
совести. Ни у кого не звучала с такой силой, 
как у него, нота глубочайшего разочарования и 
скептицизма. Когда он начинал говорить своим 
негромким и мягким голосом, смотря куда-то 
в пространство слегка косыми глазами, меня 
охватывала жуть, сознание какой-то полной 
безнадежности».

Солдаты заявляли о своих правах и требо-
вали к себе уважения. Гучков шел им навстречу. 
Запретил обращаться к солдату на «ты». От-
менил «оскорбительные для чести солдата 
и вредные для его здоровья» распоряжения. 
Офицеров лишил денщиков и вестовых. При-
каз военного министра №114 разрешал рядо-
вым военнослужащим «курение на улицах и в 
общественных местах, посещение клубов и 
собраний, езду внутри трамваев, участие в ка-
честве членов в различных союзах и обществах, 
образуемых с политической целью».

Одно послабление следовало за другим, 
ломая привычные устои воинской службы. Сол-
даты и матросы требовали отменить погоны. 16 
апреля Гучков подписал приказ: снять погоны 
на флоте «в соответствии с формой одежды, 
установленной на флотах всех свободных 
стран». 18 апреля — новый приказ Гучкова: 
«На берегу вне строя отдание чести отменяется. 
Военнослужащие при встрече могут взаимно 
приветствовать друг друга, прикладывая руку 
к головному убору. Это взаимное приветствие, 
будучи необязательным, зависит исключитель-
но от доброй воли и такта встречающихся».

Как и все, что делало в те месяцы Времен-
ное правительство, приказ был половинчатым. 
Не устроил ни офицеров, считавших, что армия 
рушится, ни солдат, которые офицеров ненави-
дели и не хотели их приветствовать ни в строю, 
ни вне строя. Матросы и солдаты настаивали 
на отмене воинских чинов и званий. 

Военная комиссия, назначенная Времен-
ным правительством, составила «Декларацию 
прав солдата». Она подтверждала право сол-
дата участвовать в политических организациях 
и ходить вне службы в гражданском. Гучков 
отказался подписывать эту декларацию. Ему 
пришлось уйти с поста министра.

Дела в армии можно было наладить, счи-
тал хорошо знавший его человек, «если бы 
военное министерство возглавлял человек 
открытой, веселой души, боевой выправки и 
того особого, непередаваемого очарования, 
за которое солдаты спокон веков именуют лю-
бимых начальников «орлами». Гучков «орлом» 
не был. По своей внешности он был скорее 
нахохлившимся петухом». 

Бить всех подряд!
«Как гром среди ясного неба: отказался от 

обязанностей военного министра А.И.Гучков, — 
записал в дневнике современник. — Уж если он, 
которому доступны все тайны войны, пришел 
в отчаяние от настоящего положения, то кто 
же теперь будет верить в доведение войны до 
победного конца? Войско сейчас не войско, а 
орда, живущая и управляемая митингами».

Фронтовики ненавидели тыл, буржуев, 
торговцев, вообще обладателей материаль-
ных благ. 

— Бить их всех подряд, — говорили фрон-
товики, — и большевиков, и меньшевиков, и 
буржуазию золотобрюхую! Солдат страдал, 
солдат умирал, солдат должен забрать всю 
власть до последней копейки и разделить про-
между себя поровну!

Первая мировая высвободила разруши-
тельные инстинкты человека. Тонкий слой 
культуры смыло. Все сдерживающие факто-
ры — законы, традиции, запреты — исчезли. 
С фронта вернулся человек с винтовкой, ко-
торый все проблемы привык решать силой. 
Марксисты не зря говорили, что исход дела 
решат не теракты, не револьверы и не бомбы, 
а настроения людей: 

— Химия взрывчатых веществ не может 
заменить массы.

Все военные годы в обществе шло нако-
пление агрессивности. Вот как одна из ураль-
ских газет писала о настроениях людей:

«Присмотритесь к улице нашего дня, и вам 
станет жутко. У нее хищное, злобное лицо. В 
каждом обыденном практическом движении 
человека из толпы — кем бы он ни был — вы 
увидите напряженный инстинкт зверя. Никогда 
еще закон борьбы за существование не имел 
столь обильных и ярких проявлений в челове-
ческом обществе».

Это предвестье кровавой и тотальной 
Гражданской войны, которая охватит всю 
Россию. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ:
В 1917 году появился новый тип женщин 

— самостоятельные и эмансипированные. 
Они жаждали личного счастья. И заинтере-
совались политикой.

Начало в номерах «МК» от 19 декабря, 
9 января, далее — в каждый понедельник, 
а также 28 апреля и 5 мая.

Весной 1917 года фронтовики собственных 
офицеров ненавидели больше, чем немцев

Оригинальную «Волшебную флейту» при-
везли на Чеховский фестиваль из Берлина: 
Комише опер представила шедевр Моцарта 
в виде мультимедийного шоу, сочетающего 
живой театр с фантастической анимацией. 
Разумеется, в таком прочтении места для 
масонской тематики, заложенной в парти-
туре Моцарта и либретто Шиканедера, не 
осталось. Вот мультики — другое дело.

В этом спектакле есть все: немое кино и 
поражающие воображение ожившие рисунки 
Пола Бэрритта, сказочные костюмы и стиль 
ар-деко (художник Эстер Биалас), превос-
ходно звучащий оркестр под управлением Га-
бриэля Фельца и столь же превосходный хор 
(хормейстер Давид Кавелиус), удивительный 
свет (Диего Литц) и качественно выстроенный 
звуковой баланс. И еще есть артисты, которые 
вступают во взаимодействие с целой армией 
мультяшных персонажей — от мартышек до 
слонов, от птичек до женских губок, от извер-
гающего пламя страшного гигантского лика до 
танцующей волшебной флейты в виде нагой 
крылатой феи. Но и это не все: сами персонажи 
обретают индивидуальность благодаря рисун-
кам, изображающим части их тел. А Царица 
Ночи (Антонина Весенина) — и вовсе паучиха 
с живой поющей головой и щупальцами.

Удивительно, что постановщики спекта-
кля Сьюзан Андрейд и Барри Коски создали 
из всего этого безумного набора абсолютно 
цельный организм, в котором ничто ничему 
не противоречит. «Волшебная флейта» — зин-
гшпиль. А потому в ней, по идее, должны быть 
разговорные диалоги. Но диалоги испарились 
вместе с масонством. Их заменили титры не-
мого кино, появляющиеся на гигантском экра-
не, под музыку двух фортепианных фантазий 
Моцарта — ре-минорной и до-минорной. Му-
зыка замечательно соотносится с репликами. 
Правда, следующая за ними ария звучит в той 
тональности, в которой она написана, что не 
вполне стыкуется со звучавшим до этого фраг-
ментом фортепианной фантазии, но это может 
задеть разве что уж слишком придирчивого 
музыканта. А спектакль вовсе не для них, а для 
обычных зрителей, которых вполне устраивает 
«Волшебная флейта» в виде сказки с эффект-
ным анимационным аттракционом.

В этой сказке Зорастро (Богдан Талош) — 
надменный ученый в нелепом высоком цилин-
дре, напоминающем головной убор президента 
Линкольна, который окружил себя животными, 
наполненными хитрыми механизмами, Моно-
статос (Йоханнес Дунц) — яйцеголовый бело-
лицый мавр (видимо, следствие европейской 
политкорректности), Папагено (его роль пре-
красно сыграл и спел Рихард Шведа) — простой 
паренек в желтом костюме и канотье, ну а Тами-
но (Эдриан Струпер) и Памина (Морин МакКей) 
— юноша и девушка, одетые и причесанные 
для танца шимми или чарльстона, озадачен-
ные лишь одним: любовью опереточного типа. 
Загадка Моцарта разгадана просто, изящно и 
высокотехнологично. А главное — весело!

Екатерина КРЕТОВА.

МАсОНЫ усТуПили 
МЕсТО МулЬТиКАМ
«Волшебная флейта» 
удивила Чехов-фестПРЕДВЕсТЬЕ ГРАЖДАНсКОи ВОиНЫ

Александр Гучков.

В воскресенье вечером завершился 70-й Канн-
ский кинофестиваль. Его итоги еще не были 
известны, когда верстался номер. Накануне 
молодой российский режиссер из Кабардино-
Балкарии Кантемир Балагов получил за фильм 
«Теснота» приз Международной федерации 
кинопрессы ФИПРЕССИ. А звездную дорожку 
украсил Роман Полански, приехавший с новой 
картиной, где главную роль сыграла его жена 
Эммануэль Сенье. 

В день премьеры его фильма «Основано на 
реальных событиях» собрался кинематографи-
ческий бомонд. По звездной дорожке прошел 
Эдриан Броуди, сыгравший у Поланского главную 
роль в «Пианисте», отмеченном в Каннах «Золо-
той пальмовой ветвью» в 2003 году. Ума Турман, 
которой надо было спешить в другой зал как пред-
седательнице жюри конкурса «Особый взгляд», 
все-таки решила поприветствовать 83-летнего 
классика, которому все никак не простят давнюю 
страсть к юной девочке. Прошествовал по красной 
дорожке и французский актер Матьё Амальрик, 
которому предстояло через полчаса получать на-
граду «Особого взгляда» за свой весьма скромный 
режиссерский опус «Барбара» от Умы Турман. 
Роман Полански вместе с режиссером Оливье 
Ассаясом написал на основе реальных событий 
и уже существующего романа сценарий фильма с 
незатейливым названием «Основано на реальных 
событиях». В роли успешной писательницы, пере-
живающий кризис, снял свою жену Эммануэль 
Сенье. Знакомство с поклонницей ее творчества 
— демонической особой в облике роскошной кра-
савицы Евы Грин — изменило размеренную жизнь, 
придало ей новые ощущения. Эта картина куда 
лучше предыдущего фильма Полански «Венеры 
в мехах». Все-таки Оливье Ассаяс умеет придать 
любой истории терпкость и чувственность, но до 
опасной черты героини не дошли. Зато на фотоколе 
актрисы поддали жару, разыграв сцену с поцелуя-
ми. В любом случае, это очень даже энергичный 
фильм для такого ветерана, как Полански. 

В то время как публика глазела на звезд во 
главе с Умой Турман, ей самой пришлось поспе-
шить в соседний зал, чтобы участвовать в цере-
монии закрытия «Особого взгляда» и раздавать 
призы победителям. Открывал его очень средний 
фильм «Барбара» Матьё Амальрика, который тем 
не менее отмечена за поэтический нарратив. Для 
Франции Амальрик — практически «наше все», 
как и его героиня — шансонье Барбара. Главным 
победителем «Особого взгляда» стал иранский 
режиссер Мохаммад Расулоф с картиной «Человек 
с принципами». Его 35-летний герой вел уединен-
ную жизнь в деревне с женой и сыном, разводил 
золотых рыбок, которые, по словам режиссера, 
считаются символом жизненной энергии в Иране. 
Но однажды все они погибли. На них налетели пол-
чища птиц и буквально разодрали. И это неспро-
ста. Монополию в этих краях держат серьезные 
люди. Здесь процветают взятки, так что простому 
человеку спокойно жить и работать не дадут. Все 
решают политика, деньги и власть. 

В 2010 году Мохаммад Расулоф был аресто-
ван вместе с опальным иранским режиссером 
Джафаром Панахи за критику режима. В 2013-м 
получил на Каннском фестивале приз ФИПРЕССИ 
за фильм «Рукописи не горят», а когда вернулся 
на родину, у него конфисковали паспорт прямо в 
тегеранском аэропорту. 

«Тесноту» ученика Александра Сокурова Кан-
темира Балагова Ума Турман и ее коллеги по жюри 
не отметили, зато несколькими часами раньше 
молодой режиссер получил не менее ценную на-
граду мировой кинопрессы. «Теснота» отсылает 
нас в конец 90-х. Все происходит в Нальчике. Как 
рассказал «МК» Кантемир Балагов, снимал он в 

основном в Санкт-Петербурге, в павильоне. А саму 
историю о похищении только что помолвленных 
молодых людей из двух еврейских семей ему рас-
сказал отец. Дарья Жовнер, сыгравшая главную 
роль, впервые оказалась на Северном Кавказе, 
а такое ощущение, что она родом оттуда, многие 
приняли ее за актрису из Кабардино-Балкарии. 

— Как вы думаете, на родину вернетесь геро-
ем или вам достанется от земляков, — спрашиваю 
у Кантемира.

— Думаю, не всем понравится этот фильм. 
Сомневаюсь в том, стоит ли его вообще там 
показывать. 

— Фильм основан на реальных событиях и 
на воспоминаниях, — говорит Кантемир Балагов. 
— Мне важно было показать межнациональные 
отношения, которые часто становятся источни-
ком конфликтов. Название «Теснота» появилось 
неслучайно. Здесь несколько смыслов. Внутри 
человека бывает настолько тесно, что не хватает 
места для близких людей. Все заполнено только 
собой. И нескольким народам может быть тесно 
на одной территории. Есть теснота внутренних 
традиций и менталитета. Я не собирался выезжать 
на еврейской тематике, прекрасно понимал, что 
меня в этом станут упрекать, говорить, что сделал 
это, чтобы оказаться на Каннском фестивале. Это 
реальный случай. На Северном Кавказе не во-
ровали кабардинцев или балкарцев. Кому нужны 
проблемы с коренным населением. А еврейская 
диаспора не так защищена, никто за ее предста-
вителей заступаться не станет. Само похищение 
происходит за кадром, мы его не показываем. 
Для меня в этой истории важнее семейные от-
ношения. А похищения в 90-е годы случались 
часто, воровали даже граждан Израиля с целью 
последующего выкупа. У еврейского народа тогда 
был небольшой рынок, где они торговали редким 
по тем временам товаром, вроде пепси-колы и 

«сникерсов». Многих шокирует кассета, которую я 
использовал, но я на это и рассчитывал, хотел точ-
нее определить контекст времени. Нальчик рядом 
с Чеченской Республикой, и война в любой момент 
может перекинуться на его территорию. Когда мы 
были подростками, такие кассеты, где мучают и 
убивают людей, ходили по рукам. Ощущения они 
вызывали странные. Смерть завораживала. Мне 
хотелось поделиться со зрителем своим давним 
ощущением, но в первую очередь это важно было 
для контекста. 

Кантемир Балагов учился на курсе Алексан-
дра Сокурова в университете в Нальчике. 

— Я поступил сразу на третий курс, — рас-
сказывает он. — Оказался там после Ставрополь-
ского университета, где изучал бухгалтерский 
учет. Понял, что это не мое, начал снимать. Друг 
посоветовал отправить свои работы Александру 
Николаевичу. Так я стал у него учиться. Пока мы 
учились, Александр Сокуров запрещал нам смо-
треть его фильмы — не хотел, чтобы его влияние 
на нас каким-то образом распространялось. Он 
учил нас быть профессионалами, а авторский 
почерк мы уже должны были вырабатывать сами. 
Александр Сокуров стал художественным руко-
водителем моего фильма, был с нами постоянно, 
помогал во время подготовительного периода и 
постпродакшна. На съемках присутствовал 2–3 
дня, потому что ставил пьесу Бродского в Италии. 
Он отслеживал работу художника, кастинг, помог 
с монтажом, но не давил авторитетом. Мы снима-
ли в октябре 2016 года. В марте стало известно, 
что фильм берут на Каннский фестиваль. Дашу 
Жовнер нашли в Москве. Она окончила Школу-
студию МХАТ, курс Виктора Рыжакова. Актеров 
долго искали, и пробы были долгими. 

Как выяснилось, в картине нет государствен-
ных денег, кроме небольшой суммы Комитета по 
культуре Санкт-Петербурга. Остальные средства 
выделили частный инвестор и фонд Александра 
Сокурова «Пример интонации». Министерство 
культуры проект не поддержало. Уже в марте 
стало известно, что фильм берут на Каннский 
фестиваль.  

Светлана ХОХРЯКОВА.

«ТЕсНОТА» иЗ КАБАРДиНО-
БАлКАРии ОТМЕЧЕНА В КАННАХ
Роман Полански 
приехал на фестиваль  
с женой и ее демонами
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Кадр из фильма 
«Основано 
на реальных 
событиях» 
Романа 
Полански.


